
ПРИМОРСКОЕ 
ЦУНАМИ 
РАЗМЕРОМ  
С РОССИЮ
Начинается земля, как известно, от Кремля — 

в середине сентября 2018 года этот сформули-
рованный Маяковским главенствующий принцип 
российской политики внезапно перестал быть ак-
туальным. Сегодня «земля» — в смысле российское 
политическое пространство — начинается вовсе не 
в Кремле, а во Владивостоке. Клинч между двумя 
кандидатами в губернаторы Приморья, каждый из 
которых считает себя законно избранным главой 
региона, — событие, которое при любом исходе 
будет иметь далеко идущие последствия для поли-
тической жизни России. И в прямом и в переносном 
смысле слова на карту сейчас поставлен вопрос 
о власти — причем не столько на региональном, 
сколько на общенациональном уровне.

Напомню вкратце суть приморской полити-
ческой драмы. По итогам подсчета 95% голосов 
кандидат от КПРФ Андрей Ищенко имел веские 
причины принимать поздравления, заказывать 
праздничный банкет и начинать планировать ка-
дровые назначения в администрации региона: 
у него было 51,61% голосов, а у представляющего 
«Единую Россию» и.о. губернатора Андрея Тара-
сенко — 45,79%. Но летящие прямо в руки Ищенко 
губернаторские регалии внезапно остановились 
в миллиметре от его тела, развернулись и начали 
полет в прямо противоположном направлении. 
Согласно данным краевого избиркома, на момент 
подсчета 96,13% голосов преимущество Ищенко 
сократилось вдвое. А когда были подсчитаны 99,1% 
бюллетеней, краевые избирательные чиновники 
объявили, что кандидат от партии Зюганова про-
играл: Тарасенко набрал 49,55% голосов, а Ищен-
ко — только 48,06%. 

То, что произошло после этого изумитель-
ного «разворота симпатий избирателей», было 
вполне ожидаемым. Тысячи людей задали себе 
один и тот же вопрос: неужели такое возможно — 
хотя бы в рамках законов математики? Гневный 
клич кандидата от КПРФ «у меня украли выборы» 
прогремел не только на весь Дальний Восток, но 
и на всю Россию. Под сомнением оказалась не 
только легитимность власти в одном отдельно 
взятом регионе страны. Под 
сомнением оказалась чест-
ность всей избирательной 
системы России. 

Читайте 2-ю стр.
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Новость о том, что звездный адвокат 
Александр Добровинский подал в суд на 
свою 9‑летнюю дочь Полину, требуя все‑
ления в ее квартиру, нынешним летом по‑
трясла даже самых циничных. «Должен 
же быть предел. Судиться с собственным 
ребенком!» — говорили за его спиной. Суд 
Добровинский, слава богу, проиграл. Но 
потребовал с матери девочки 420 тысяч 
долларов отступных. Маленькая Полина 
говорит, что будет продавать свои поделки, 

чтобы выплатить деньги папе. 
Но цинизм ведь не преступление. А ма‑

териалы, которые оказались в наших руках, 
свидетельствуют как минимум о нарушении 
адвокатской этики, а возможно, и закона 
об адвокатуре. В этих документах Добро‑
винский признается, что сотрудничает со 
следствием (в том числе представляет ему 
доказательства) по уголовному делу против 
своего же клиента. 
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За почти сто лет существова‑
ния «Московского комсомольца» кто 
только не работал в нашей газете!

Трудились (и трудятся, кстати) 
химики, геологи, художники, в конце 
концов, вообще люди без высшего 
образования… Были даже те, кто в 
силу особенностей государственно‑
го строя прямо из редакции отправ‑
лялся под арест, а потом в места не 
столь отдаленные. И это неудиви‑
тельно — двери «МК» всегда открыты 
для тех, у кого есть талант и желание 
рассказывать людям все самое важ‑
ное и интересное. А судимость — при 

наших‑то законах и законниках — 
понятие относительное. Поэтому, 
когда автор этого материала год 
назад пришел к нам и сказал: «Хочу у 
вас работать, но честно признаюсь: 
я осужден по приговору суда», — мы 
не замахали руками в ужасе, а пред‑
ложили попробовать.

Мы публикуем исповедь че‑
ловека, который прошел все круги 
тюремного ада. И добился своего 
— досрочно вышел на свободу и стал 
успешным криминальным репорте‑
ром «МК». 
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Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

КОДЕКС БЕСЧЕСТЬЯ
Как один адвокат опорочил и довел до сумы, 

тюрьмы и смерти

Подробности на 5-й стр.

ПОДПИСКА В ЦСО  
С 19 СЕНТЯБРЯ  
ПО 5 ОКТЯБРЯ

ДОЧЬ ДМИТРИЯ МАЛИКОВА 
СТЕФАНИЯ ПРИЗНАЛАСЬ  
В ЛЮБВИ К БРАТУ
Второй ребенок Дмитрия Маликова 
появился на свет в январе 2018 года 
и уже стал звездой Инстаграма. На 
этот раз популярный исполнитель 
поделился с поклонниками 
фотографией, на которой его 
старшая дочь Стефания нянчится с 
малышом, которого держит на руках 
ее двоюродный брат Дмитрий — сын 
певицы Инны Маликовой (младшей 
сестры Дмитрия Маликова). 
Поклонники похвалили девушку за ее 
красоту, а еще больше — за любовь 
к младшему брату, которого она 
старше на 18 лет. 

ОХОТА НА «ЧЕРНЫХ 
КРЕДИТОРОВ»
В Госдуме хотят ввести 

уголовную ответственность 
для нелегальных ростовщиков 

Для компаний, которые занимаются нелегаль‑
ным кредитованием, введут уголовную ответствен‑
ность. Соответствующий законопроект в осеннюю 
сессию планирует разработать и внести Комитет 
Госдумы по финансовому рынку. Таким образом 
депутаты намерены ужесточить наказание для «чер‑
ных кредиторов», которые сейчас отделываются 
малой кровью. За нарушения для них предусмотрен 
лишь штраф в размере 300–500 тысяч рублей. И это 
притом что население задолжало мошенникам 
100 млрд рублей. 

Читайте 2-ю стр.

14.03.2014. 
Свадьба в колонии 

строгого режима.

«Я ПРОШЕЛ ВСЕ КРУГИ 
ТЮРЕМНОГО АДА»

Исповедь осужденного журналиста «МК»

ЛЮБОВЬ К ВЛАСТИ 
БОИТСЯ КАМЕР 
НАБЛЮДЕНИЯ

Самые спокойные и прозрачные 
губернаторские выборы последне‑
го времени вдруг обернулись на‑
стоящим дальневосточным тай‑
фуном. Похоже, власти Приморья, 
которое в воскресенье во втором 
туре выбирало главу региона, не 
удержались от соблазна воспользо‑
ваться привычным административ‑
ным ресурсом. В последний момент 
проигрывавший и.о. главы Андрей 
Тарасенко вдруг «пошел в рост» 
и обошел конкурента аж на 0,9% 
голосов. В результате — палатки 
митингующих на главной площади 
Владивостока, кандидат от КПРФ, 
объявивший голодовку, призывы 
стоять до последнего в защите пра‑
ва на честные выборы. Все ждут, ка‑
кое решение примет Москва. Глава 
ЦИК Элла Памфилова уже заявила, 
что результаты губернаторских вы‑
боров в Приморье не будут утверж‑
дены, пока не будут проверены все 
жалобы на нарушения. 
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На выборах во Владивостоке в последний момент 
чудесным образом вышел вперед и.о. губернатора

С утра у здания областной 
администрации собралось 
несколько сотен 
протестующих.

Кандидат от 
КПРФ Андрей 

Ищенко объявил 
бессрочную 

голодовку.
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НОВАЯ ПРОТЕСТНАЯ ПОВЕСТКА: 
СЦЕНАРИИ ДЛЯ КРЕМЛЯ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Николай МИРОНОВ, 

политолог

СБИВШАЯ 
МАЛАЙЗИЙСКИЙ 
«БОИНГ» 
РАКЕТА 
ХРАНИЛАСЬ  
НА УКРАИНЕ 
28 ЛЕТ
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КОШЕЛЕК ИВАНА ГРОЗНОГО 
ПРЕВРАТИЛ КРАЕВЕДА  

В «ЧЕРНОГО» АРХЕОЛОГА

Коллекцию редчайших мо‑
нет и старинных артефактов 
изъяли из квартиры краеведа 
и нумизмата Михаила Амо‑
сова в Коломне сотрудники 
УФСБ по Москве и Московской 
области. Силовики считают, 
что мужчина был «черным» 
археологом.

54‑летний житель Колом‑
ны Михаил Амосов — местная 
знаменитость. Он историк, 
краевед и известный в Под‑
московье специалист по мо‑
нетам. Вплоть до мая этого 
года Амосов был единствен‑
ным учредителем и директо‑
ром нумизматического музея 
«Изначалье». Располагалась 
экспозиция в помещении при 
входе в знаменитый Коломен‑
ский кремль. Однако еще три 
года назад у музея начались 
проблемы с арендой, а в мае 
он закрылся — и Амосову при‑
шлось перенести коллекцию 
к себе домой. 

Чекисты заподозрили, что 
мужчина промышлял неза‑
конными археологическими 
раскопками и перепродажей 
найденных диковин на черном 
рынке. По словам источника, 
наблюдение за «черным ко‑
пателем» велось более полу‑
года. В результате любитель 
старины был задержан. У него 
дома в обычной многоэтаж‑
ке на окраине подмосковного 
города полицейские изъяли 
целую коллекцию редких 
артефактов разных эпох. 
В частности, клад серебряных 

дирхемов (арабских монет), 
уникальные монеты Киевской 
Руси, кошельки с монетами 
Ивана Грозного и Петра Перво‑
го. Кроме того, в квартире, ко‑
торая была обставлена как на‑
стоящий исторический музей, 
силовики нашли коллекцию 
старинных накладок на пояса 
и другие украшения, а также 
многочисленные предметы 
одежды. Артефакты поли‑
цейские изъяли и передали 
на экспертизу в Институт ар‑
хеологии РАН. 

Как сообщили в УФСБ, 
по оценке специалистов, кол‑
лекция представляет боль‑
шую историческую и куль‑
турную ценность. Хозяин 
собрания старины пояснил 
следователям, что приобре‑
тал артефакты, которые про‑
давались в Интернете, а затем 
занимался их реставрацией. 

Сейчас проводится дослед‑
ственная проверка, уголов‑
ное дело пока не возбуждено. 
При этом не исключено, что 
нумизмат сможет вообще от‑
делаться административным 
штрафом. По словам силови‑
ков, ему будет грозить уголов‑
ная ответственность, только 
если будет доказано, что он 
сам занимался нелегальными 
археологическими раскопка‑
ми. В противном же случае 
Амосову грозит штраф за не‑
законный оборот археологи‑
ческих предметов — от 2 тыс. 
до 5 тыс. рублей с конфиска‑
цией артефактов.

УЛЕТЕВШЕГО СОКОЛА ПРЕДЛОжИЛИ 
УЗНАТь ПО ДОЛжИКУ

Поиски сокола‑балобана, 
который улетел во время тре‑
нировки из реабилитационно‑
го центра птиц в Сокольниках, 
ведутся в столичном регионе. 
Орнитологи просят москвичей 
внимательно смотреть по сто‑
ронам и при обнаружении пти‑
цы сообщить об этом владель‑
цам. Узнать исчезнувшего 
хищника довольно легко: он 
одет в амуницию — опутенки 
и должик. 

Как рассказали «МК» в реа‑
билитационном центре «Ор‑
нитарий», пропавшего сокола 
зовут Карат. Его особые при‑
меты: серый окрас с пестрой 
белой грудью, черные глаза, 
желтые лапы. Также на лапе 
сокола зафиксировано кольцо 
с идентификационным номе‑
ром. Предположительно, он 
находится в районе Соколь‑
ников или где‑то на севере 
Москвы. 

По всей видимости, во вре‑
мя тренировки Карата что‑то 
сильно испугало, именно 
поэтому он улетел от соколь‑
ников. Так как птица практи‑
чески ручная, она не сможет 
вести самостоятельную жизнь 
в городе. В частности, она 
не умеет охотиться в условиях 

«городских джунглей» и про‑
сто не сможет добыть себе 
пропитание. Главную опас‑
ность для сокола представ‑
ляют многочисленные элек‑
трические провода и стаи 
ворон.

Орнитологи просят горожан 
помочь в поисках пропавше‑
го крылатого питомца. Карат 
не боится людей, поэтому при 
обнаружении можно попы‑
таться поймать его самостоя‑
тельно. Для этого достаточно 
приманить его мясом, а когда 
он подойдет, крепко схватить 
за опутенки — кожаные ремни 
на лапах. После этого птицу 
нужно посадить в коробку, 
в которой предварительно 
проделать дырки для посту‑
пления воздуха, и отвезти 
в «Орнитарий».  

ВЫХОД ИЗ ИНТЕРЕСНОГО 
ПОЛОжЕНИЯ ДЕВУШКЕ 

ПОДСКАЗАЛА ВОДКА
Несчастная любовь и бе‑

ременность стали причиной 
семейной драмы, разыграв‑
шейся в центре Москвы. В ре‑
зультате 17‑летняя девушка 
выпала из окна 3‑го этажа. 

Как удалось выяснить «МК», 
17‑летняя Лилит (имя изме‑
нено) приехала в начале года 
из Китая, где в последнее вре‑
мя училась. Девушка жила 
с младшими сестрой, братом 
и отцом, крупным бизнесме‑
ном и общественным деяте‑
лем (является президентом 
ряда фондов). На каникулах 
в Москве она познакомилась 
с молодым человеком, и неко‑
торое время они даже встре‑
чались. Но союз дал трещину 
после того, как Лилит рас‑
сказала кавалеру о том, что, 
возможно, она ждет от него 
ребенка. Молодые люди из‑за 
этого поругались, и девушка 
рано утром 17 сентября при‑
шла домой с початой бутыл‑
кой водки. Глава семейства 
еще спал, и Лилит, стоящую 

на балконе, видела только 
ее сестра, которая гладила 
одежду младшему брату. 
Заметив, что сестра пьяна 
и в расстроенных чувствах, 
девочка побежала будить 
отца. Но когда родитель про‑
снулся, на балконе была лишь 
бутылка и опустошенный ста‑
кан. Мужчина высунулся в от‑
крытое окно и увидел, что его 
дочь лежит внизу. Лилит была 
в сознании и одета в верхнюю 
одежду. Прибывшим на место 
медикам она заявила, что упа‑
ла сама, однако, по некото‑
рым данным, соседи слышали 
женский крик, а потом слово 
«убийца». Девочку достави‑
ли в больницу, где ей диагно‑
стировали черепно‑мозговую 
травму, перелом таза, алко‑
гольную интоксикацию и бе‑
ременность на раннем сроке. 
Она находится в реанимации 
и опасений за ее жизнь нет, 
эмбрион также не пострадал. 
Правоохранители проводят 
по данному факту проверку. 

ФУТБОЛьНЫЕ ВОРОТА ПОРА ВНОСИТь В СПИСОК 
ОБЪЕКТОВ ПОВЫШЕННОЙ ОПАСНОСТИ

Второй — всего лишь 
за сутки — случай тяжело‑
го травмирования челове‑
ка футбольными воротами 
произошел в столичном ре‑
гионе. После инцидента в Зе‑
ленограде, где перекладиной 
убило 18‑летнего юношу, ЧП 
случилось в деревне Каши‑
но Волоколамского района. 
Здесь на уроке физкультуры 
в пятницу травму получил ше‑
стиклассник, которому упав‑
шая конструкция раздробила 
кости черепа.

Как стало известно «МК», 
неприятность произошла 
на футбольном поле, которое 
граничит с пришкольной тер‑
риторией. Учитель физкуль‑
туры, вдохновленный хоро‑
шей погодой, решил провести 
урок для 6‑го класса на откры‑
том воздухе. Руководствуясь 
приказом директора школы, 
допускающим проведение 
занятий на местном футболь‑
ном поле, педагог позвал уче‑
ников туда. Здесь он провел 
со школьниками короткий 

инструктаж и приступил к раз‑
минке. Однако в это время его 
отвлек проходивший мимо 
председатель родительского 
комитета подшефного ему 
пятого класса, а в это время 
несколько девочек повисли 
на перекладине переносных 
футбольных ворот. Под их ве‑
сом алюминиевая конструк‑
ция опрокинулась, и штанга 
ударила одного из стоявших 
рядом мальчиков. 11‑летний 
подросток получил закрытую 
черепно‑мозговую травму, 
сотрясение головного моз‑
га, рваную рану левого глаза 
и перелом костей носа. В тя‑
желом состоянии его доста‑
вили в местную ЦРБ. 

По данным ГСУ СК Рос‑
сии по Московской области, 
в ходе осмотра футбольно‑
го поля было установлено, 
что ворота размером два 
на три метра не были закре‑
плены. Сейчас они изъяты. 
По факту травмирования 
ребенка возбуждено уголов‑
ное дело об оказании услуг, 

не отвечающих требованиям 
безопасности. 

Кстати, дирекция шко‑
лы не снимает с себя вины 
за случившееся, признав, 
что изначально сотрудникам 
образовательного учрежде‑
ния нужно было обследовать 
эту территорию и убедиться, 
что спортивные конструкции 
оснащены системой про‑
тив опрокидывания. Но, как 
в итоге выяснилось, защит‑
ные элементы на воротах от‑
сутствовали: на них не был 
закреплен ни противовес, 
ни кронштейн, ни так назы‑
ваемый стальной закладной 
стакан. Учителю физкульту‑
ры, который работает в этой 
школе с 2010 года и является 
очень уважаемым в районе 
человеком (в этом году он 
вошел в состав местного со‑
вета депутатов), следовало 
об этом знать, однако он, 
похоже, пренебрег техникой 
безопасности, допустив про‑
ведение урока с таким спор‑
тинвентарем.

ЭЛИТНАЯ КВАРТИРА ОКАЗАЛАСь НЕПОДХОДЯЩИМ 
МЕСТОМ ДЛЯ ОХОТЫ ДИКОЙ КОШКИ

Тайну гибели декоратив‑
ной кошки породы каракал, 
обнаруженной 15 сентября 
под окнами элитного дома 
на западе Москвы, где рань‑
ше давали квартиры сотруд‑
никам НКВД, выясняют по‑
лицейские. Установлено, что 
владелица кошки находится 
на отдыхе в Италии. 

Как стало известно «МК», 
сообщение о мертвом звере 
на Кутузовском проспекте, 
возле дома 35, поступило 
блюстителям закона около 
21.00. Приехавшие на место 
полицейские первоначально 
предположили, что зверь со‑
рвался с поводка, выбежал 
на проезжую часть и был сбит 
машиной. Однако местные 
жители пояснили, что каракал 
проживал в квартире на де‑
сятом этаже. И люди не раз 
видели, как животное прогу‑
ливалось по перилам неосте‑
кленного балкона. 

Скорее всего, на этот раз 
каракал прыгнул за проле‑
тающей птицей и погиб. 

Кстати, в этом доме на Ку‑
тузовском проспекте, по‑
строенном в 1938–1940 
годах, квартиры некогда 
давали сотрудникам НКВД. 

Жилище, из которого выпа‑
ла экзотическая кошка (ее 
стоимость, к слову, около 
400 тысяч рублей), принадле‑
жало в свое время Геннадию 
Богдановичу, высокопостав‑
ленному сотруднику ведом‑
ства. В настоящее время 
эта пятикомнатная квартира 
площадью 140 «квадратов» 
сдается. Арендатор — владе‑
лица элитной студии красоты 
на Кутузовском проспекте 
и инстадива по имени Еле‑
на. 15 сентября дама уехала 
в недельный вояж по Италии, 
оставив зверя в квартире 
(убираться и кормить его при‑
ходила домработница). О ЧП 
она узнала от полицейских 
и не особо расстроилась из‑за 

гибели питомца.
— Погибшее живот‑

ное было чипировано. 
В чипе вся информа‑
ция, читайте родос‑
ловную, — сообщила 
Елена правоохрани‑
телям по телефону. 
— Когда вернусь, дам 
подробные поясне‑
ния.

Елена — хозяйка 
как минимум двух 
каракалов. Фотогра‑
фии зверей, которые 

живут в студии, она выкла‑
дывала в своем Инстаграме, 
где у нее более 360 тыс. под‑
писчиков.
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Каракал внешне 
напоминает рысь, 
но меньше разме‑
рами, стройнее 
и с однотонной 

окраской. Высота в холке око‑
ло 45 см, масса — 11–20 кг. 
Уши с кисточками на концах. 
Охотится, настигая жертву 
большими, до 4,5 метра, 
прыжками. Обладая необы‑
чайной скоростью реакции 
и очень острыми когтями, ка‑
ракал способен выхватить 
сразу несколько птиц из взле‑
тающей стаи. 

ПОСЕТИТЕЛИ БАНИ ПОЛУЧИЛИ 
ОжОГИ, НЕ УСПЕВ ПОПАРИТьСЯ

Электрический водонагре‑
ватель взорвался 16 сентября 
в бане возле частного дома 
в подмосковной Рузе. Хозяй‑
ка дома и три гостя получили 
ожоги и поехали в больницу, 
так и не успев попариться.

Как стало известно «МК», 
в воскресенье к 50‑летней 
Елене (она домохозяйка) 
в частный дом на улице Со‑
циалистической наведались 
приятели: 49‑летняя Эльви‑
ра, Анжела (сотрудница учеб‑
ного центра ГИБДД Рузы) 
и Денис. Все давно знакомы 
друг с другом. Около 22.00 
компания переместилась 
в баню, возведенную возле 
дома. Люди планировали по‑
париться.

— Как обычно, включили 
электрический водонагре‑
ватель и стали потихоньку 
переодеваться, — расска‑
зала хозяйка дома. — И тут 
громкий хлопок — водонагре‑
ватель разорвало на части, 
нас обдало кипятком. Боль‑
ше всех досталось Эльвире, 
она находилась возле этого 
аппарата.

В  М Ч С  п о з в о н и л и 

встревоженные соседи. Одна 
стена бани от взрыва разру‑
шилась, но пожара не воз‑
никло. Всех пострадавших 
спасатели вывели, а кареты 
медиков развезли по больни‑
цам. Тяжелее всего пришлось 
Эльвире — ее отвезли в Наро‑
Фоминскую больницу, где 
поместили в реанимацию. 
У остальных травмы не столь 
тяжелые, они проходят лече‑
ние в больнице Рузы. Денис 
помимо всего прочего сло‑
мал ногу, пытаясь выбраться 
из покореженной бани. 

По словам специалистов, 
часто люди путают тип нагре‑
вателя, который можно уста‑
навливать, поэтому и проис‑
ходят трагедии. Их два типа: 
напорный и безнапорный. 
Безнапорная модель не мо‑
жет держать давление, его 
устанавливают в квартирах 
на время отключения горячей 
воды. А напорный предназна‑
чен как раз для эксплуатации 
в банях. Скорее всего, в дан‑
ном случае в бане поставили 
безнапорный водонагрева‑
тель, вот агрегат и рванул при 
перепаде давления. 

ДЕЛО О ВЗЯТКЕ ОЛИГАРХОВ 
ЗАКОНЧИЛОСь СКАНДАЛьНЫМ 

ПРИГОВОРОМ СЛЕДОВАТЕЛЮ
Бывший следователь ГСУ 

ГУ МВД по Москве полков‑
ник Виктор Рубашкин, попав‑
шийся в 2015 году на взятке, 
отделался штрафом. Такой 
приговор вынес 17 сентября 
Одинцовский суд Подмоско‑
вья.

Как уже сообщал «МК», 
следователей ГСУ полков‑
ника Виктора Рубашкина 
и подполковника Владимира 
Андриевского вместе с биз‑
несменом Романом Мана‑
шировым задержали осенью 
2015 года при получении 2 
млн рублей. Взятка была 
связана с делом олигархов 
Жануко и Дона Рафаиловых 
(их обвиняли в создании не‑
легального швейного произ‑
водства). 

Рубашкин согласился со‑
трудничать со следствием, 
«слил» всю информацию про 
бывших коллег и руководите‑
лей ГСУ, вернул государству 
миллионы.

За это ему избрали меру 
пресечения в виде домаш‑
него ареста. А Андриевский 

и Манаширов вплоть до при‑
говора томились в СИЗО «Ле‑
фортово».

Сначала слушалось дело 
в отношении Андриевско‑
го и Манаширова. Заседа‑
ния начались в январе 2018 
года.

А 29 августа служители 
Фемиды вынесли следую‑
щий приговор: Андриевского, 
во‑первых, лишили звания 
подполковника, а также на‑
значили 11 лет колонии стро‑
гого режима и штраф 19 млн 
руб.; Манаширову дали 12 
лет и штраф 220 млн руб. 

Что касается Рубашкина, 
то тут суд обошелся несколь‑
кими слушаниями. Прокурор 
просил 10 лет колонии стро‑
гого режима и штраф 30 млн 
рублей. Люди в мантиях вы‑
несли приговор: штраф в 3,5 
млн рублей.

По некоторым данным, 
столь мягкий приговор свя‑
зан с тем, что Рубашкину 
помогли высокопоставлен‑
ные друзья из силовых ве‑
домств.

telegram:@mk_srochno
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В самые ближайшие дни феде-
ральный центр в лице председа-
теля ЦИК Эллы Памфиловой обя-
з а н  э т и  с о м н е н и я 

развеять — развеять так, чтобы ни у кого не оста-
лось повода даже для самой формальной 
придирки. 

С точки зрения судеб российской политики 
абсолютно не важно, кто из двух Андреев — став-
ленник власти Тарасенко или кандидат от КПРФ 
Ищенко — станет в конечном итоге губернатором 
Приморья. Написав эту фразу, я мгновенно понял 
всю ее условность. Приморский край — один из 
самых стратегически важных районов России, 
регион с давними традициями «вольницы» и 
сложных отношений с федеральным центром. 
Личность и политический «окрас» приморского 
воеводы не просто важны, а очень важны. Если 
таким воеводой окажется представитель главной 
системной оппозиционной партии страны, то 
для Кремля это будет означать очень серьезное 
политическое и моральное поражение. 

Но все познается в сравнении. Иные «по-
ражения» гораздо более почетны и выгодны, чем 
победы. А иные «победы» страшнее и опаснее 
даже сотни поражений. Логика «не важно, кто 
как голосует, а важно, кто как считает» имеет в 
нашей стране давние исторические корни. Но 
эти «корни» пора вырывать. Не будем впадать в 
излишний пафос: в стране есть отдельные регио-
ны, где выборы воспринимаются как лишенный 

внутреннего содержания пустопорожний ритуал. 
И быстро с этим, наверное, ничего не сделаешь. 
Но одновременно в стране полно регионов, где к 
выборам относятся принципиально иначе. При-
морье — точно из их числа. Повторю поэтому 
свою мысль: то, какой из Андреев станет губерна-
тором Дальнего Востока, глубоко второстепенно. 
Главное то, чтобы выборная победа этого Андрея 
воспринималась обществом как абсолютно чест-
ная, а не «купленная» или «украденная».

Все последние годы высокопоставленные 

кремлевские чиновники регулярно заявляли на 
публике и в кулуарах: священных коров в регионах 
для нас больше не существует. Если кто-то из 
региональных начальников будет пойман с полич-
ным на выборном мухлеже, то ему лучше не ждать 
от нас пощады! Ну что же: долг красен платежом, 
а обещание — своим исполнением. Кремлю вы-
пал шанс доказать, что его слова не расходятся 
с делами. Очень надеюсь, что в руководстве 
страны воспользуются этим шансом на полную 
катушку. Восстановление веры граждан РФ в 

честность нашей избирательной системы и без 
того идет очень медленно, болезненно и не-
линейно. Нельзя поворачивать этот процесс 
вспять. В преддверии выборов нового главы 
государства — да-да, 2024 год наступит быстрее, 
чем это многим кажется, — оправданный цинизм 
населения по отношению к институту выборов 
может иметь самые плачевные последствия для 
российской государственности. 

Этих последствий надо избежать. И начинать 
надо с тщательного разбора «завалов», образо-
вавшихся после второго тура губернаторских 
выборов во Владивостоке. «Центризбирком дол-
жен иметь время во всем разобраться. Нельзя 
требовать от него мгновенного окончательного 
решения прямо сегодня и прямо сейчас», — ска-
зал мне член ближнего круга Владимира Путина 
утром в понедельник. Абсолютно согласен с 
таким подходом. У Эллы Памфиловой должно 
быть столько времени на то, чтобы «под микро-
скопом» изучить все особенности приморских 
выборов, сколько ей потребуется. 

Но когда это время выйдет, стране должен 
быть представлен самый подробный и четкий 
отчет о том, что же на самом деле произошло 
на финальной стадии подсчета голосов в При-
морье. То, что функционеры КПРФ рассказывают 
о манере ведения дел в местных избирательных 
комиссиях, вызывает самую настоящую ото-
ропь. Очень хочется знать: правда это или нет? 
Очень хочется получить ответ на этот вопрос не 
в жанре формальной отписки — мол, «сведения 
не подтвердились», — а в жанре подробнейшего 
и доказательного опровержения всех рассказов 
о «фальсификациях» на приморских выборах. 
Ну а если хотя бы часть из этих рассказов вдруг 
окажется не выдумкой и не преувеличением, то 
тогда в Приморье должны полететь головы. Либо 
одно, либо другое. Третьего не дано. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 
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Поздней ночью после подсчета 
95,74% бюллетеней кандидат от 
КПРФ Андрей Ищенко лидировал 
с отрывом в 5% голосов. За него 

проголосовали 51,24%, за Андрея Тарасенко — 
46,16%. Регион уже приготовился чествовать 
нового губернатора, но к утру картина переме-
нилась. Уже после обработки 99,1% голосов 
единоросс Тарасенко набирает 49,55% голосов, 
а коммунист — 48,06%. Отдаленные районы чу-
десным образом стали выдавать фантастические 
результаты. Например, на трех участках Уссу-
рийского района исполняющий обязанности 
главы получил 100% голосов при полной явке. 
Недействительных бюллетеней ноль и ни одного 
испорченного. Этот феномен объяснили тем, что 
там очень маленькие участки, где коллективы не 
более 29 человек. Коллективы маленькие, 
а в пользу действующего главы выдавали однако 
по 540 голосов, как на участке №3801 в селе 
Алексей-Никольское. Или в поселке Николо-
Львовское, на участке №3802, безальтернативно 
подарившем действующему губернатору 112 го-
лосов. На других участках Уссурийского района 
все же попытались соблюсти приличие, отдавая 
Тарасенко до 97% голосов. Но в том же Уссурий-
ском районе на участках, оборудованных видео-
камерами, наблюдалась другая картина. На 
участке №2808 с камерами видеонаблюдения в 

пользу выдвиженца КПРФ отдали голоса 60,65% 
граждан, за и.о. губернатора — 36,34%. На участ-
ке №2807, также оборудованном видеокамерами, 
Андрей Ищенко также одолел кандидата от пар-
тии власти, он победил со счетом 58,56–39,96%. 
Как выяснилось, за одного-единственного кан-
дидата также проголосовали судовые УИК (на 
судах, что находятся в плавании). Правда, на 
некоторых плавсредствах безальтернативно 
отдавали голоса за Ищенко. Но в основном за 
Тарасенко. 

Кстати, к середине дня с сайта избиратель-
ной комиссии Приморского края исчезли участки, 
где подсчет голосов показал, что 100% избира-
телей высказались в поддержку исполняющего 
обязанности главы региона Андрея Тарасенко. 

Представители КПРФ уверяют, что у них име-
ются протоколы с большинства избирательных 
участков, и, сравнивая свои данные с результата-
ми, внесенными в итоговый протокол, они видят 
явное различие. «Только по четырем участкам в 
Уссурийске нами выявлено и запротоколировано 
2900 украденных голосов. Это только 4 участка, 
а их там 78. Завтра мы подаем еще исковые за-
явления в суд города Уссурийска, потому что 
сейчас у нас минус 7800 голосов. Также сегодня 
в Находке было выявлено несколько избиратель-
ных участков. У нас, власть, услышь, есть копии 
протоколов, распечатанных на избирательных 
участках. Они имеют систему защиты, QR-код 

и печать», — предупредил на митинге кандидат 
от КПРФ Андрей Ищенко. 

«Власти будут стоять до последнего. Ре-
шение они приняли. С точки зрения стратегии 
это ошибка. Одержав тактическую победу, они 
рискуют полной делегитимизацией всей поли-
тической системы страны. Доказать, что выборы 
в стране честные, а ЦИК объективен, после При-
морья Кремлю станет значительно сложнее. Все 
это подстегнет рост протестных настроений», — 
сказал «МК» политолог Аббас Галлямов.

К вечеру на площади Владивостока перед 
зданием краевой администрации собрались, по 
разным подсчетам, от 700 до 2 тысяч человек. 
Они держат в руках красные флаги и плакаты. 
На митинге Ищенко заявил, что у него украли 
40 тысяч голосов. Он требует позвать Памфилову, 
а Тарасенко отправить в отставку. Кроме того, 
коммунист предлагает горожанам собираться 
перед администрацией каждый день в шесть 
часов вечера. В свою очередь единороссы об-
виняют коммуниста в подкупе избирателей и 
«реализации экстремистского сценария».

Чем закончится история второго тура в При-
морье, «МК» спросил у эксперта.

Михаил КАРЯГИН, политолог: «Конфликта, 
который последует за этими выборами, избежать 
не удастся. Сейчас ЦИК делает какие-то аккурат-
ные движения, чтобы минимизировать послед-
ствия. Однако результаты выборов останутся 

теми же. Если сейчас признать победу Ищенко, 
то власти распишутся в том, что в регионе были 
совершены грубые нарушения, и за этим после-
дуют кадровые и уголовные санкции в отношении 
лиц, которые эти нарушения допустили. В том 
числе это коснется руководства ЦИК. 

Сейчас будет собираться доказательная 
база для подтверждения фальсификаций. Это 
делается достаточно легко. Берутся копии про-
токолов в УИК и прослеживается, как поменялись 
результаты. Судя по тому, как менялись резуль-
таты, корректировки голосования были на этапе 
внесения в базу ГАС. То есть УИК представили 
какие-то данные, а потом, когда стало «все пло-
хо», начали их корректировать. Доказывать все 
эти нарушения придется очень долго через суд. 
Если даже на некоторых участках и будут выяв-
лены нарушения, то кардинально на результат 
выборов они не повлияют». 

 Дарья ЗЕЛЕНСКАЯ.

c 1-й стр.
«Черные кредиторы» буквально 
заполонили Россию. По данным 
ЦБ, за январь–июнь 2018 года вы-
явлено 1890 организаций, которые 

незаконно, то есть без лицензии регулятора, 
предоставляют населению займы. По сравнению 
с аналогичным периодом прошлого года их ко-
личество увеличилось более чем в два раза. За 
весь же 2017 год ЦБ обнаружил 1374 такие ком-
пании (в 2016-м — 1378, в 2015-м — 720). 

В настоящее время объявления мошенни-
ков, обещающих помочь денежными ссудами, 
можно обнаружить в общественном транспор-
те, в социальных сетях, в почтовых ящиках, на 
уличных столбах. Столь агрессивная реклама 
в результате действует на россиян, многие из 
которых остро нуждаются в средствах. В по-
гоне за легкими деньгами они попадают в лапы 
ростовщиков-нелегалов, которые обещают 
предоставить деньги в долг быстро и просто. 
Но по завышенным процентным ставкам, ко-
торые затем выливаются в огромную задол-
женность. В качестве обеспечения выданного 

кредита используются квартиры заемщика. 
И когда гражданин не может выплатить долги, 
у него попросту отнимают жилье без суда и 
следствия, зачастую прибегая к угрозам и на-
сильственным мерам. 

Помимо займов злоумышленники также 
часто предлагают открыть вклады якобы на 
очень выгодных условиях. Отдав накопления, 
гражданин рискует больше свои кровные не 
увидеть вовсе. 

Приструнить «черных кредиторов» власти 
пытаются не первый год. Впрочем, как видно 
из статистики ЦБ, должного эффекта такие на-
казания не возымели. Дело в том, что согласно 
законодательству для должностных лиц за подоб-
ные «шалости» предусмотрен штраф в размере 
от 20 тыс. до 50 тыс. рублей, для юридических 
лиц — от 200 тыс. до 500 тыс. рублей. Тем вре-
менем, по данным комитета по безопасности 
СРО «МиР», на конец января 2018 года населе-
ние задолжало нелегальным кредиторам почти 
100 млрд рублей. А средний объем портфеля 
одного «черного кредитора» составил примерно 

10 млн рублей. Проще говоря, нынешние штрафы 
для нелегалов — капля в море. 

Понимая, что наказывать рублем злоумыш-
ленников бесполезно, парламентарии пред-
лагают ввести для них уголовную статью. «От-
ветственность для «черных кредиторов» будет 
ужесточена. Размер тюремного срока для них 
требует обсуждения с силовиками, судейским 
сообществом, ЦБ и Минфином», — заявил гла-
ва Комитета Госдумы по финансовому рынку 
Анатолий Аксаков. 

Как отмечают эксперты, закон об уголовной 
ответственности для нелегальных ростовщиков 
назрел давно. Как показывает практика, в от-
ношении них дело до суда доходит очень редко. 
Обычно разбирательства начинаются только по 
фактам применения физического воздействия 
на должника либо после того, как его имущество 
незаконно отбирается. Сама же деятельность 
«черных кредиторов» по раздаче денег в долг 
под бешеные проценты системно не пресекается. 
«К тому же деятельность этих псевдокредит-
ных организаций дискредитирует федеральные 
органы исполнительной власти государства и 
субъектов, осуществляющих лицензирование», — 
поясняет руководитель практики уголовного и 
административного права юридической компа-
нии «Амулекс» Алена Зеленовская.

Однако, по словам экспертов, окончательное 
искоренение нелегального кредитования мало-
вероятно, поскольку фундаментальная причина 
разрастания займов так и не решается. «Необ-
ходимо создавать условия для роста доходов 
населения и экономики. Тогда не будет спроса 
и на услуги «черных кредиторов» и, соответ-
ственно, искать и наказывать их не будет нуж-
ды», — полагает руководитель аналитического 
департамента Международного финансового 
центра Роман Блинов. 

Как отмечает эксперт, необходимо признать, 
что финансовая грамотность у россиян низкая. 
Поэтому, чтобы не стать жертвой мошенников, в 
первую очередь следует внимательно относиться 
к предложениям по займу. «Реально сопоставьте 
будущие выплаты со своими финансовыми воз-
можностями, а также внимательно прочитайте 
договор. В частности, убедитесь в отсутствии 
скрытых комиссий, четких сроках и условиях 
возврата кредита. Заемщику также нужно прове-
рить, находится ли организация в реестре Банка 
России. Информацию можно найти на сайте 
регулятора. Если гражданин уже стал жертвой 
мошенников, в этом случае нужно обратиться 
в ЦБ и правоохранительные органы», — реко-
мендует эксперт.

Ирина БАДМАЕВА.

В Британии новое отравление. 
Очевидцы утверждают,  
что пострадали русские 
В британском Солсбери произошло еще 
одно отравление, двум людям стало 
плохо после ужина в местном рестора-
не Prezzo. Очевидцы утверждают, что 
пострадавшие — русские. Любопытно, 
что ресторан находится в 300 метрах от 
печально известного Zizzi, который фи-
гурирует в «деле Скрипалей». На место 
происшествия прибыли специальные 
группы спасателей, территорию оцепи-
ли, а свидетелей перевезли в безопас-
ное место и сделали анализ крови. 

 Настоящая истерия вокруг отравлений в 
Британии обрастает новыми деталями с завид-
ным постоянством. В воскресенье, 16 сентября, 
поздним вечером стало известно, что в Солсбери 
мужчине и женщине внезапно стало плохо за 
ужином в ресторане Prezzо. Правоохранители 
отвергли версию об использовании нервно-
паралитического вещества. «Сейчас мы можем 
подтвердить, что нет оснований предполагать, 
что веществом был «Новичок», — говорится в 
заявлении полиции графства Уилтшир. Тем не 
менее общественность активно проводит па-
раллели с «делом Скрипалей». 

В воскресенье в 21.29 на странице в Фейсбу-
ке пользователя Аманды Ньютон (Amanda Newton) 
появилось эмоциональное сообщение: «Как такое 
вообще может происходить! Прекрасный ужин 
в Prezzо превратился в настоящее происше-
ствие. Двум русским, сидевшим около меня, 
стало плохо, и всю территорию перекрыли... нас 
вывезли в безопасное место, и, возможно, всем 
понадобится сдать анализы крови в больнице 
Солсбери... Буду держать вас в курсе... Я уверена, 
с нами все будет хорошо». 

Через несколько часов девушка добавила 
новую запись: 

«Небольшие новости. Я вернулась и уже в сво-
ем номере в отеле, со мной все в порядке. Слишком 
устала, чтобы говорить о каких-то подробностях, 
но я очень рада, что со мной все хорошо». 

По сообщениям британских СМИ, постра-
давшие — это мужчина в возрасте 40 лет и жен-
щина в возрасте 30 лет, некоторые очевидцы опи-
сывают ее как «блондинка, лет 25». В заявлении 
полиции Уилтшира говорится: «Из-за недавних 
событий в городе и опасений, что пара подвер-
глась воздействию неизвестного вещества, все 
аварийные службы действовали максимально 
осторожно». Два пострадавших человека были 
доставлены в районную больницу Солсбери и 
остаются под наблюдением. 

Британское издание The Sun также приводит 
слова одного из очевидцев, который утверждал, 
что посетителей Prezzо перевезли в заброшенный 

магазин, где они провели шесть часов. Свиде-
тель происшествия, находившийся в соседнем 
кафе Rouge, рассказал изданию, что видел, как 
полиция что-то упаковывает на улице. Би-би-си 
сообщила, что блондинке стало плохо прямо в 
зале ресторана, а ее спутник перенес приступ в 
туалете. Репортер Би-би-си Питер Кук написал 
в Твиттере: «Свидетель, который был в Prezzо во 
время инцидента, сказал BBC, что сцена была по-
хожа на армагеддон. В закусочной, где пытались 
избежать упоминаний в прессе, все же расска-
зали, что одна из пострадавших — блондинка. 
«Светловолосая женщина, казалось, была за 
столом сама по себе, уходила и возвращалась 
снова (в момент, когда мужчине стало плохо в 
туалете. — «МК»)». Свидетель добавил: «Когда 
она вернулась, у нее была истерика. Она вызвала 

«скорую», и потом ворвались врачи».
Представитель местного отделения службы 

скорой помощи заявил, что пара была в созна-
нии, когда медики прибыли, и им была оказана 
помощь на месте происшествия, но нет никакой 
информации о личности пострадавших. На месте 
происшествия было четыре машины «скорой 
помощи», а также специальные группы быстрого 
реагирования в опасных зонах.

Между тем «МК» связался с руководством 
сети ресторанов Zizzi и поинтересовался, как 
история с отравлением Скрипалей повлияла 
на их бизнес. «Честно говоря, у нас нет никаких 
проблем — и дела идут хорошо. Посетителей 
столько, сколько и раньше — и в Лондоне и за 
его пределами».

Илона ХАТАГОВА.
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«СОЛСБЕРЕЦКАЯ» ПАНИКА  
И ТАИНСТВЕННАЯ БЛОНДИНКА 

ОХОТА НА «ЧЕРНЫХ КРЕДИТОРОВ»

Итальянский 
ресторан Prezzo в 
Солсбери, который 
оцепила полиция.  

В понедельник около 15.00 по 
московскому времени с сайта 
избирательной комиссии 
Приморского края волшебным 
образом исчезла информация 
со всех участков, чьи номера 
начинаются с цифры 38, в том 
числе со скандальных участков 
3801, 3802, 3807, 3813, 3816, 3818 
с аномально высоким уровнем 
голосования за действующего 
и.о. губернатора. Что в последний 
момент принесло победу Андрею 
Тарасенко. В окошке «Нижестоящие 
избирательные комиссии» после 37 
комиссий (Дальнереченских) стоят 
39 (Шкотовских).

NON-STOP
КАДР

Федеральное агентство по 
туризму РФ (Ростуризм) 
перешло в подчинение Ми-
нэкономразвития (МЭР). 
Соответствующий указ пре-
зидента Путина опубликован 
на официальном сайте право-
вой информации. Наряду с 
реализацией госполитики 
и регулирования в сфере 
туризма МЭР будет следить 
за деятельностью туроперато-
ров. До этого с мая 2012 года 

Ростуризм находился в веде-
нии Минкультуры. Само ве-
домство было создано в 2004 
году. Представители рынка 
рассчитывали на учреждение 
отдельного министерства по 
туризму, но этого не произо-
шло. По словам профессо-
ра РАНХиГС, эксперта по 
туризму Галины ДЕХТЯРЬ, 
создание профильного мини-
стерства было бы значительно 
эффективнее, чем «перебра-

сывание» агентства из одного 
подчинения в другое. При 
этом функции Ростуризма при 
переходе к МЭР скорректиро-
ваны не будут. «Единственная 
новая функция, которой в 
начале сентября наделили Ро-
стуризм, — возможность ли-
шения туроператора реестро-
вого номера на основании 
предпосылок к банкротству и 
ухода от ответственности», — 
отметила эксперт.

Забег «Кросс наций» в 
Якутии обернулся мас-
совой давкой, в резуль-
тате которой пострадали 
дети. Спортсменам нужно 
было пробежать маршрут от 
стадиона «Юность» до ста-
диона «Туймаада» в Якутске. 
Однако, как стало известно 
«МК-Якутия», организа-
торы забега не рассчитали 
количество участников. Уже 
перед стартовым выстрелом 
было заметно, что бегунам 
очень тесно. Первые падения 
начались сразу после старта, 
дальше же соревнование 
превратилось в настоящую 
давку. Не обошлось без по-
страдавших: в медицинские 
учреждения обратились 

пятеро детей. Одна из участ-
ниц, 14-летняя школьница, 
сломала руку, другие по-
лучили легкие ушибы. Сейчас 
правоохранительные органы 
выясняют причины массо-

вой давки, которая привела 
к травмированию детей. 
Решается вопрос о при-
влечении к ответственности 
организаторов спортивного 
мероприятия.

Президент России внес 
поправки в указ 20-летней 
давности, который регули-
рует деятельность ГИБДД 
еще с конца прошлого века. 
Лишенная и ранее смысла 
процедура снятия госномеров 
с машин окончательно ушла 
в прошлое. Владимир Путин 
подписал распоряжение, 
которым внес изменения в 
пункт 12 указа Президента РФ 
от 15 июня 1998 г. №711 «О 

дополнительных мерах по обе-
спечению безопасности до-
рожного движения». Подпункт 
«ж» этого документа говорит о 
запрете на эксплуатацию ав-
томобилей, тракторов и других 
самоходных машин в случаях, 
предусмотренных законода-
тельством РФ, до устранения 
причин, послуживших основа-
нием для такого запрещения. 
В качестве обеспечения этого 
запрета применялось изъятие 

государственных регистраци-
онных знаков путем их демон-
тажа с машины. Напомним, что 
подобная процедура потеряла 
всякий практический смысл 
после того, как изготовле-
ние номерных знаков было 
выведено из-под монополии 
ГИБДД. На данный момент 
полиция лишь присваивает 
госномер той или иной ма-
шине, а делают его в частных 
уполномоченных конторах.

Министерство по делам 
древностей Египта сообщи-
ло, что археологи нашли не-
большую древнюю статуэтку 
сфинкса на юго-востоке 
страны на раскопках в храме 
Ком-Омбо. Длина находки, 
высеченной из песчаника, 
составляет около 70 см, 
специалисты датируют ее 
эпохой Птолемеев (iV–i век 
до н.э.). Статуэтка прекрас-
но сохранилась: дошли до 
наших дней даже краски, 
которыми были подведе-
ны глаза, брови и зрачки 
фигурки. По словам пред-
ставителя министерства, 
древние египтяне часто 
устанавливали подобные 
статуэтки сфинксов перед 
входом в объекты культа, 
чтобы защитить содержи-
мое храма. Ранее на тех 
же раскопках в Ком-Омбо 
археологи обнаружили 
статуи египетского фараона 
Рамзеса ii и римского импе-
ратора Марка Аврелия. 

Участник группы Pussy 
Riot Петр Верзилов, 
который, предположи-
тельно, был отравлен в 
России, проходит лече-
ние в берлинской клини-
ке «Шарите», одном из 
старейших медицинских 
учреждений Германии, 
при университете Гум-
больдта. Газета Bild со 
ссылкой на свои источники 
сообщила, что за Верзило-
вым ухаживает известный 
специалист по отравле-
ниям, который лечил в 
том числе украинского пре-
зидента Виктора Ющенко. 
В клинику активиста устро-
ил его друг, проживающий 
в Берлине, Яка Бизиль, 
глава немецкой организа-
ции «Кино для мира», до-
бавляет издание. Родные 
уверены, что Верзилова 
пытались убить. Россий-
ские врачи предположили, 
что он мог отравиться или 
был отравлен холинолити-
ками. Их немецкие коллеги 
эту информацию пока не 
подтвердили. 

Список политических 
достижений КПРФ, по-
хоже, пополнился еще 
одним пунктом. Губернатор 
Московской области Андрей 
Воробьев подписал поста-
новление, которым наделил 
полномочиями сенатора 
от Подмосковья депутата 
Госдумы от фракции КПРФ, 
первого заместителя предсе-
дателя Комитета Госдумы по 
транспорту и строительству 
Алексея Русских. Это значит, 
что Русских будет представ-
лять интересы Московской 
области в Совете Федерации 
с 17 сентября 2018 года до 
конца полномочий губерна-
тора Подмосковья. Согласно 
Википедии, новоиспеченный 
сенатор родился 17 июля 

1968 года в Ижевске (Уд-
муртия) в семье инженеров. 
Среднюю школу окончил с 
золотой медалью. В 1991 году 
с отличием окончил маши-
ностроительный факультет 
МГТУ им. Н.Э.Баумана по 
специальности инженер-
электромеханик. С тех пор ра-
ботал на руководящих постах 
на различных предприятиях, 
в том числе в должности 
заместителя директора по 
снабжению и сбыту Новоси-
бирского металлургического 
комбината им. Кузьмина, 
входящего в группу компаний 
«Эстар». До избрания депу-
татом Госдумы занимал долж-
ность заместителя руководи-
теля ГУП Московской области 
«Дорпрогресс».
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ВО ВРЕМя «КРОССА НАцИй» пОТОпТАЛИ ДЕТЕй

пУТИН ОКОНчАТЕЛьНО ЗАпРЕТИЛ ГАИшНИКАМ СНИМАТь НОМЕРА

Археологи обнаружили 
нового египетского сфинкса

ВЕРЗИЛОВА  
В БЕРЛИНЕ  
ЛЕчИТ ВРАч 
ЮЩЕНКО

ГУБЕРНАТОР пОДМОСКОВья ВЫБРАЛ СЕНАТОРА-КОММУНИСТА 

Подготовила Елена КОРОТКОВА
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МЦД 2
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БКЛ

Текстильщики

Ржевская

Печатники 

Нахабино

Подольск

Шереметьевская

НА БОЛьшОй КОЛьцЕВОй ЛИНИИ МЕТРО 
пОяВяТСя чЕТЫРЕ НОВЫЕ пЕРЕСАДКИ
Большую кольцевую линию и МЦД-2 свяжут четыре пе-
ресадки. По словам руководителя Департамента строитель-
ства Андрея Бочкарева, предполагается устроить пересадки 
со станций МЦД-2 на станции «Шереметьевская» и «Ржевская» 
северо-восточного участка БКЛ, а также на станции «Тек-
стильщики» и «Печатники» восточного участка. МЦД-2 свяжет 
города Нахабино и Подольск, его протяженность составит 
порядка 80 км, количество станций — 38. Открытие диаметра 
запланировано на 2020 год. 
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И.о. главы Приморья 
Андрей Тарасенко 
с супругой на 
избирательном 
участке.
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НОВАЯ ПРОТЕСТНАЯ 
ПОВЕСТКА:  

СЦЕНАРИИ ДЛЯ КРЕМЛЯ
Картина для власти по итогам выборов не становится 

оптимистической

СЕГО ДНЯ
стр. 

СЛЕДСТВИЕ

SOSЕДИ СТОЛИЦА

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3

БОМБА ЗА 10 ТЫСЯЧ 
ДОЛЛАРОВ
Агент СБУ связал взрыв  
в кафе «Сепар» с ликвидацией 
боевика Махаури 
За убийством гла-
вы ДНР Алексан-
дра Захарченко 
стоят американ-
ские спецслужбы. 
Такая сенсацион-
ная информация 
содержится в по-
казаниях подозре-
ваемого, видео 
допроса которого 
опубликовало 
Министерство 
госбезопасности 
ДНР. Александр 
Погорелов, по 
его «чистосердечному признанию», за-
ложил взрывное устройство в туалете 
ресторана «Пушкин», которым первона-
чально планировали убить главу ДНР. То 
устройство было вовремя обнаружено 
и обезврежено. Захарченко был убит 
другой группой террористов.

Напомним: информацию о том, что За‑
харченко первоначально планировали взорвать 
в ресторане «Пушкин», первым опубликовал 
«МК». Об этом в интервью нашему изданию со‑
общил бывший министр госбезопасности ДНР 
Андрей Пинчук. И вот его сведения полностью 
подтвердились. В понедельник, 17 сентября, 
МГБ ДНР опубликовало видео допроса не‑
коего Александра Погорелова, в котором тот 
признается, что именно он заложил взрывное 
устройство в ресторане «Пушкин», где часто 
бывал глава республики. Поскольку у Захар‑
ченко не было в этом ресторане постоянного 
места, он садился за разные столики, решено 
было заложить взрывное устройство в туалете 
под умывальником, оно было замаскировано 
под цвет мебели и в него была вмонтирована 
видеокамера. 

Погорелов сообщил, что был завербован 
СБУ в Киеве еще в 2014 году. Его вербовщика 

звали Сергей. При вербовке он получил по‑
зывной Легионер. Сергей свел нового агента 
с начальником 5‑го управления департамента 
контрразведки СБУ по имени Роман. Тот сооб‑
щил, что сейчас приоритетной задачей явля‑
ется ликвидация Захарченко. После в Донецке 
Легионеру передали взрывное устройство, 
изготовленное техническими специалиста‑
ми СБУ.

Кроме того, со слов кураторов, Погорелову 
стало известно, что по Захарченко работает 
еще одна диверсионная группа, которая гото‑
вит теракт в другом заведении общепита. Там 
будет использована совершенно новая система 
дистанционного взрывного устройства. Сергей 
сообщил агенту, что это устройство уже успеш‑
но протестировали в Киеве. Находясь на глав‑
почтамте, он привел в действие бомбу в районе 
Бессарабского рынка. То есть сигнал действует 
на полтора‑два километра, свободно проходит 
через толстые бетонные стены и другие пре‑
пятствия. Это оборудование, которое стоит 
более 10 тысяч долларов, якобы предоставили 
СБУ американские спецслужбы.

Простой поиск информации по открытым 
источникам показывает, что в районе Бессараб‑
ского рынка 8 сентября 2017 года взорвался 
автомобиль, в котором погиб чеченец Тимур 
Махаури, агент грузинских спецслужб, участник 
операции по ликвидации Шамиля Басаева. 
Настоящее его имя — Али Дабуев, известен 
он также как Руслан Папаскири и Зона. В по‑
следнее время Махаури воевал в Донбассе в 
составе батальона имени шейха Мансура. До 
этого жил в Грузии и выполнял «деликатные 
поручения» местных чекистов. В том числе, по 
информации наших источников, минировал в 
Тбилиси машину, при взрыве которой в Ингу‑
шетии погиб Шамиль Басаев. Получается, что 
Погорелов намекает: Махаури ликвидировали 
украинские спецслужбы. Заодно и новую бомбу 
испытали. Но можно ли верить Погорелову?

Конечно, на записи отчетливо заметны 
следы монтажа и видно, что Погорелов про‑
износит заученный текст. Также непонятно, 
когда он был арестован и когда происходил 
допрос — до гибели Захарченко или после. 
Если до, то почему не были усилены меры по 
охране первого лица республики, почему ему 
не посоветовали хотя бы на время прекратить 
посещать городские кафе? 

Впрочем, Андрей Пинчук в интервью «МК» 
намекал, что после обнаружения бомбы в кафе 
«Пушкин» исполнитель не был задержан, так как 
решили за ним проследить, чтобы выявить всю 
террористическую сеть.  

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

Интуристов  
могут пустить в столицу  
без визы на 72 часа
Туристический успех Москвы во время 
чемпионата мира по футболу, кажется, 
дал свои плоды. Глава департамен-
та спорта и туризма Николай Гуляев 
заявил, что в скором времени в сто-
лице может быть введен безвизовый 
режим для иностранцев, приезжающих 
на 72 часа. В списке счастливчиков — 
«определенные категории туристов 
из некоторых стран» (пока не известно 
каких). Как рассказали корреспонденту 
«МК» эксперты, заработать на визовой 
лояльности у столицы получится толь-
ко в том случае, если о нововведении 
узнают иностранцы.

Впервые идею открыть Москву для ино‑
странцев хотя бы на три дня столичные власти 
высказывали еще в 2013 году. Однако инициа‑
тиве помешала «федеральная политика». Как 
объясняли в Департаменте внешнеэкономи‑
ческих и международных связей, Москва — 
часть большой страны, поэтому миграционная 
политика России находится вне полномочий 
властей города. Второй раз вопрос подняли 
уже в 2016 году, однако снова безуспешно. И 
вот опьянение от успехов чемпионата мира и 
предложение президента разрешить без виз 
въезжать в Россию иностранцам с паспортами 
болельщиков (FanID) дало предложению зеле‑
ный свет. Теперь глава Департамента спорта и 
туризма говорит об инициативе как, скорее, о 
свершившемся факте:

— Думаю, что в ближайшее время мы мо‑
жем ожидать, во всяком случае пробиваем нечто 
подобное, как в Питере, краткосрочного безви‑
зового пребывания для определенных стран и 
категорий туристов, например, на 72 часа.

Напомним, что в Санкт‑Петербурге суще‑
ствует безвизовый въезд для тех туристов, 
которые приплыли на пароме или круизном 
лайнере. Но в Москве, в силу отсутствия как 
минимум морской границы с другими странами, 
подобное послабление пока не представляется 
возможным. 

— Самый правильный подход — это аэро‑
порты, — считает член Ассоциации туропера‑
торов России, генеральный директор одной из 
туристических компаний Дмитрий Горин. — Есть 
очень удачный эксперимент, который реали‑
зован на Дальнем Востоке: электронная виза. 
Она тоже бесплатная, действует восемь дней, 
турист получает ее за четыре дня. И лучшим 
решением развития визовой лояльности была 
бы электронная виза. В любом случае многие 
иностранцы с удовольствием приезжали бы в 
Москву и на более короткие сроки. Скажем, на 
2–3 дня, на уик‑энд.

Москву посещают 23 миллиона туристов, 
включая наших соотечественников. Как объ‑
ясняет Горин, как только упрощаются визовые 
формальности, поток иностранных туристов 
вырастает на 30 процентов.

— Почему у иностранцев проблемы именно 
с визами? — продолжает рассуждать эксперт. — 
Во‑первых, виза платная, она стоит свыше ста 
долларов. Во‑вторых, чтобы получить визу, надо 
обращаться в консульства, которые находятся, 
как правило, в столицах стран. А это не просто 
дополнительные расходы, но еще и хлопоты с 
передвижением. И, наконец, далеко не все хотят 
заниматься сбором пакета документов.

Конечно, Россия выгодна гостям из‑за 
рубежа с экономической точки зрения. Для 
иностранцев отдых в России стал дешевле на 
15–20% из‑за изменения курса валют. Поездка 

в Москву обходится дешевле, чем во многие 
европейские столицы.

Правда, не все эксперты так позитивно на‑
строены. Заместитель завкафедрой факультета 
предпринимательства в индустрии гостепри‑
имства и туризма РАНХиГС, вице‑президент 
Федерации рестораторов и отельеров Вадим 
Прасов считает, что без информационного шума 
вокруг этой инициативы никакого эффекта не 
будет: «Сложно сказать, какой прирост это даст. 
Нужно для начала донести эту информацию до 
широкого круга иностранных граждан».

«МК» опросил несколько гостиниц и хо‑
стелов. Оказалось, что от массового приезда 
иностранцев выиграет только небольшая часть 
отелей, расположенных преимущественно в 
центре города и в непосредственной близости 
у станций метро. «Подворья» же в спальных 
районах вряд ли будут пользоваться повышен‑
ным спросом.

— Представьте, что вы турист, приехали 
на три дня в Москву, — говорит управляющий 
хостела в районе ВДНХ, расположенного в 20‑
минутной пешей доступности от станции метро. 
— Вам нужно осмотреть как можно больше 
достопримечательностей за меньшее время, а 
значит, тратить драгоценные минуты на дорогу 
вы вряд ли будете. Поэтому мы особого наплыва 
не ждем. 

Как считают эксперты туристического биз‑
неса, гости из‑за рубежа будут готовы тратить в 
столице деньги: благо разница в курсе позволя‑
ет им не разориться. Тем более, если речь идет 
всего о двух ночах в гостинице, сумма выйдет 
совсем небольшая для иностранца. Поэтому 
отельерам не грех и поднять цены. Они могут 
вырасти на 10, а то и 20%. А значит, средняя 
цена за номер в сутки в пределах Бульварного 
кольца может составить вместо 6–7 тысяч ру‑
блей соответственно 7–8,5 тыс. Российскому 
туристу это ударит по карману, заставив искать 
варианты подешевле и подальше. А вот новые 
хостелы и гостиницы вряд ли откроются. Как 
рассказал Вадим Прасов, место для туристов 
есть — отели пока больше заполнены в будни, 
чем в выходные. Опять же помещений в центре 
столицы не так много, открывать хостел в жилом 
доме не на первом этаже — себе дороже, от 
недовольных соседей не отобьешься. 

Если же говорить о ресторанном бизнесе, 
особой выгоды владельцы заведений не ждут. 
«Это же не чемпионат мира, когда официанты 
присесть не могли, — рассуждает управляющий 
в одном из московских баров на Китай‑городе. 
— Такого огромного единовременного потока 
не будет. Но вполне возможно, что рестораны 
решат посоревноваться за гостей. Например, 
увеличат порции, как в Европе. Или перейдут на 
русскую кухню. Ясно, что иностранцам нужен 
местный колорит, а не дешевый «космополи‑
тичный» фастфуд». 

В любом случае, как уточнил Гуляев, окон‑
чательное решение остается за МИД России.

Любовь КУЛЯБКО.

«БУК»  
С УКРАИНСКИМ 
АКЦЕНТОМ
В России обнародовали 
секретное досье зенитной 
ракеты, сбившей 
малайзийский «Боинг»
Рукописи не горят. Секретные техни-
ческие архивы производства ракет — 
тоже. Это доказало в понедельник, 
17 сентября, российское военное ве-
домство, представив документальные 
свидетельства того, где и когда была 
произведена зенитная ракета, сбившая 
17 июля 2014 года в небе над Украиной 
малайзийский Boeing 777 рейса MH17. 
Тогда погибли 298 человек. Киев и за-
падные страны мгновенно обвинили 
в трагедии Россию. Как выяснилось, 
бездоказательно.

В мае 2018 года совместная следственная 
группа, которая под эгидой Нидерландов рас‑
следует обстоятельства катастрофы, показала 
фрагменты ракеты. По данным следствия, именно 
этой ракетой был сбит Boeing 777. Российская 
сторона смогла доказать, что данная ракета ника‑
кого отношения к российской ПВО не имеет. Она 
находилась на вооружении украинской армии.

Среди представленных документов — 
рассекреченная техническая документация 
о производстве двигателя и ракетного сопла, 

найденных следствием на месте катастрофы. 
Как выяснило Минобороны, ракета была произ‑
ведена в 1986 году Долгопрудненским научно‑
производственным предприятием и отправлена 
в зенитный ракетный полк, дислоцированный в 
Теребовле Тернопольской области Украинской 
ССР. Идентифицирован заводской серийный 
номер ракеты (8868720) по маркировке, сохра‑
нившейся на ракетном двигателе.

Начальник Главного ракетно‑артиллерийского 
управления Минобороны России генерал‑
лейтенант Николай Паршин продемонстрировал 
засекреченные ранее записи о производстве и 
перемещении зенитной управляемой ракеты 9М38 
комплекса «Бук» с номером 8 (место изготовле‑
ния — Долгопрудненское НПП) 86 (год изготов‑
ления) 8720 (заводской номер). При этом Паршин 
исключил возможность того, что эта ракета могла 
попасть ополченцам ДНР и ЛНР после вхождения 
Крыма в состав России весной 2014 года.

Генерал привел данные о том, какие именно 
ракеты находились на вооружении зенитного 
ракетного полка украинской армии, дислоци‑
рованного в 2014 году в Евпатории (Крым). Все 
пять ракет 9М38 были произведены в Долго‑
прудном в 1984 году. С той ракетой, которой был 
сбит «Боинг», не совпадают ни год выпуска, ни 
заводские номера.

Официальный представитель Минобороны 
России генерал‑майор Игорь Конашенков напом‑
нил, что, по заявлению украинских официальных 
лиц, в 2014 году ни один зенитный ракетный 
комплекс «Бук» и ни одна ракета к нему не попали 
в руки ополченцев Донбасса.

Еще одно опровержение Минобороны 
касалось видеоматериалов, которые, по вер‑
сии Киева, свидетельствуют о перемещении 
по территории Донбасса российской зенитной 
пусковой установки «Бук». Эти видеоматериалы, 
утверждает МО РФ, — анимация, сделанная на 
основе одиночной фотографии. К такому выво‑
ду пришла техническая экспертиза, выявившая 
признаки монтажа изображения.

Конашенков обвинил Киев в фальсификации 
доказательств, представленных Совместной 
следственной группе, и манипулировании след‑
ствием. Представители Минобороны потребова‑
ли, чтобы украинские военные незамедлительно 
представили имеющиеся в их архивах данные о 
ракете с заводским номером 8868720.

«Украина до сих пор не представила информа‑
ции о расположении своих зенитных ракетных ком‑
плексов в день катастрофы, о причинах активности 
(в этот день. — «МК») радиолокационных станций 
«Купол», не обнародовала запись переговоров 
диспетчеров», — сказал Игорь Конашенков.

“Московский коМсоМолец”   18 сентября 2018 года

Николай МИРОНОВ, политолог

Потеря 7 миллионов голосов для «Единой 
России» — не катастрофа, усиление оппозиции — 
тоже частность. Но если расценивать поведение 
большинства россиян 9 сентября именно как 
сигнал власти, то он говорит о многом. 

У россиян достаточно негатива, чтобы 
трансформировать его в политические требо-
вания. Явка и результат голосования были предо-
пределены ростом НДС, повышением ключевой 
ставки ЦБ и (апогей антисоциальных решений 
правительства!) пенсионной реформой. 

Лидер движения «Новая Россия» Никита 
Исаев считает, что «это лето в стране изменило 
многое». 

— Почему провластные кандидаты и «Единая 
Россия» потерпели поражение даже при низкой 
явке? Люди ощутили, что сломался важнейший 
базис стабильности — правительство наруши-
ло общественный договор! Реформы экономи-
ческого блока правительства ведут к развалу 
экономики и снижению уровня жизни населения. 
Политическая стабильность в государстве еще 
не испытывала такой степени давления. Это важ-
нейший тест для страны с тех пор, как Владимир 
Путин пришел к власти. 

Есть ли у этих политических угроз вино-
вники? Похоже, да. Люди в августе выходили с 
требованиями отставки глав Центробанка, ПФР. 
Политологи удивлялись: каким образом массы 
сформулировали требования по списку еще 
вчера неизвестных фамилий? 

Никита Исаев полагает, что именно «пер-
сонализация» протеста в лице министров-
экономистов демпфировала значение выборов 
для властной вертикали: 

— Люди требуют отставки федеральных 
чиновников, потому что не готовы потребовать 
смены политического устройства страны в целом. 
Они верят Путину. Его телеобращение, кстати, 
остановило массовость в уличных протестах, а 
протест замкнулся на конкретные персоны в эко-
номическом блоке правительства, которые на-
род отождествляет с провальными реформами. 
Другими словами, Путин взял ответственность на 
себя, и люди не вышли на улицу. Но и на выборы 
не пошли. Есть над чем подумать власти. 

Ситуацией обеспокоен и член Совета Фе-
дерации Анатолий Лисицын: 

— Для региональных отделений пенсионная 
реформа правительства стала такой же неожи-
данностью, как и для населения. Единороссы 
на местах не имели возможность включить этот 
вопрос в предвыборную повестку. Экономисты из 
правительства не посчитались и с этими обстоя-
тельствами. А коммунисты смогли оперативно 
сыграть на этой проблеме. Это серьезный сигнал 
для власти. 

В оценке солидарны и спикеры других пар-
тий. Так, 1-й зампред комитета ГД по экономиче-
скому развитию эсер Валерий Гартунг склонен 
винить в ситуации федеральные институты, в 
частности — ЦБ: 

«Мы просто стали неконкурентоспособны. 
Это последствия неправильной, неграмотной 
финансовой политики, которую проводит ЦБ. 
Платить за это приходится всем гражданам стра-
ны, экономике страны и бюджету». 

Похожие позиции и у ЛДПР. Как заявил де-
путат этой фракции в Госдуме Валерий Сысоев, 
«ЦБ должен изменить свою политику. В первую 
очередь его политика должна быть направлена на 
обеспечение экономического роста в стране, на 
поддержание стабильности национальной валю-
ты, на финансирование российской экономики. 
А цифры говорят об обратном». 

По мнению экспертов, ситуация в регио-
нах неспокойна и после выборов. У населения 
сформировался запрос на смену экономического 
курса. Люди продолжают требовать и показа-
тельных отставок в правительстве. 

Соцопросы подтверждают, что экономиче-
ское недовольство избирателей носит устойчи-
вый характер. Никита Исаев призвал не забывать 
о пресловутом «внешнем факторе»: 

— Российский народ очень терпелив. Но, с 
другой стороны, никогда не знаешь, что является 
последним толчком для сползания системы в 
хаос. Небольшого внешнего воздействия в таких 
условиях часто бывает достаточно…

Валерий УСКОВ. 

ВЫБОРЫ
9 сентября 70% граждан России провели 
дома или на даче — только не на выбо-
рах. Но каждый из них стал участником 
важнейшего политического процесса, 
сформировав тревожное послание 
власти. Люди показали, что раскусили 
«горькое лекарство, которое надо про-
глотить» (Дмитрий Медведев о пенсион-
ной реформе). Но глотать не намерены.

Никита ИСАЕВ: 9 сентября Россия 
сказала правительству — 
мы так не договаривались!

ГОРЬКОЕ
ЛЕКАРСТВО

Начальник Главного ракетно-артиллерийского управления Минобороны 
России генерал-лейтенант Николай Паршин.

И еще одно документальное свидетельство 
было представлено журналистам — это запись 
переговоров украинских военных на учениях 
в 2016 году. Переговоры, которые засекла рос‑
сийская радиотехническая разведка, обильно 
сдобрены матом. Полковник вооруженных сил 
Украины Руслан Гричак требует от подчиненных 
настроить аппаратуру ПВО как следует, а не то, 
по его словам, будет «второй малайзийский 
«Боинг». По мнению Конашенкова, это говорит 
о причастности вооруженных сил Украины к 
трагедии с MH17.

Оценивая представленную Минобороны 
новую информацию о трагедии малайзийского 
«Боинга», военный эксперт Алексей Леонков 
заявил «МК», что это наверняка не последняя 
порция информации, которой может распола‑
гать Минобороны России.

— Уверен, что у Минобороны есть и другие 
данные. Если не смогут убедить сегодняшние 
аргументы, военное ведомство сможет пред‑
ставить новые, — считает Алексей Леонков.

Малайзийский самолет Boeing 777, ле‑
тевший рейсом МН17 из Амстердама в Куала‑
Лумпур, был сбит под Донецком на востоке 
Украины 17 июля 2014 года. На борту находи‑
лось 298 человек. Экипаж и все пассажиры 
погибли. Большинство жертв были гражданами 
Нидерландов. Именно поэтому расследование 
катастрофы, которое в соответствии с между‑
народным законодательством должна была 
вести Украина как страна, на территории ко‑
торой произошла катастрофа, было передано 
Нидерландам.

Киев и Вашингтон в первые же часы после 
катастрофы обвинили в трагедии ополченцев 
Донбасса. Те, в свою очередь, ответили, что у 
них нет вооружения, которое могло бы сбить 
Boeing 777. После этого вину возложили на 
Россию, которая якобы доставила один из 
ракетных комплексов «Бук» через границу на 
позиции ополченцев, оттуда сбила граждан‑
ский самолет, после чего вновь переправила 
комплекс на российскую территорию. В каче‑
стве доказательства этой версии Украиной был 
представлен следствию видеоролик, который 
«демонстрирует переброску комплекса «Бук» 
через российско‑украинскую границу». Однако 
российские специалисты доказали, что тако‑
го рода «доказательство» является обычной 
фальшивкой.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

Александр 
Погорелов.

Неделю назад в регионах прошли вы‑
боры, сейчас идут вторые туры, и картина 
для власти явно не становится оптимисти‑
ческой. Казалось бы, вполне предсказуемый 
второй тур в Приморье обернулся сканда‑
лом, не ясно, чем кончится голосование в 
трех регионах в следующее воскресенье. 
Во многих субъектах Федерации укрепились 
оппозиционные фракции в заксобраниях и 
городских думах. В целом отмечается рост 
протестных настроений, при этом протест 
быстро политизируется. 

Можно сделать вывод: заданный еще 
летом тренд ведет к планомерному снижению 
рейтингов власти и против этого не помогают 
даже самые беспроигрышные (казалось бы) 
способы, которые раньше всегда работали. 
Становится ясно: простыми решениями, пал‑
лиативами и даже жесткими административ‑
ными мерами положение дел не изменить, 
нужны более действенные и нестандарт‑
ные инструменты. Какие сценарии в итоге 
изберет Кремль? И от каких сценариев его 
стоило бы предостеречь, чтобы совсем не 
разбудить лихо?

Надо сказать, что пока ничего ужасного 
не произошло. Да, имеет место протестное 
голосование, народ явно отдает свои голоса 
«за любую партию» и «за любого кандидата» 
(кроме единороссов). Но все же это проис‑
ходит не везде, ряд кампаний 9 сентября, осо‑
бенно губернаторских, прошли в спокойном и 
штатном режиме с привычными результатами. 
«Единая Россия» потеряла существенную 
часть поддержки, но сохранилась на плаву 
и не утратила полностью контроль за ре‑
гионами, хотя много где ей теперь придется 
вступить в блоки со спойлерами, например с 
той же ЛДПР. Нет и отчаянных массовых про‑
тестов, хотя народу на улицах и прибавилось 
— но все же это стандартные согласованные 
акции или опять же стандартные несогласо‑
ванные акции, что качественно ситуацию не 
меняет (пока). Растет число тех, кто готов 
идти на митинги, но не меняется состав тех, 
кто готов эти митинги организовывать, как 
и сами методы организации митингов. Пока 
просто работает старая схема «собрались — 
разошлись — пошумели в соцсетях», которая 
всерьез системе не угрожает.

Несколько особняком стоит приморская 
кампания, которая сильно подлила масла в 
огонь и создала политический тупик, из кото‑
рого непросто будет выйти. Но, думаю, и эта 
ситуация систему не обрушит, хотя, конечно, и 
нанесет серьезный удар по ее легитимности. 
Власть пока, хотя и не особо удачно, выходит 
из подобных историй — и лимит времени у 
нее пока что есть.

Но тут опять же важно слово «пока». 
Потому что суть не в конкретных локальных 
избирательных кампаниях, а в общем трен‑
де. Непопулярные социальные меры, рост 
цен и падение уровня жизни, несправедливое 
распределение груза кризиса, в котором 
страна пребывает вот уже четыре года (а если 
зачесть кризис‑ 2008–2009, то получим и все 
10 лет), явное отсутствие у правительства 
позитивной экономической программы и, 
следовательно, надежд на изменение си‑
туации хотя бы в будущем — все это долгое 
время подтачивало и продолжает подтачивать 
легитимность власти. Этим летом, после па‑
кета шоковых решений, упавших на головы 
россиян на фоне ранее данных обещаний 
экономического роста, оказалась пройдена 
важная психологическая точка, рубеж, по‑
сле чего рейтинги власти перестали быть 
тефлоновыми. Народ в буквальном смысле 
слова «не понял», «обиделся», стал терять 
доверие к основам системы. Для сравнения 
можно вспомнить неожиданные и чувстви‑
тельные для населения меры советского пра‑
вительства, как, например, поднятие цен или 
обмен 50‑ и 100‑рублевок при Горбачеве. 
Недовольство своим положением, пессимизм 
копились, но смягчались стабильностью по‑
вестки, разными отвлечениями на западные 
санкции, теперь же они начали прорываться 
наружу.

Главный риск сейчас в том, что этот про‑
рыв может принять характер постоянного 
нисходящего тренда, по ходу которого власть 
будет все больше терять очки. Пока что в голо‑
ве у народа — откровенный сумбур. Негатив 
не оформлен в конкретные программные 
требования, сильны такие концепты, как «без‑
альтернативность власти» (и лично Путина), 
«лишь бы не было войны», «зато Путин умеет 
вести себя с Западом», и так далее. Большим 
подспорьем для Кремля является и откровен‑
ная слабость оппозиции, отсутствие у нее 
лидеров, способных бросить реальный вызов. 
Тем не менее угроза для системы вырисовы‑
вается вполне осязаемая — если народ уже 
сейчас готов проголосовать за малоизвестных 
людей, лишь бы не поддерживать единорос‑
сов, то что мешает ему завтра пойти толпой 
за кем‑то из имеющихся или вновь возникших 
лидеров и сделать ситуацию неуправляемой? 
Конечно же, я утрирую — это произойдет 
не прямо завтра, но может же произойти. 
Ведь вряд ли мы в ближайшее время увидим 
улучшение жизненного уровня россиян. А 
еще не подошли новые волны повышения 

цен — из‑за НДС, доллара, разморозки цен 
на топливо и так далее. 

На самом деле протестное голосование 9 
и 17 сентября, как и достаточно многочислен‑
ные митинги оппозиции, — все это, по сути, 
запрос народа к власти. Население ждет на 
этот запрос ответа, мяч сейчас на стороне 
правительства и Кремля. Ждет мирно, но 
с явным выражением недовольства. Если 
внятный ответ не будет получен, возможно 
два варианта развития событий: 

1) мирно‑негативный — рейтинги власти 
останутся низкими, увеличатся провалы на 
выборах, станет гораздо менее сговорчивой 
оппозиция, вокруг нее за неимением лучшего 
соберутся активные слои, в итоге может быть 
потеряно большинство в Государственной 
думе в 2021 году. Народ, пребывая в состоя‑
нии фрустрации, готов будет пойти за первым 
явившимся эффективным популистом типа 
Ельцина. Дай бог, чтобы у него была в запа‑
се нормальная конструктивная программа, 
иначе нас ждет новый виток нелепых экспе‑
риментов над страной и кризисов;

2) не мирный — происходит раскачка 
ситуации и расширение уличных акций.

Лично я считаю наиболее вероятным 
первый вариант с возможным его легким ком‑
бинированием со вторым. Однако и первый 
вариант развития событий вовсе не хорош ни 
для власти, ни для страны в целом.

Какие сценарии, в свою очередь, могут 
быть задействованы самой властью? Их три, 
причем первые два откровенно плохи, и на 
самом деле единственно эффективным явля‑
ется только третий. Однако, зная нашу власть, 
давайте опишем вкратце все три.

Итак, сценарий номер 1 — «Инертный». 
Власть будет стараться пересидеть недо‑
вольство, вбрасывая в общество различные 
сюжеты из внешнеполитической повестки, 
накачивая народ «позитивом» из телевизора, 
дискредитируя оппозицию и так далее. При 
этом, возможно, реализуя некоторые незна‑
чительные уступки в социальной сфере.

Этот сценарий при всей его привычности 
для власти откровенно плох. Важно понять, 
что ситуация реально стала другой, не такой, 
как даже в 2011 году. Тогда бунтовали горо‑
жане, сейчас же негатив является всеобщим. 
Вернуть обратно доверие таким путем не 
получится, произойдут лишь новые потери 
и настанет реальная угроза политического 
кризиса.

Сценарий номер 2 — «Жесткий». «Давить 
оппозицию в зародыше, всех недовольных к 
ногтю», «фальсифицировать выборы». Обыч‑
ный для России испокон веков жандармский 
сценарий, который тем не менее никогда не 
срабатывал, давая лишь временную пере‑
дышку, но при этом обостряя проблемы. Его 
можно использовать только для подготовки 
к масштабным реформам, чтобы навести 
порядок и устранить популистов (как было 
сделано при Столыпине), но просто так, без 
реформ, он является проигрышным — об этом 
свидетельствует многочисленный мировой 
опыт. Да и что далеко ходить, тот же опыт 
Приморья 17 сентября тоже про это.

Сценарий номер 3 — «Реформы». Един‑
ственный на данный момент позитивный сце‑
нарий — возглавить перемены, провести их 
по уму и добиться перехода страны на вос‑
ходящий тренд развития. Лично я бы сейчас 
провел прежде всего переформатирование 
партийной системы, чтобы она могла отра‑
жать интересы всех социальных групп и под‑
готовила бы новый общественный консенсус. 
Наилучшей для России, на мой взгляд, была 
бы двухпартийная, или двухблоковая система 
с дееспособными правоцентристским и лево‑
центристским флангами, обеспечивающими 
сменяемость власти и взаимный контроль. У 
власти есть три года до выборов в Государ‑
ственную думу — и ей следовало бы сейчас 
думать не о том, в каком виде реанимировать 
«Единую Россию», а как построить новую 
работающую конфигурацию в парламенте и 
правительстве. 

Исполнительную власть также стоило 
бы сформировать на коалиционной основе, 
обеспечив ускоренную выработку нового 
экономического курса (в духе последних ука‑
зов президента), а также наведение порядка 
во власти и стране в целом. Правительство 
должно быть не политическим, но профес‑
сиональным. В нем должны быть люди разных 
взглядов, имеющие опыт управления, знаю‑
щие жизнь в регионах. 

В экономике необходимо принять про‑
грамму развития и бюджет развития, вложив 
деньги в рост производств с высокой добав‑
ленной стоимостью, рост благосостояния 
людей и потребления, а также в человеческий 
капитал («мозги», здоровье, культура).

Если власть сейчас окажется способна 
объявить реформы и открыто обсудить их 
с народом, негативные сценарии сменятся 
позитивными. Если же будет продолжена 
инертная или, не дай бог, жесткая линия, 
оптимистических вариантов развития со‑
бытий будет становиться все меньше.

КОММЕНТАРИИ   
на сайте
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— Попытки Пекина договориться с Ва-
шингтоном об отказе от введения новых та-
моженных пошлин позволяют большинству 
мировых рынков пребывать пока в состоянии 
осторожного спокойствия. Поводов для явного 
оптимизма еще нет. Однако если китайцам 
удастся найти общий язык с американцами, 
то почему бы и европейцам не суметь сде-
лать то же самое? В итоге в последние дни и 
на азиатских, и на североамериканских, и на 
европейских торговых площадках наблюда-
ется относительно невысокая волатильность 
без явно выраженных тенденций к росту или 
снижению. Видимо, сохраняющееся в течение 
многих месяцев напряжение, вызванное жела-
нием Вашингтона развернуть полномасштаб-
ные торговые войны со своими партнерами, 

привело к определенной апатии и желанию 
перевести дух.

В России самой ожидаемой новостью 
недели было объявленное в пятницу, 14 сен-
тября, решение Банка России по пересмотру 
ключевой процентной ставки. Подавляющим 
большинством экспертов озвучивалось мнение, 
что в текущих экономических условиях ставка с 
наибольшей вероятностью будет сохранена без 
изменений. Действительно, даже ускорившаяся 
в последнее время инфляция все еще находится 
на уровнях, не внушающих больших опасений, в 
целом стабильно выглядит и рынок труда. В ре-
зультате большинством аналитиков вероятность 
пересмотра монетарной политики именно на 
этом заседании ЦБ рассматривалась как от-
носительно невысокая — в пределах 15–25%. 
Так что внезапное повышение регулятором 

ставки с 7,25 до 7,5% было воспринято многими 
как кратковременный шок. Правда, ЦБ в своем 
пресс-релизе обосновал повышение ставки 
ухудшением внешних условий, повысившейся 
волатильностью на валютном рынке и заметно 
возросшими инфляционными рисками: по его 
расчетам, годовая инфляция в 2019 году составит 
5–5,5% и лишь в 2020-м сможет вернуться к на-
званному ранее целевому значению 4%.

Отечественные фондовые площадки в те-
чение недели довольно стабильно росли. При 
этом заметное укрепление рубля в этот период 
привело к тому, что на фоне весьма скромных 
достижений рублевого индекса Мосбиржи, вы-
росшего с закрытия предыдущей пятницы на 
1,66%, до значения 2360,26 пункта, долларовый 
индекс РТС сумел прибавить 4,21%, завершив 
торги на отметке 1094,73 пункта.
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Подготовил Игорь МЕЛЬНИКОВ 

Алексей КОРЕНЕВ,  
аналитик ГК «Финам»:

51,0

56,0
61,0

66,0

71,0

68,1958

июнь июль август

1800

1960
2120
2280

2440

июнь июль август

2360

ФОНДОВЫЙ РЫНОК

— Главным событием на российском ва-
лютном рынке стало решение Банка России: 
регулятор повысил ключевую ставку впервые 
за три года. 

Среди других важных мер можно выде-
лить приостановление покупки валюты на 
рынке как минимум до конца года. Эти реше-
ния оказали поддержку рублю. 

Для банковского сектора новость по-
зитивная, поскольку облегчит повышение 
ставок по депозитам. 

Стоит также ожидать роста ставок по 
наиболее дешевым кредитам на 0,5–1,5 п.п. 
до конца года. 

Рубль, по моему мнению, останется в 
диапазоне 65–70 рублей за 1 доллар до конца 
месяца. Минфин, в свою очередь, повысит 
доходность аукционов ОФЗ.
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ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

НОВОСТИ РЫНКОВ

Георгий ВАЩЕНКО, 
аналитик ИК «Фридом Финанс»:
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Денежная политика ЦБ развернулась
ЦБ ПОКАЗАЛ НЕЗАВИСИМОСТЬ

СТАВКИ ПО ВКЛАДАМ НАЧАЛИ РАСТИ
Доходность депозитов растет в унисон с ключевой ставкой ЦБ и инфляцией
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По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (495) 781-47-40

РЕКЛАМА

Квартира от 4.3 млн руб.
Ключи в 2018 г.!

В жилом комплексе комфорт-класса.
Расположение у набережной Москвы-реки

и Парка 850-летия Москвы

(495) 280-03-00
Проектная декларация
на сайте: домашний.рф

Застройщик
АО «Мосстройснаб».

Группа ПСН.
10 минут

до метро «Марьино»

   Екатерина АЛЕКСАНДРОВА

На прошлой неделе Банк России 
впервые с декабря 2014 года повы-
сил ключевую ставку до 7,5%. Рост 
небольшой (всего четверть процент-
ных пункта), но важный — риторика 
регулятора предполагает возмож-
ность дальнейшего увеличения 
показателя, связанного с общим 
ухудшением макроэкономической 
ситуации. «ЭВ» выяснял, чего ожи-
дать вкладчикам российских банков 
в обозримом будущем — ведь доход-
ность розничных депозитов напря-
мую зависит от размера ключевой 
ставки ЦБ.

Впрочем, слово «доходность» применитель-
но к частным банковским вкладам звучит как на-
смешка — среднерыночная ставка по рублевым 
депозитам не дотягивает даже до 7%. Такую цифру 
при текущем официальном прогнозе инфляции 
свыше 4% по итогам года вряд ли можно называть 
щедрой. Тем более что реальная инфляция по 
отдельным видам товаров ежегодно показывает 
двузначный рост. Но нельзя забывать, что именно 
вклады традиционно остаются тихой гаванью для 
народа. Ведь другие финансовые инструменты не 
покрываются госгарантиями, а рисковать накопле-
ниями привыкшее к экономическим коллапсам 
разной степени тяжести население не любит. Кроме 
того, многолетний «ставкопад» на рынке депозитов 
физлиц закончился еще до повышения ключевой 
ставки, когда крупнейшие банки начали понемногу 
увеличивать тарифы для вкладчиков.

Итак, у вас есть деньги и вы хотите разместить 
их в банке. Что предлагает сегодняшний рынок?

Классика всегда в моде
«Классические вклады в портфеле рознич-

ных депозитов ВТБ традиционно занимают более 
90%», — сообщили «ЭВ» в пресс-службе банка. 
Похожая статистика и у других кредитных организа-
ций — агрессивная реклама инвестиционных вкла-
дов не провоцирует у клиентов бешеного интереса 
к сложным продуктам. Старый добрый депозит с 
капитализацией процентов и без, возможностью 
пополнения и без нее, единой ставкой на весь пе-
риод действия договора и понятными условиями 
досрочного расторжения договора всегда остается 
в тренде. Так, например, в банке «Русский стандарт» 
по итогам I полугодия 2018 года самая популярная 
категория депозитов — рублевые с самой высокой 
доходностью на срок 6–12 месяцев, вторые по 
популярности — с ежемесячной выплатой про-
центов (за январь–июнь прирост составил почти 
84%). «Данная стратегия вкладчиков объяснима: 
ежемесячное получение процентов по депозиту на 
отдельный счет или пластиковую карту позволяет 
воспользоваться полученным дополнительным 
доходом сразу, не дожидаясь окончания вклада», — 
поясняют в госбанке. 

«Ставки по рублевым вкладам на сегодняшний 
день достигают отметки 8% годовых. Многие банки 
возвращаются к стандартной схеме: чем длиннее 
срок вклада, тем выше ставка. Совсем недавно 

наблюдалась иная картинка — самые высокие 
ставки банки предлагали по краткосрочным вло-
жениям. С введением новых санкций, колебаниями 
курсов валют банки опасаются нехватки рублевой 
ликвидности и оттока денежных средств, поэтому 
стараются привлечь вкладчиков выгодными пред-
ложениями и нарастить базу пассивов», — кон-
статирует руководитель направления аналитики 
вкладов и депозитов «Банки.ру» Юлия Прошина.

Легенды и мифы ИСЖ
Инвестиционные вклады — депозиты с са-

мыми высокими процентными ставками (до 7–8% 
годовых). Вложения вкладчика распределяются 
на две суммы: первая размещается на обычном 
депозите, вторая инвестируется в паевые инве-
стиционные фонды, которые, как правило, управ-
ляются аффилированной с банком компанией. 
Условия досрочного расторжения, как правило, 
жесткие — средства возвращаются по ставке до 
востребования. Но главное — знать, что при самом 
плохом раскладе вкладчик может потерять «инве-
стиционную» сумму: часть, которая вкладывается 
в ПИФы, гарантиями АСВ не покрывается. Инве-
стиционные вклады — хороший тест-драйв для 
новичков финансового рынка, но такой продукт 
нельзя назвать надежным.

Еще одна разновидность инвествклада — 
депозит в паре с полисом инвестиционного стра-
хования жизни (ИСЖ). «Вклады с ИСЖ привлекают 
вкладчиков более высокой ставкой в сравнении 
со стандартными продуктами (на 0,5–1 п.п.) Такие 
вклады открываются при условии заключения и 
оплаты договора инвестиционного страхования 
жизни. Обычно сумма срочного вклада не должна 
превышать сумму взноса по договору ИСЖ. Для 
примера: из 200 тыс. рублей 100 тыс. рублей раз-
мещается на вкладе, а 100 тыс. рублей доверяется 
страховщику — партнеру банка на срок от трех до 
пяти лет», — рассказывает Юлия Прошина. 

В разных банках, впрочем, условия отличают-
ся. Так, например, в некоторых кредитных органи-
зациях «депозитная» часть продукта ИСЖ может 
превышать сумму страхового взноса, но не более 
чем в два раза. При этом максимальные ставки 
(свыше 7% годовых) часто предлагаются в рамках 
депозитной части продуктов ИСЖ вкладчикам, 
вложившим в банк свыше 1,4 млн рублей (АСВ 
страхует вклады до 1,4 млн рублей включительно). 
С деньгами, вложенными в полис страхования, еще 
сложнее. «Страховая компания обещает, но не 
гарантирует получение инвестиционного дохода 
по окончании срока договора. Это условие для 
многих вкладчиков неприемлемо», — отмечает 
Прошина.

«Что касается ИСЖ, то возврат средств гаран-
тирует страховщик, с которым клиент заключает 
договор. В соответствии с российским законода-
тельством страховые средства клиентов защи-
щены. В случае банкротства страховой компании 
ее обязательства исполняет другая страховая 
компания», — уверяет управляющий директор 
по розничным продуктам Абсолют-банка Антон 
Павлов.

Сейчас, по данным «Банки.ру», на рынке пред-
ставлено порядка 30 вкладов с ИСЖ. В основном 
в крупных банках. Впрочем, эксперты советуют не 
слишком доверять рекламным слоганам. «Часто 
банки предлагают такие продукты, как полная 
альтернатива вклада, только с более высокой став-
кой. При этом кредитные организации не всегда 
достаточно полно информируют клиента о рисках 
таких вложений: отсутствие страховки АСВ и га-
рантированной доходности, невозможности без 
финансовых потерь досрочно расторгнуть договор 
страхования — обычно его срок составляет 3–5 лет. 
Если клиент не готов рисковать частью вложенных 
средств и не нуждается в страховании жизни, то 
ему лучше выбрать обычный вклад под меньший 
процент», — рекомендует ведущий аналитик по 
банковским рейтингам «Эксперт РА» Екатерина 

Щурихина.
Если все-таки хочется пощекотать себе не-

рвы, то можно оформить классический банковский 
вклад на крупную сумму, превышающую размер 
страхового возмещения АСВ: ставки по таким 
депозитам чуть меньше или равны доходности 
продуктов с ИСЖ.

Демисезонные депозиты
Помните обилие сезонных вкладов, когда к 

повышенной ставке прилагался подарочный утюг 
или чайник? Подарков от банков теперь не до-
ждешься, да и сезонные депозиты — вымирающий 
вид. Впрочем, кое-какие подобные продукты еще 
остались. По словам Прошиной, с начала осени 
многие банки запустили сезонные вклады. Чаще 
это сберегательные вклады без каких-либо допол-
нительных опций, процентные ставки достигают 
7,7% годовых. 

Тем не менее в чистом виде весенне-осенние 
депозиты — экзотика. Более популярны тематиче-
ские предложения. Например, во время чемпио-
ната мира по футболу в России многие кредитные 
организации разработали «футбольные» вклады 
с повышенной ставкой. 

Привязка к временам года — маркетинговый 
архаизм, отмечают эксперты, все чаще банки раз-
рабатывают спецпредложения под свои текущие 
потребности в ликвидности с учетом актуальной 
повестки дня. Таким образом, сезонные депозиты 
постепенно трансформируются в точечные «де-
мисезонные» продукты с повышенной ставкой и 
ограниченным сроком действия.

Рубли или валюта?
С учетом значительного падения курса ру-

бля, сложной политической ситуации и неясными 
перспективами дальнейшего развития событий 
на валютном рынке возникает резонный вопрос: 
в какой валюте хранить сбережения? Стоит ли 
перекладывать рубли в доллары или евро? 

«Валютные вклады традиционно используют 
граждане для защиты своих сбережений от риска 
девальвации. Поэтому, как правило, граждане хра-
нят около 20–30% своих сбережений в иностранной 
валюте, преимущественно в долларах. Безусловно, 
все колебания курса, обострение геополитической 
ситуации приводят к росту популярности валютных 
депозитов», — говорит Павлов. Но необходимо 
понимать, что долларовые сбережения хорошо ис-
пользовать в долгосрочной стратегии инвестирова-
ния. «В течение короткого срока выгода от валютных 
колебаний неочевидна, так как значительная часть 
прибыли будет съедена при конвертации. Также 
не имеет смысла покупать валюту при резком ро-
сте. Есть риск войти на максимуме: после резкого 
подъема, как правило, идет коррекция — и курс 
снижается», — отмечает банкир.

Эксперты советуют сдержанно относиться к 
курсовой динамике, так как не ожидают резкого 
улучшения условий по валютным вкладам, ставки 
по которым сейчас редко превышают 3% годовых. 
Значительного роста рублевых ставок тоже не 
предвидится — до конца года, отмечают аналитики, 
максимальное увеличение доходности депозитов 
в национальной валюте вряд ли превысит один 
процентный пункт.

   Николай ВАРДУЛЬ

В конце прошлой недели Банк 
России вопреки большинству 
прогнозов поднял свою ключевую 
ставку с 7,25 до 7,5%. Несмотря 
на пожелания премьер-министра 
Дмитрия Медведева и помощника 
президента Путина Андрея Бело-
усова, которые считали такой шаг 
нежелательным.

Решение совета директоров ЦБ любопыт-
но и само по себе, до этого в 2018 году ставка 
дважды снижалась — в феврале и марте, а с 23 
марта Банк России держал паузу, ставка замерла 
на отметке 7,25%, но едва ли не больший интерес 
вызывают предшествовавшие события. В конце 
августа аналитики Сбербанка выдвинули пред-
положение, что ЦБ развернет динамику ставки. 4 
сентября председатель ЦБ Эльвира Набиуллина 
рассказала, что «появились факторы в пользу 
повышения» ставки. 

Подобные сигналы просто так не возни-
кают. И на них тут же отреагировали. Дмитрий 
Медведев заявил, что процентные ставки в рос-
сийской экономике по-прежнему очень высоки 
и правительство рассчитывает на «активную 
позицию Центробанка в этом вопросе». Премьер-
министр на этой бюрократической формуле 
не остановился и по-русски обрисовал, какой 
именно должна стать эта активная позиция: пора 
«перейти от нейтрального к стимулирующему 
регулированию сферы кредитования». 

Последовал и окрик из Кремля в исполне-
нии Андрея Белоусова, помощника президента 
Путина. Он заявил: для повышения ставки «воз-
можности есть и есть некоторые основания, но 
я считаю, что это будет крайне нежелательное 
действие, потому что это затормозит инвестици-
онную активность и экономический рост, также 
приведет к дополнительным расходам бюджета». 
Белоусову реализация возникшей с его подачи 
идеи создания механизма мобилизации частных 
инвестиций для реализации проектов, конечно, 
дороже принципов, исповедуемых в ЦБ.

Ситуация вокруг политики ЦБ стала напо-
минать происходящее в США. Там президент 
Дональд Трамп без посредников заявляет о 
том, что политика ФРС (которая, как и ЦБ 14 
сентября, повышает свою ставку) противоречит 
его экономической политике. Но если в США 
прямые нападки президента на независимость 
ФРС вызвали у экономистов неприятие, в Рос-
сии формально все осталось в рамках спора 
экспертов, хотя ни для кого не секрет, что его 
участники — фигуры политические.

ЦБ оказался в щекотливом положении. На-
кануне 14 сентября Роман Ткачук из компании 
«Альпари», например, отмечал: «Если ЦБ оставит 
ставку на текущем уровне, то ряд экспертов 
могут сказать, что регулятор теряет контроль за 
ситуацией, а на решение по ставке повлияли по-
литические власти. Утрата независимости Цен-
тробанком негативна для национальной валюты. 

Это мы видели на примере обвала турецкой 
лиры после того, как Реджеп Эрдоган негласно 
запретил ЦБ Турции сильно поднимать ставку. 
Если же Банк России поднимет ставку, то если до 
конца года ситуация на развивающихся рынках 
стабилизируется, к ЦБ будет вопрос — была ли 
необходимость поднимать ставку?».

ЦБ в итоге принял самостоятельное реше-
ние. Его основные аргументы: инфляция возвра-
щается быстрее, чем ожидалось; «курсовая во-
латильность» усилила инфляционные ожидания; 
происходит отток капитала «вследствие измене-
ния внешних условий»; годовой темп прироста 
ВВП находится в рамках ожиданий Банка России, 
сохраняющего прогноз темпа прироста ВВП в 
2018 году в интервале 1,5–2%. Другими словами, 
на макроэкономическую динамику минималь-
ный рост ставки не повлияет, зато на растущие 
инфляционные риски необходимо реагировать. 
О санкциях ЦБ, как это с легкой руки президента 
принято в российских ведомствах, не говорит, 
ограничившись упоминанием «изменения внеш-
них условий». Но именно они главная угроза для 
рубля, падение которого, скрывающееся под 
формулой «курсовая волатильность», в свою 
очередь, грозит инфляционными ожиданиями 
и требует вмешательства ЦБ.

Остается два вопроса. Первый: как будет 
развиваться политика ЦБ? Последняя фраза 
из заявления Банка России от 14 сентября, вы-
деленная жирным шрифтом, звучит так: «Банк 
России будет оценивать целесообразность даль-
нейшего повышения ключевой ставки, принимая 
во внимание динамику инфляции и экономики 
относительно прогноза, а также учитывая риски 
со стороны внешних условий и реакции на них 
финансовых рынков». Так что вполне возможно 
продолжение роста ставки. Если Эльвира На-
биуллина сможет и дальше выдерживать адми-
нистративный и политический нажим.

Второй вопрос: что изменится в нашей по-
вседневной жизни? ЦБ, по сути, оказал поддерж-
ку рублю. Это не значит, что тот теперь воспрянет, 
но если бы ставка не выросла, он был бы еще сла-
бее. Кроме того, ставка ЦБ недаром называется 
ключевой. За ее ростом последует удорожание 
кредитов и ипотеки, что, впрочем, уже проис-
ходит. Утешение одно: скорее всего, вырастут 
банковские ставки по депозитам, чем могут вос-
пользоваться те, кому есть что сберегать.

   Николай ВАРДУЛЬ

На прошлой неделе своим советом 
продавать доллары за рубли 
порадовал министр экономического 
развития Максим Орешкин. И ведь 
аргументы у него были. Правда, кое-
что министр предпочел не замечать. 

Министры редко дают развернутые советы по 
острым экономическим вопросам. Самый острый 
сегодня — валютный. Рубль все слабее. В пересче-
те на доллары или на евро мы нищаем со все увели-
чивающейся скоростью. Что делать? На подобные 
вопросы официальные лица чаще всего отвечают 
нейтрально. Например, так: держите сбережения, 
если они у вас есть, в той валюте, в которой соби-
раетесь их тратить. В принципе совет совершенно 
верный и точно относится к большинству россиян. 
Если же алчущие совета продолжают настаивать, 
то следует академический ответ: разложите на-
копления на три стопки — рубли, доллары и евро. 
Дальше советчики предпочитают не заходить, 
ставить на кон свою профессиональную репутацию 
слишком рискованно. 

А вот Максим Орешкин рискнул. На прямо 
поставленный вопрос он прямо ответил, что пора 
продавать доллары за рубли. И ведь что интересно, 
это был не просто служебный ответ министра в том 
смысле, что он по понятным причинам никак не мо-
жет раздувать антирублевые настроения. Все куда 
серьезнее. В принципе этот совет обосновывается 
материалами министерства экономического раз-
вития, адресованными правительству. 

Что же написали подчиненные Орешкина? 
В том-то и дело, что они не стали писать то, чего 
от них ждали. Министерство, в очередной раз об-
новляя свой макроэкономический прогноз, заявило 
валютный курс на 2018 год в 63,9 рубля за доллар. 
И это несмотря на то, что зеленый уже уверенно 
перешагнул за 70 рублей! 

Более того, «в среднесрочной перспекти-
ве, — говорил министр, — будет выход на уровень 
63–64». Вот как он рассуждает: «Фундаменталь-
но, макроэкономически, мы будем возвращать-
ся к равновесию, а сам механизм плавающего 
валютного курса означает, что от равновесия мы 
можем отклоняться на довольно значительные 
расстояния — все это связано с краткосрочными 
потоками капитала и настроениями, которые есть 
на рынке. Сейчас мы отклонились, все находятся 
в некотором нервозном состоянии, это все транс-
лируется в те значения, которые мы видим. Но по 
мере того, как ситуация дойдет до определенного 
пика и начнет разворачиваться, мы увидим такое 
же быстрое движение назад». В общем, сиди на 
карусели и дожидайся, пока тебя привезут туда, 
где ты покупал билет. 

Читаешь министра и умиляешься. Даже не хо-
чется вспоминать, что на рынке говорят совершен-
но другое. Там, перефразируя предшественника 
Орешкина на посту министра — Алексея Улюкаева, 
утверждают, что рублю придется обживать «новую 
нормальность». А она, увы, очень далека от на-
дежды на «быстрое движение назад». 

В конце концов Орешкин и его команда не одни 
на рынке прогнозов. В середине августа в Danske 
Bank прогнозировали, что за 12 месяцев доллар 
может вырасти до 75,1 рубля, в конце августа в БКС 
посчитали, что средний курс доллара в 2019 году 
составит 76,8 рубля, в самом начале сентября 
жесткий сценарий прогноза от «Ренессанс Капитал» 
называл курс на 2019 год — 81,5 рубля за доллар. 
Любопытная закономерность: чем дальше, тем 
прогнозы мрачнее. 

Откуда же берется розовый оптимизм ми-
нистра? По Орешкину, стабильность курса рубля 
основывается на  бюджетном правиле, которое 
предусматривает покупку иностранной валюты 
на  дополнительные нефтегазовые доходы и  их  
резервирование, а  также на политике Центробанка 
по  удержанию инфляции возле 4%. 

Названные факторы, бесспорно, имеют зна-
чение. Но они не удержали рубль на плаву. Почему? 
Потому что Орешкин предпочитает закрывать глаза 
на политику. Есть такая фишка у некоторых экономи-
стов: они пытаются объяснить разворачивающиеся 
в экономике процессы, оперируя исключительно 
экономическими законами. Когда им возражаешь: 
не учитывается политический компонент, — они, 
блюдя чистоту мундира, гордо отворачиваются: это 
не наше дело. Странная позиция. И уж, во всяком 
случае, никак не соответствующая министерскому, 
а значит, политическому рангу самого Орешкина. 
Не учитывать влияния санкций и ожидания новых 
санкций, а их поток только набирает полноту, на 
курс рубля — значит, намеренно отказываться 
от того, чтобы видеть картину во всей полноте. 
О санкциях Орешкин не сказал ни слова. Но тогда 
верить его прогнозу и совету не стоит. 

Старший коллега Максима Орешкина, первый 
вице-премьер, министр финансов Антон Силуанов, 
в аналогичной ситуации поступил иначе. Он назвал 
рубль недооцененным, связав его ослабление 
с  ожиданием очередной волны санкций и  не-
стабильностью на  рынках развивающихся стран. 
Ближе к делу. 

Правда, и недооцененность рубля можно трак-
товать как предложение его покупать, продавая 
доллары и евро. Беда, однако, в том, что, когда 
Россия выйдет из полосы санкций, ни Силуанов, ни 
Орешкин не знают. Хотя, возможно, оба мечтают, 
чтобы это случилось поскорее. 

«ПОРА 
ПРОДАВАТЬ 
ДОЛЛАРЫ»
Послушай министра  
Орешкина и поступи 
наоборот

Граждане скупают 
«квадраты», чтобы спасти 
сбережения
Падение курса рубля и снижение ставок по 

банковским вкладам вернули на рынок вторич-
ного жилья Москвы «консервативных частных 
инвесторов», покупающих квартиры с целью сбе-
режения средств, — заявил директор департа-
мента вторичного рынка «Инком-Недвижимости» 
Сергей Шлома. По его словам, в настоящий 
момент частными инвесторами являются 12% 
всех покупателей вторичных квартир в Москве. 
В то же время за предыдущие два года (с 2015-го 
по 2017-й) компанией не было зафиксировано ни 
одной сделки в инвестиционных и «сберегатель-
ных» целях — все покупки совершались только по 
необходимости. «Сегодня условный обладатель 
нескольких миллионов рублей понимает: он 
может положить свои сбережения на годовой 
депозит и получить чуть больше 5% либо при-
обрести квартиру, сдать ее и иметь 5–7% при-
были в год», — пояснил Шлома. По его оценке, 
самый востребованный объект у покупателей, 
приобретающих жилплощадь в сберегательных 
целях, — однокомнатная квартира пониженного 
и среднего классов комфортности рядом с ме-
тро. При этом премиальное и элитное жилье не 
рассматривается под арендный бизнес, как это 
было в 2014 году. В начале сентября средняя 
цена предложения на московском вторичном 
рынке жилья в долларовом эквиваленте соста-
вила $2651 за 1 кв. м, снизившись относительно 
конца июля на 7,9%.

Экспорт высоких 
технологий впервые 
превысил импорт
За январь–июнь 2018 года Россия увели-

чила продажу услуг за рубеж на 14,4% — до 
$30,9 млрд. Это максимальный показатель с 
2014 года, следует из материалов ЦБ.

При этом за второй квартал, по предва-
рительной оценке ЦБ, Россия поставила за 
рубеж услуги на $16,8 млрд (+13,7% по сравне-
нию с прошлым годом). Крупнейшие разделы 

экспорта — транспортные услуги, туризм, 
строительство и информационные услуги, ко-
торые совокупно занимают 59% общего объема 
экспорта. Впервые в истории России экспорт 
услуг в сфере высоких технологий превысил 
импорт, показала статистика. Объем продаж 
услуг в сфере IT за первое полугодие составил 
$2,55 млрд, а объем закупок — $2,52 млрд. 

Китайские банки 
блокируют транзакции 
россиян 
Китайские банки де-факто присоедини-

лись к антироссийским санкциям, введенным 
США и Евросоюзом: они задерживают пере-
числения на счета российских кредитных ор-
ганизаций и блокируют транзакции даже тех 
компаний, которые не включены в санкционные 
списки. По словам экспертов, задержки при 
проведении платежей возникают как у клиентов 
российских банков, так и при встречных плате-
жах в пользу компаний из России. Сложности, 
связанные с санкциями, ощущаются даже на 
этапе открытия корсчетов.

Европа откажется  
от доллара
В следующем году правительство Европы 

должно сделать дополнительные шаги, чтобы 
поднять значение евро на мировой финан-
совой сцене. Подобное заявление сделал в 
обращении к Европарламенту председатель 
Еврокомиссии Жан-Клод Юнкер. В частности, он 
назвал абсурдным тот факт, что Европа оплачи-
вает 80% импорта энергоносителей (это сумма, 
равная 300 млрд евро в год) в долларах. Между 
тем на долю США приходится только 2% им-
порта. Юнкер назвал абсурдным тот факт, что 
европейские авиакомпании платят доллары 
за европейские самолеты, тогда как могли бы 
платить евро. До конца года, по словам Юнке-
ра, Еврокомиссия представит инициативы по 
укреплению международной роли евро. «Евро 
должно стать лицом и инструментом новой, 
более суверенной Европы», — заверил он.

Мода на кредитные карты
По данным Национального бюро кредитных историй (НБКИ), в минувшем августе рос-

сияне получили 1 млн новых кредитных карт. Это рекордное число выданных кредитных карт 
за всю историю наблюдений. Больше всего кредиток выдали московские банки — 62,2 тыс. 
В Московской области было выдано 47,7 тыс. новых карт, в Краснодарском крае — 33,9 тыс., 
в Санкт-Петербурге — 33,7 тыс. Меньше всего кредитных карт было выдано в Пензенской 
и Кировской областях (по 8 тыс.). В Москве и Санкт-Петербурге выдача новых кредитных 
карт в августе выросла по сравнению с аналогичным периодом прошлого года на 49 и 41,5% 
соответственно. Самый большой прирост в Липецкой и Белгородской областях — почти в 
четыре и почти в два раза соответственно.
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Начало. Свобода
Я пишу эти строки 13 сен-

тября. Сегодня 1 год и 4 месяца 
моему старшему ребенку — сыну Климу. 

И сегодня ровно неделя, как я свободный 
человек. 

Для кого-то свобода — это позволить себе 
коктейль в пятничном баре, кто-то посчитает 
себя свободным, вырвавшись зимой туда, где 
тепло и солнечно. А для меня свобода — это 
возможность быть с теми, кто дорог, делать то, 
что нравится. 

Совсем недавно я был лишен этого. 
Мне было суждено родиться в Средней Азии 

и попасть в Россию в статусе беженца. Моя семья 
— мама и ее брат с родными — обосновались в 
Саратовской области. Промышленный городок 
радушно принял в свои объятия моего дядьку, 
ученого-физика, и недавно освоившую профес-
сию корректора мать. Мама вычитывала газе-
ту в местном медиахолдинге, что и послужило 
ориентиром для меня при выборе профессии. 
С раннего детства я наблюдал, как верстаются 
полосы и монтируются сюжеты. Стал редактором 
школьной газеты, победил в нескольких детских 
конкурсах, а на лето устроился на телевидение. 
Вполне сносно сдав экзамены, в 2009 году я от-
правился покорять столицу. Параллельно работал 
где только мог: курьером, продавцом сим-карт 
и суши, даже угораздило попасть к гадалке в 
помощники. 

Летом 2011 года я встретил свою любовь в 
оздоровительном лагере в Подмосковье. Меня 
поставили на сложный отряд — детей из ин-
терната из Архангельской области, в котором 
самые старшие ребята уже имели судимости, 
хотя были всего на год младше меня. Там же, но 
в совершенно контрастном отряде, где дети из 
Москвы обучались английскому языку, работала 
вожатой моя будущая жена Маша. 

Маша поступила в университет, мы встре-
чались и все больше влюблялись друг в друга. 
Мы задумали вместе оставить учебу в Москве 
и улететь в Китай. Хотели учиться в Харбинском 
университете и уже даже получили оттуда при-
глашения, но свершиться всему этому было не 
суждено. Меня арестовали. 

Арест
Все началось с того, что одного из моих 

старших товарищей-земляков «приняли» за рас-
пространение наркотиков в Калужской области. 
Этот парень — творческий человек, в нашем 
городе играл в популярной группе. К слову, даже 
сейчас, находясь за решеткой, он стал финали-
стом конкурса для заключенных со всей страны 
«Калина красная», главным призом которого 
является освобождение. О его пагубных увле-
чениях я знал, даже видел, как приятель вместе 
со своей девушкой, наркоманкой со стажем (она 
сама хвасталась, что почти все зубы у нее во рту 
вставные, выпали от «химии»), курили гашиш. Мне 
было совершенно без разницы, я считал, что это 
их жизнь и их здоровье. Так что арест приятеля не 
был неожиданностью — его схватили при сбыте 
нескольких сот граммов дури. Через некоторое 
время его девушка попросила меня съездить 
к следователю и забрать его машину и личные 
вещи. Я отправился в соседнюю область: в конце 
концов это и мой друг тоже. Под расписку мне 
выдали его «Жигули» и пакет с изъятыми у него 
гаджетами и личными вещами. 

По пути авто несколько раз ломалось и при-
ходилось его ремонтировать. Вечером я приехал 
на встречу с девушкой друга в здание кинотеатра 
на северо-востоке Москвы. Она сразу протянула 
мне деньги, сказав, что это оплата расходов на 
ремонт машины, и я сунул их в карман, передав 
ключи и пакет с вещами. И отправился на выход. 
Откуда ни возьмись у меня на пути возникли двое 
мужчин с корочками. Все вместе мы прошли в 
подсобку, где при двух понятых сомнительного 
вида мне заявили, что я подозреваюсь в сбыте 
наркотиков, а в переданных мною вещах обна-
ружены запрещенные вещества. Из кармана 
вытащили меченые купюры. 

После суток в «обезьяннике» меня аресто-
вали на два месяца и на воронке доставили в 
СИЗО. 

Три дня карантина
Как известно, первое впечатление самое 

яркое. Наверное, поэтому многие, кто попадает 
за решетку, после 1–2 суток выдавят из себя: 
«Жить можно». Ведь сначала вы оказываетесь на 
карантине, во вполне приемлемых условиях.

Трехдневный карантин я провел в одной ка-
мере с таджиком-взяткодателем. Азиат работал 
таксистом и хотел дать «на лапу» гаишнику 300 
рублей, а дорожный полицейский его задержал. 
Сокамерник вел себя очень тихо и почти все вре-
мя судорожно вспоминал, как делать намаз. Во-
обще в МЛС (места лишения свободы) существует 

много шуток на тему, как люди, далекие от веры, 
сразу начинают тянуться к Богу. 

Первые сутки в камере мне не давали покоя 
постоянные стуки, крики вокруг. Галлюцинации? 
Но вскоре я и мой товарищ по несчастью по-
няли, что достучаться пытаются до нас. Начали 
отвечать. Нам было велено открыть окна. Одну 
форточку мы отворили без проблем, а до второй 
дотянуться руками было невозможно — мешала 
решетка. Но коллективный разум — великая 
вещь: ближе к концу второго дня мы додумались 
расплавить свои зубные щетки и сварить из них 
«удочку». Этим приспособлением удалось рас-
пахнуть второе окно. Голос откуда-то сверху 
горячо поприветствовал нас: «АУЕ, родня, жизнь 
ворам!».

Наверное, тогда-то я и понял, что попал сюда 
всерьез и надолго. 

СИЗО
Спустя три дня меня вызвали на беседу. 

Старший «кум» (так в МЛС называют оперупол-
номоченных) задал пару общих вопросов и один 
обязательный: есть ли мне что скрывать. Я уве-
ренно ответил, что врагов у меня нет, ориентация 
у меня нормальная, да и вообще рассчитываю 
освободиться через пару месяцев. Сотрудник 
беззлобно посмеялся над моим оптимизмом, но 
распределил меня в одну из самых приличных 
камер. Существует практика не содержать ком-
мерсантов и чиновников с убийцами и разбой-
никами. Поэтому обвиняемые в мошенничестве, 
взяточничестве обычно сидят друг с другом, и к 
ним подсаживают наиболее безопасный с точки 
зрения членовредительства спецконтингент — 
наркоманов и наркоторговцев. 

И правда, на меня никто не нападал. Даже 
полотенце под ноги не бросили. Да, раньше су-
ществовал такой способ проверки (сейчас его 
используют разве что малолетки): новенько-
му бросают под ноги чистое полотенце, и если 
он поднимает его, к нему начинают цепляться. 
Единственно верное решение — вытереть об 
него ноги. 

Мошенники, коммерсанты и чиновники дер-
жались сплоченно и особняком. Большинство 
из них сидели вместе уже около года и явно об-
жились в СИЗО. В камере были большие запасы 
различной еды, была связь, сотрудники редко 
приходили с обысками, устоявшийся состав ни-
кто не тасовал и особого перегруза никогда не 
было (максимум 16 человек на 12 шконок). 

Днем жизнь в изоляторе скучна и однообраз-
на. Но если вы полагаете, что ночью в СИЗО все 
спят, — это глубокое заблуждение. После отбоя 
начинается оживленная беседа «на дороге».

Как это выглядит?
При помощи самодельных удочек заклю-

ченные затаскивают в свои камеры через окна 
«коней» (канаты, сплетенные из простыней), к ко-
торым привязаны карманы (обычно носки). В них 
и кладут малявы, запреты и воровские прогоны 
(указания). Вот такая связь между заключенными. 
Стоять «на дороге» — дело очень ответственное, 
ведь помимо технического поддержания свя-
зи (плетения «коней», своевременной наладки) 
нужно знать все закодированные сигналы. На-
пример, определенная последовательность по-
стукиваний по батарее означает, что идет обыск, 
и если вовремя не среагировать и не передать 
другим, то можно подставить людей, которые 
звонят в это время родным или адвокату. Ведь 
пришедшие неожиданно сотрудники отберут 
мобильник, а он в СИЗО стоит где-то в 4 раза 
дороже, чем на воле. 

«Дорога» — это обычно первая ступень, 
лифт в воровской мир. Но с точки зрения моих 
сокамерников, это занятие было абсолютно 
бессмысленное. Кому из взрослых, состояв-
шихся мужчин охота не спать ночью и плести 
канаты? Со мной сидели высокопоставленные 
сотрудники транспортных компаний, различных 
министерств и департаментов, бизнесмены и 
банкиры. Многие из сокамерников имели юри-
дическое образование. Один из этих людей, 
взявший шефство надо мной, был известен на 
весь СИЗО тем, что очень успешно составлял 

жалобы и консультировал арестантов в юри-
дических вопросах. Примерно как герой Тима 
Роббинса в «Побеге из Шоушенка».

Суд
Второй колоссальный шок для любого 

заключенного — начало судебного процесса. 
Честно говоря, я не поверил, что можно так 
ужасно организовать процесс доставки в храм 
правосудия. 

Процедура выезда на судебное заседание 
выглядит примерно так. Около 6.00 тебя выво-
дят из камеры и отводят на сборку — в камеру 
площадью около 25 «квадратов» на первом этаже, 
куда сводят всех участников процессов. Впервые 
оказавшись там в час пик, я невольно вспомнил 
исторические фильмы о работорговле — впе-
чатление, будто ты в трюме на галере. Таких 
сборок всего несколько штук, одна из которых 
занята обычно теми, кого нельзя перемешивать 
с общей массой, а другие набиваются до отказа. 
Так, в одной комнате можно было насчитать до 50 
человек, 45 из которых курят. Чадящая гогочащая 
масса стоит на ногах около трех часов. Потом 
всех набивают до отказа в тесные автозаки и 
развозят по судам. День заканчивается в таком 
же порядке, и приехавшие с судов, где в лучшем 
случае им удалось поспать на узкой лавке, под-
нимаются в свои камеры так же организованно 
около часа ночи. А ведь многие ездят на засе-
дания ежедневно!

Защитница на пальцах мне разложила, что 
если я не признаю вину, то получу минимум 
восемь лет. Вероятность, что я докажу свою 

невиновность потом, очень мала, и это будет 
зависеть больше от процессуальных моментов, 
а не от материалов. Она предложила мне со-
знаться в преступлении и уповать на милость 
судьи, на то, что он принял во внимание все наши 
доказательства, на то, что, в конце концов, на 
дворе конец декабря и незакрытое дело никто не 
хочет переносить на следующий год. И она была 
права! Я доверился и скрепя сердце выдавил из 
себя, что признаю свою вину. Прокурор запро-
сил 8 лет, а приговор — 4 года строгого режима! 
Половина от низшего предела наказания! Я до 
сих пор благодарен этому судье — его фамилия 
Половников, и, будучи в суде уже по заданию 
редакции, я хотел найти его, но выяснилось, 
что он там уже не работает. Благодаря его че-
ловечности надо мной не возобладала слепая 
ненависть к системе, как это случилось у многих 
других, попавших в беду. Когда я счастливый (да, 
именно счастливый, потому что был настроен на 
восьмерку) вернулся в СИЗО, весть о приговоре 
распространилась по всем камерам — это была 
сенсация!

Через пару недель меня отправили на этап. 
Через некоторых арестантов я слышал, что во-
прос с направлением в конкретный лагерь решал-
ся за 200 тысяч рублей. Замечу, в СИЗО продается 
и покупается абсолютно все. Кластер адвокатов, 
правозащитников, экспертов, общественных 
организаций, сотрудников ФСИН, зэков пред-
ставляет собой механизм, способный в самые 
кратчайшие сроки обобрать до нитки самого 
обеспеченного арестанта вместе со всеми его 
родственниками и друзьями. Но для меня запро-
шенная сумма оказалась неподъемной.

Этап
По прописке меня направили отбывать нака-

зание в Саратовскую область. Самый запомнив-
шийся момент из поездки в колонию — погрузка 
и выгрузка. Автозак доставляет осужденных на 
вокзал, где их под конвоем, в наручниках ведут к 
«столыпинскому» вагону, «пристегнутому» к рей-
совому составу с обычными пассажирами. Шагая 
по платформе после месяцев существования на 
одном «квадрате» с ротой мужиков, ловишь себя 
на мысли, что ощущения эти непередаваемые. А 
встреча «столыпинского» вагона — о, это совсем 
другое кино. Зэков в телогрейках (без одежды 
установленного образца никого не отправляют) 
ставят на перроне под автоматы и травят соба-
ками, а из вагона до перрона нужно бежать бегом 
и садиться на корточки в рядок перед автомат-
чиками. Все потому, что это самый опасный про-
межуток пути — по статистике, во время этапа при 
выгрузке из вагонов происходит самое большое 
количество попыток бегства. 

Досмотр в пути, на пересылке — шок похлеще 
дороги в суд. Всех заставляли приседать, непо-
нравившиеся вещи резали, ломали сигареты, 
вскрывали даже прозрачные упаковки с пищей 
и просто бросали на пол. Тех, кто пытался как-то 
отстоять свое, отводили в каптерку, избивали 
деревянными киянками, которые есть «на воору-
жении» у всех сотрудников отдела безопасности. С 
помощью них обээшники во время проверок про-
веряют целостность решеток. Подпиленные пру-
тья под ударами деревянных молотков ломаются. 
Профилактика побегов, ничего не попишешь! 

Колония. Карантин
Многие, кто томится годами под следствием 

и судами, очень ждут своего этапа, ведь колония 
— это как минимум возможность видеть небо не в 
клеточку. Не скрою, и я ждал, когда покину СИЗО. 
Но, переступив порог зоны, я задумался: а может, 
в изоляторе было не так плохо?

В первую очередь всех вновь прибывших ве-
дут в карантинный туалет, где заставляют надеть 
красную повязку: осужденный фотографирует 
тебя «на память». Это делается для того, чтобы, 
если зэк все-таки решится строить карьеру в 
воровской среде, можно было его поставить на 
место этим снимком, так как ношение повязки 
несовместимо со стремлением к криминальному 
миру. Особо упертых заставляют взять в руки 
тряпку и хотя бы раз дотронуться до туалета. 
С гигиенической точки зрения это совершенно 
безопасно — чище, чем в карантине, бывает не 
в каждой больнице. Смысл в другом: подавить 
морально и на корню отрезать осужденному путь 
к воровским традициям. 

Из моего этапа все три человека, включая 
меня, требования выполнили и оказались в ку-
брике (комнате), где с нами продолжили работать 
осужденные — завхоз и дневальные карантина. 
Они подряд подсовывали нам психологические 
тесты с готовыми ответами, анкеты, заявления на 
вступления в различные секции (например, СДП 
— секция дисциплины и порядка, в криминальном 
мире категорически не рекомендуется состоять 
в таких организациях и уж тем более потворство-
вать администрации в установлении режима), 
различные расписки на подпись, а когда кто-то 
из нас начинал вчитываться, поднимали голос и 
всячески торопили нас. Был среди этих бумажек и 
самый страшный документ — что я предупрежден 
о том, что в случае попытки побега в мою сторону 
будет открыт огонь на поражение. 

Дрожащей рукой я поставил закорючку и 
отправился чистить во двор снег. И так две не-
дели — безостановочные уборки в бараке и на 
территории, чистка на кухне картошки и сон без 
задних ног. Ах да, еще за это время нужно было 
выучить гимн России, который спустя 14 дней 
принимал, как экзамен, офицер, который вы-
пустил нас в зону. 

Зона
Покинув карантин, мы почувствовали об-

легчение — нас направили в переходный барак. 
Этот барак также был во власти завхоза и дне-
вальных — активистов лагеря. В нем жили те, 
кто провинился и был на время переслан в этот 
отряд, те, кто не нашел себе места в зоне, и такие, 
как мы, — те, кто прибыл недавно. Что касается 
тех, кто работает в этих двух отрядах, то в боль-
шинстве своем это совершенно пропащие люди. 
Только при мне одного из них резали, многие из 
предшественников погибли на воле, а тем, кто 
работал одновременно со мной, с воли в качестве 
посылок присылали похоронные венки. Эти люди, 
имея власть в отряде, стараются усложнить жизнь 
другим, морально давят окружающих, а тех, с 
кем не могут справиться, сдают администрации. 
Нам, новичкам, несколько раз объясняли, как по-
пасть в актив, куда идти работать, чтобы остаться 
нормальными мужиками. Тут-то я и вспоминал 
слова своих первых сокамерников: в тюрьме ты 
никому ничего не должен. Не будешь следовать 
этому завету — пропадешь.

За день до того, как всех распределили на 
швейное производство, ко мне пришел начальник 
оперативного отдела. Для беседы нам любезно 
предоставил свой личный кабинет с DVD-плеером 
и обогревателем завхоз переходного барака. Я 
внимательно выслушал опера, который предло-
жил пойти работать к нему. Моим единственным 
условием было то, что я не буду ни на кого стучать, 
а вот технические задания (в отдел требовался 
дневальный для работы на компьютере) я вы-
полнять готов, и мне безразлично, что скажут 
другие зэки. 

Так я оказался в самом секретном и самом 
страшном месте колонии. Когда кого-то из зэков 
вызывали в кабинет моего начальника, то они 
обычно ходили перед этим в туалет, так как визит 
мог закончиться попаданием на больничную койку. 
В мои обязанности входила подготовка отчетов 

— месячных, квартальных и годовых, — ведение 
документации по зэкам, состоящим на профилак-
тических учетах, и многое-многое другое. Работы 
было очень много, но в свободное время я мог 
смотреть кино на компьютере. А главное — все 
сотрудники меня знали, я был за своего. 

Еще одним, самым приятным бонусом было 
то, что я регулярно получал поощрения за свою 
работу и моя Маша могла приезжать ко мне на 
длительные свидания (3 суток) чаще: вместо 4 раз 
в год — 6 раз. В первую же встречу — это было 
короткое четырехчасовое свидание — я сделал 
ей предложение, и она согласилась! На длитель-
ном свидании мы сыграли свадьбу. Приехала 
сотрудница местного загса, Маша привезла мне 
пиджак, рубашку, брюки и туфли. И под заранее 
подготовленную запись марша Мендельсона на 
DVD-плеере мы обменялись кольцами. 

Однажды случилось ЧП: я отдал свой лимит на 
посылку одному из блатных и, когда ему привезли 
ящик банок с тушенкой, их вскрыли при получении, 
чтобы проверить на наличие запрещенных пред-
метов. Причем вскрыли все банки, желая насолить 
получателю. Тот отказался забирать по сути ис-
порченную посылку и позвонил адвокату, чтобы 
тот готовил жалобу. Но формально за получение 
посылки должен был расписываться я, и сотруд-
ники принесли мне карточку на подпись. Есть 
автограф — всё, посылка получена, претензии не 
принимаются. Так поступить я не мог. Из-за этого 
меня выгнали из оперотдела, и завхоз одного из 
бараков забрал меня к себе в отряд. 

И снова привычная картинка поменялась. 
Вокруг меня ходили зэки в спортивной одежде, 
а не в форме установленного образца, как я при-
вык. У многих были телефоны и Интернет, в бараке 
был дневной сон.

Но были здесь и те, у кого жизнь превратилась 
в один сплошной ад. Те, кто словно провалился 
на сотни лет назад, в рабовладельческий строй 
или каменный век. Эта низшая каста состоит в 
основном из насильников и педофилов. Они на-
столько опустились, что едят из мусорных куч, 
голыми руками протирают туалеты, которыми 
пользуется по 50–100 мужчин, содержащихся в 
отряде. Их не признают за людей, и большую часть 
времени эти люди проводят именно в туалете. 
Никто не спорит, преступления, совершенные 
ими, чудовищны. И наверное, смерть была бы 
для них избавлением.

Следующий год прошел легче. Я приобщился 
к спорту и стал заниматься тяжелой атлетикой, я 
стал много читать и даже научился играть пару 
песен на гитаре. Мне удалось бросить курить и 
полностью исключить из своего лексикона матер-
ные слова. А еще через некоторое время, когда 
я уже отсидел 2 года и 11 месяцев, суд заменил 
мне неотбытый год 14 месяцами исправительных 
работ, но уже на воле. Радости не было предела, 
так как на такое смягчение суды идут крайне редко. 
Обычно единственная поблажка — это условно-
досрочное освобождение, а мне, как осужденному 
по «наркотической» статье, еще не подошел срок 
подачи прошения об УДО. Получить положитель-
ную характеристику помогли сотрудники колонии. 
Кстати, через несколько месяцев после моего 
освобождения их арестовали и посадили за те 
самые жестокие приемы этапов. 

Так, вырвавшись из этого ужасного места, я 
попал к тем, с кем хочу быть, и начал заниматься 
тем, что мне по душе. Я остался в родном Ба-
лакове, жена приехала ко мне. Я сразу же начал 
писать в местную газету, встал на учет в уголовно-
исполнительной инспекции. Осуществил несколь-
ко успешных проектов для своего издания, всту-
пил в ряды Союза журналистов России. А потом 
мы с женой решили ехать в Москву. 13 мая 2017 
года у меня родился сын. Я устроился рекламным 
агентом в фирму, где проходил исправитель-
ные работы, ежемесячно отчисляя 15% в доход 
государства.

Однажды в соцсетях я набрел на страницу 
правозащитницы Евы Меркачёвой. Именно о ней 
в местах лишения свободы слагают легенды, 
говоря, что она одна из немногих, кто читает и 
отвечает на обращения из тюрьмы и прислуши-
вается к человеку вне зависимости от его статуса. 
А еще через некоторое время увидел пост Евы о 
том, что в «МК» требуется репортер криминальной 
хроники. Так все и сложилось. Раз вы читаете эти 
строки, значит, «Московский комсомолец» меня 
принял, и, надеюсь, не пожалел. 

В конце июля супруга родила мне дочь. А 
неделю назад у меня истек основной срок, и те-
перь я буду подавать ходатайство на досрочное 
погашение судимости, как законопослушный 
гражданин, который старается приносить пользу 
обществу. Очень хочется сказать всем тем, кто 
остался по ту сторону тюремной решетки: все 
зависит только от вас самих. Обстоятельства и 
предрассудки расступятся перед желанием и 
упорством, а клеймо сотрется временем и до-
брыми делами. 

Лев СПЕРАНСКИЙ.

“Московский коМсоМолец”    
18 cентября 2018 года 
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19 сентября с 11.00.до 14.00
Басманный, ул. Бауманская, д. 36, стр. 2
Бирюлево Восточное,  
ул. Липецкая, д. 17, корп. 1, ОДП
Борисово, ул. Ключевая, д. 12, корп. 1
Соколиная Гора, ул. Буракова, д. 17/2
Южное Медведково, ул. Молодцова, д. 21
Якиманка, 3‑й Кадашевский пер., д. 9
Ярославский, ул. Палехская, д. 14
Хамовники, ул. Тимура Фрунзе, д. 3, стр. 4
20 сентября с 11.00 до 14.00
Аэропорт, ул. Черняховского, д. 14
Дорогомиловский, ул. Студенческая, д. 42
Красносельский,  
Малый Краснопрудный тупик, д. 1, стр. 1
Куркино, ул. Соловьиная Роща, д. 10
Мещанский, Переяславский пер., д. 6
Можайский, ул. Гришина, д. 8, корп. 3

Северное Измайлово,  
Щелковское шоссе, д. 24
21 сентября с 11.00 до 14.00
Братеево, ул. Алма‑Атинская, д. 10, корп. 3
Внуково, ул. 2‑я Рейсовая, д. 25б
Зябликово, ул. Мусы Джалиля, д. 25а
Крылатское, Рублевское шоссе, д. 36, корп. 2
Лианозово, ул. Новгородская, д. 32
Лосиноостровский,  
ул. Магаданская, д. 9, корп. 3
Очаково-Матвеевское,  
ул. Веерная, д. 1, корп. 2
Хорошёво-Мнёвники,  
ул. Маршала Жукова, д. 47
22 сентября с 11.00 до 14.00
Нижегородский,  
ул. 3‑я Карачаровская, д. 9, корп. 3
Новогиреево, ул. Кусковская, д. 23, корп. 2

Новокосино, ул. Новокосинская, д. 13, корп. 1
Ново-Переделкино, Боровское шоссе, д. 32
Солнцево, ул. Богданова, д. 54
Черемушки, ул. Наметкина, д. 9
24 сентября с 11.00 до 14.00
Некрасовка,  
ул. Рождественская, д. 21, корп. 5
Строгино, Строгинский бульвар, д. 5
Косино-Ухтомский,  
ул. Святоозерская, д. 11, ОДП
Нагорный, ул. Фруктовая, д. 5, корп. 3
Чертаново Южное, ул. Чертановская, д. 60
Южнопортовый,  
ул. Шарикоподшипниковская, д. 40
25 сентября с 11.00 до 14.00
Щукино, ул. Маршала Бирюзова, д. 4, корп. 2
Зюзино, ул. Одесская, д. 9, корп. 1
Москворечье-Сабурово,  
Каширское шоссе, д. 60, корп. 2
Покровское-Стрешнево,  
ул. Подмосковная, д. 5
Северное Тушино,  
ул. Вилиса Лациса, д. 25, корп. 1
Солнечный, г. Зеленоград, корп. 826
Царицынский, ул. Весёлая, д. 11
Чертаново Северное,  
ул. Чертановская, д. 1в, корп. 1
26 сентября с 11.00 до 14.00
Даниловский, Даниловская наб., д. 2, корп. 1
Бирюлево Западное, Медынская, д. 11а

Донской,  
Севастопольский проспект, д. 1, корп. 1а
Коньково, ул. Профсоюзная, д. 88/20
Люблино, ул. Люблинская, д. 125а, стр. 1
Обручевский, ул. Новаторов, д. 36, корп. 5
Теплый Стан, ул. Профсоюзная, д. 142
Ясенево, ул. Голубинская, д. 32, корп. 2
27 сентября с 11.00 до 14.00
Ломоносовский, Ленинский проспект, д. 87
Орехово, ул. Шипиловская, д. 9, корп. 2
Орехово-Борисово Южное,  
ул. Домодедовская, д. 24, корп. 4
Перерва, Новочеркасский бульвар, д. 53
Проспект Вернадского, ул. Удальцова, д. 16
Чертаново, ул. Красного Маяка, д. 4, корп. 5
Капотня, 1‑й квартал, д. 14
28 сентября с 11.00 до 14.00
Печатники, ул. Гурьянова, д. 49
Бутырский, Огородный проезд, д. 21
Гагаринский, Ленинский проспект, д. 60/2
Кузьминки, ул. Зеленодольская, д. 36, корп. 1
Марфино, ул. Ботаническая, д. 29, корп. 2
Митино, ул. Дубравная, д. 40, корп. 1
Сокол, ул. Сальвадора Альенде, д. 1
Текстильщики,  
7‑я ул. Текстильщиков, д. 7, корп. 4
29 сентября с 11.00 до 14.00
Алтуфьевский, Путевой проезд, д. 20, корп. 2
Академический, ул. Новочерёмушкинская, 
д. 20/23, вход с ул. Кедрова

Алексеевский, ул. Ярославская, д. 5
Бибирево, ул. Пришвина, д. 12, корп. 2
Марьино, ул. Люблинская, д. 159
Тропарево-Никулино,  
ул. Академика Анохина, д. 2, корп. 7
Фили-Давыдково,  
ул. Артамонова, д. 6, корп. 2
Жулебино, Жулебинский бул., д. 40, стр. 1
1 октября с 11.00 до 14.00
Арбат, Трубниковский пер., д. 21, стр. 1
Выхино, Рязанский просп., д. 64, корп. 2
Раменки, ул. Раменки, д. 8, корп. 2
Таганский, ул. Земляной Вал, д. 68, стр. 1
Тверской, ул. Малая Дмитровка, д. 27
Филевский парк,  
ул. 2‑я Филевская, д. 7, корп. 7
Пресненский, Тверской бульвар, д. 14, стр. 2
Нагатино-Садовники,  
просп. Андропова, д. 42, корп. 1
2 октября с 11.00 до 14.00
Головинский, ул. Онежская, д. 2
Гольяново, Новосибирская, д. 3
Коломенское, ул. Коломенская, д. 5, стр. 3
Лефортово, ул. Госпитальная, д. 6
Раменки, ул. Пырьева, д. 5а
3 октября с 11.00 до 14.00
Восточное Измайлово,  
ул. Средняя Первомайская, д. 46
Восточный, ул. 9 Мая, д. 14а

Замоскворечье, Садовническая наб., д. 47а
Котловка, Севастопольский проспект, д. 51
Марьина Роща, ул. Советской Армии, д. 15
Отрадное, ул. Римского‑Корсакова, д. 6
Свиблово, проезд Нансена, д. 12, корп. 1
Северный, 1‑я Северная линия, д. 3
4 октября с 11.00 до 14.00
Бабушкинский,  
ул. Коминтерна, д. 9, корп. 1
Вешняки, ул. Реутовская, д. 6а
Ивановский, ул. Челябинская, д. 5б
Перовский, ул. 2‑я Владимирская, д. 10
Ростокино, ул. Бажова, д. 5
Савёлки, г. Зеленоград, корп. 320,  
левое крыло, ОДП
Северное Медведково,  
Студеный проезд, д. 4, корп. 2
5 октября с 11.00 до 14.00
Измайлово, ул. Первомайская, д. 3, корп. 1
Кунцевский, ул. Партизанская, д. 7, корп. 3
Останкинский, ул. 2‑я Новоостанкинская, д. 4
Преображенское,  
Халтуринская, д. 18 (ОДП)

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ МЕСТА ПОДПИСКИ
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» со стороны 
ул. Костикова.

«Московский комсомолец» поздравляет всех  
с наступающим Днем старшего поколения!

Совсем скоро, 1 октября, во всем мире будет отмечаться Международный день пожилых 
людей — День старшего поколения. «Московский комсомолец» традиционно присоеди-
няется к торжественному чествованию и дарит всем возможность в период с 19 сентября 
по 5 октября выгодно, по сниженным ценам, подписаться на «МК» на шесть месяцев 
2019 года в московских центрах социального обслуживания населения.

«МК» (6 раз в неделю) для ветеранов ВОВ и инвалидов I и I групп — 750 рублей,
«МК» (6 раз в неделю) для всех остальных лиц — 850 рублей;

«МК» (5 раз в неделю) для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп — 650 рублей;
«МК» (5 раз в неделю) для всех остальных лиц — 750 рублей.

Все вопросы о подписке по телефону 8 (495) 665-40-80 и на е-mail: podpiska@mk.ru

« Я ПРОШЕЛ 
ВСЕ КРУГИ 
ТЮРЕМНОГО АДА»

c 1-й стр.

Далекий 2008 год.  
Стоп-кадр из сюжета  
на местном телевидении 
в Балакове.

«Хата» на централе, где 
я провел 8 месяцев, и ее 
постоянные обитатели.

В колонии я научился 
играть на гитаре.

Фото на память.  
Со «смотрящим»  
на его нижней «шконке».  
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ПРЕМЬЕРА

Лет двенадцать назад мы с мужем поехали 
на новогодние праздники на дачу и решили пойти 
покататься на лыжах. 

Дача — сто километров от Москвы по Его-
рьевке. Ни баз отдыха, ни спортивных парков. Но 
в лесу была лыжня. Мы по ней пошли и километра 
через три наткнулись на спортивного вида муж-
чину в запотевших очках. Он не катался, а рубил 
упавший сук и оттаскивал в сторону. 

Мы предложили помочь. Завязалось зна-
комство. Оказалось, это Николай Сергеевич 
Наседкин из Новохаритонова. Сам лыжник, но 
сюда ездит не столько кататься, сколько гото-
вить трассу. 

Раньше готовил по заданию профкома 
гжельского завода «Электроизолятор» — он 
там работал. В советские времена профсоюз 
проводил для сотрудников лыжные гонки. Для 
них и была проложена трасса. Наш лес выбрали 
из-за рельефа. Здесь хорошие подъемы и спу-
ски. Подходят даже для тренировок серьезных 
спортсменов.

Для подготовки трассы профком закупил 
снегоход «Буран». Наседкин сказал, сейчас ему 
уже лет двадцать. На ладан дышит. А профком и 
вовсе не дышит. Коммунизм кончился. Руковод-
ство теперь не занимается здоровьем. Теперь 
главная задача — отжать сливки из бывшего 
социалистического имущества.

«Буран» отдали, поскольку из него уже ниче-
го не выжмешь. Но Наседкин его поддерживает в 
рабочем состоянии. Смастерил устройство типа 
плуга — нарезать лыжню. Все для людей. Чтоб и 
сами катались, и детей приучали к лыжам. 

Силы, однако, у него на исходе. «Буран» надо 
заправлять и чинить, его доходов не хватает. 
А хуже всего, что «задолбали колхозники». По 
трассе ездят на машинах, продавливают, ломают. 
Наседкин только выровняет лопатой, грабля-
ми — тут же какой-то ездок все исковеркает. У 
них, понимаете, праздник. Выпили — и давай по 
подъемам на «уазиках» кататься. Трассу сомнут, 
с землей перемешают, испортят всю. 

Наседкин объявления развесил на деревьях: 
«Друг! Не ломай лыжную трассу! Дай детям шанс 
вырасти здоровыми!» Да только толку от таких 
объявлений… 

«Еще на год, может, сил моих хватит, а по-
том брошу», — сказал он нам и пригласил на 
соревнования в выходные. 

Участников было человек тридцать: в моло-
дости занимались лыжами, и осталась любовь. 
Стартовую поляну Наседкин украсил выцвет-
шими флагами союзных республик — остались 
с советских времен. Играло радио. Кипел само-
дельный самовар. Все благодарили Сергеича и 
сокрушались, что он один все тянет, а власти не 
помогают, хотя тут массовый спорт, но государ-
ству не нужно. 

Мы с мужем прониклись. Тем более сами 
лыжники. Хорошая трасса возле дачи для нас 
бесценна. 

Сергеич стал нас звать помогать на соревно-
ваниях и субботниках в лесу. Собирался местный 
костяк — спортсмены-ветераны. Человек десять. 
Делали, что скажет Наседкин. Убирали мусор, 
косили, корчевали пни.

Потом у мужа появилась возможность ку-
пить новый «Буран». Купили. Сергеичу стало 
полегче.

Через год возникла идея: давайте зареги-
стрируемся как лыжный клуб. В 2007-м мы пре-
вратились в АНО — автономную некоммерческую 
организацию. 

Назвали себя «Лыжный клуб Наседкина», 
других вариантов и не было.

   
Общая мечта была перекрыть проезд в лес, 

чтоб ходить пешком можно было, а на машинах, 
мотоциклах, телегах — нельзя. 

Без транспорта «колхозники» не опасны. 
Трассу не сломают и мусора много не притащат. 
Бутылки, упаковки мы за ними приберем. Главное, 
чтоб не тащили в лес старые унитазы, телевизо-
ры, разломанные на части сараи и шифер. 

Еще мы боялись за Сергеича. Чем боль-
ше сил он вкладывал в трассу, тем трепетнее к 
ней относился. Портившие ее люди настолько 
выводили его из себя, что он готов был с ними 
схватиться насмерть прямо в лесу.

Лес, где проходит трасса, — региональный 
заповедник. Площадь порядка 500 га. С одной 
стороны огорожен рекой, с двух других — шоссе. 
Четвертая граничит с садовым товариществом. 
Въехать в лес можно по трем грунтовым дорогам, 
которые несложно перекопать оврагами. Но кто 
мы такие, чтоб их перекапывать? Лес же не наш. 
Он общий.

Лыжники хотят здесь кататься. А жители 
хотят наесться-напиться, раскидать вокруг мусор 
и носиться на мопедах по спускам и подъемам. 
И лыжники не могут жителям это запретить. Так 
же как жители не могут лыжникам запретить их 
удовольствия.

С лесниками у нас были нормальные отно-
шения. Они к нам прониклись после пожаров в 
2010-м. Сергеич объезжал лес каждый день, гнал 
туристов, не разрешал курить, разжигать костры. 
Клуб фактически нес на трассе дежурство. И лес 
уцелел, хотя соседние с нами кварталы горели. 
Места-то у нас самые торфяные. 

Но лесники тоже не могли разрешить пере-
копать въезды. Для этого нужны были имуще-
ственные права или юридические основания. 

Имущественных прав у нас нет и не будет. 
Это мы понимали. 

Заповедники не сдаются в аренду, а даже 
если бы сдавались — нам никогда не собрать 
столько денег, чтобы платить за аренду леса.

Остаются юридические основания. Мы очень 
старались их получить. Для этого нашему лесу 
надо было просто присвоить статус рекреацион-
ной зоны для спортивных мероприятий. 

К кому мы только с этим не обращались. Ко 
всем главам всех администраций и всем руково-
дителям всех лесных хозяйств. Бесполезно.

Главы и руководители с удовольствием при-
езжали на соревнования. Местное телевиде-
ние делало хвалебные репортажи: какие главы 
молодцы, развивают массовый спорт. При том 
что все гонки с начала и до конца проводил наш 
волонтерский клуб. Включая закупку призов и 
угощений для спортсменов и болельщиков. 

Власти нас очень хвалили: мы помогали 
создавать для них позитивный образ. Но ни-
какого движения к рекреационной зоне не 
происходило. 

   
Тем не менее клуб развивался. У мужа 

произошел карьерный рывок, он стал хорошо 
зарабатывать, в нашей семье впервые появились 
лишние деньги. Практически все они вкладыва-
лись в инфраструктуру для содержания лыжной 
трассы и проведения соревнований. Мы даже 
купили ратрак — трактор для подготовки трассы 
под коньковый ход и под классику. А для ратра-
ка пришлось купить участок в нашем садовом 
товариществе и поставить ангар. Ратрак надо 
держать возле трассы — гусеничная техника по 
асфальту ездить не может. 

Готовить трассу Сергеичу теперь было го-
раздо проще. Она всегда была в отличном со-
стоянии, несмотря на снегопады и оттепели. 
«Как в Финляндии, — хвалили знатоки. — Даже 
лучше».

На трассу стало приезжать все больше спор-
тсменов. Подтянулись любители — туристы с 
рюкзачками. Даже местные подростки заинте-
ресовались, приходили кататься на старых, еще 
родительских лыжах.

Лыжные гонки, которые проводил Сергеич, 
привлекали народ. Всем нравилось, что они 
хорошо организованы. Раздельный старт, чет-
кое судейство, бесплатное угощение — чай с 
печенюшками. 

Мы чувствовали себя хозяевами. Принимали 
участников как гостей. Я снимала гонки на видео 
и выкладывала на Ютьюб, чтоб все, кто у нас 
бегал, могли потом посмотреть на себя.

Всего три-четыре года назад на гонку 
приезжали 30–40 спортсменов, а теперь у нас 
было так много участников, что пришлось ввести 
электронную регистрацию и ограничить заявки 
до 500 человек. 

Детские соревнования были самыми азарт-
ными. Мелочь билась за победу отчаянно. 

Мы смотрели-смотрели на них, а потом муж 
сказал: «Надо при клубе открывать детскую школу 
и тренировать местных детей. Это будет наш 
«Челси». Как у Абрамовича».

   
Первыми нашими юными спортсменами 

были дети из Белоозерского. Человек двадцать 
— от 10 до 14 лет. Я всех знала по именам. Сейчас 
они уже учатся в вузах и работают. 

А первым тренером был Алексей Андрее-
вич Войчин. У нас он получал очень маленькую 
зарплату по сравнению с тем, что платили в бе-
лоозерской спортшколе. Но зато был свободен от 
бумажной рутины, планов, отчетов и сам опреде-
лял, когда, где, как и сколько тренировать.

За Андреичем пришли еще четыре тренера. 
Каждый набрал детей — в основном из Вос-
кресенского, Раменского, Орехово-Зуевского 
районов. 

Сейчас в клубе постоянно тренируются 250 
детей. А всего за семь лет через клуб их прошло 
человек пятьсот. 

Зарплату тренерам клуб платит из спон-
сорских денег. Для детей занятия в клубе бес-
платные. У нас волонтерская, некоммерческая 
организация. Мы развиваем спорт не для того, 
чтоб заработать. Мы хотим, чтоб дети росли здо-
ровыми, спортивными и знали, каким огромным 
трудом дается победа.

Это наш вклад в нацию. 
Звучит страшно пафосно. Но я не знаю, как 

иначе назвать. 
Расходы у родителей, конечно, все равно 

есть. Они не платят за тренировки, но спор-
тсменам еще необходим инвентарь и спор-
тивные сборы. Эти траты клуб тоже старается 
минимизировать.

У лыжников и биатлонистов такой режим, что 
все лето они должны тренироваться на сборах, а 

в ноябре-декабре ехать «на первый снег» куда-
то на север. 

Любые сборы дороги из-за аренды жилья. С 
ребенка в день везде берут полторы-две тысячи 
с питанием. На летние сборы родителям надо 
потратить 120–150 тысяч плюс еще 40 тысяч на 
зимний сбор. Для подмосковных заработков 
это слишком большие суммы. Тем более если 
ребенок в семье не один. 

Клубу по этой причине приходилось за мно-
гих детей доплачивать. На это уходила львиная 
доля нашего с мужем семейного бюджета и спон-
сорских денег, которые удавалось собрать. 

Наступил момент, когда стало понятно: арен-
да нас сожрет. Надо строить свою базу, чтоб дети 
на сборах могли жить бесплатно. 

Как мы ее строили, это отдельная история. 
Но все в итоге получилось. Сейчас рядом с ан-
гаром, где стоит ратрак, вырос двухэтажный 
клубный дом. До лыжной трассы двадцать шагов. 
Это главное удобство. А внутри особых удобств 
нет. Две большие спальни с двухъярусными кро-
ватями, шесть общих душевых, девять туалетов, 
кухня, столовая, комната тренера. Что-то вроде 
пионерского лагеря.

Там могут поместиться до пятидесяти че-
ловек, но обычно на сборах живут от 20 до 40. 
Питание организуют тренеры с родителями. Сами 
решают, какую сумму в день надо сдавать на еду 
(одни группы сдают по 500 руб., другие — по 300) 
и нанимают повара. Как правило, это мама или 
бабушка кого-то из спортсменов. 

Трехнедельный сбор, таким образом, обхо-
дится родителям в 10 тысяч руб. Это по силам. 
За три недели ребенок и дома съест на такую 
же сумму. 

Так что теперь на все каникулы, праздники, а 
иногда и на выходные на базу заезжают тренеры 
со своими группами и тренируются на трассе. 
Летом кроссы, велосипед, силовая и стрелковая 
подготовка (с 2014 г. в клубе развивается пневма-
тический биатлон). Зимой — лыжи и стрельба.

Поскольку мы не берем за аренду денег, у 
нас нет прибыли. Только убыль. Мы не можем 
нанять человека, который будет поддерживать 
базу в порядке. Теперь это мое волонтерство: 
уборка, стирка, ремонт. Чтоб дети приехали и 
было им чисто, удобно, уютно. 

   
Родители у наших спортсменов разные. 
Некоторые считают, им все должны. Не видят 

ничего особенного в том, что какие-то люди бес-
платно предоставляют их детям свой дом, чтоб 
они в каникулы не торчали дома, а физически 
развивались на свежем воздухе.

Но есть и другие родители, которые про-
никаются нашим добрым делом так же, как мы 
когда-то прониклись добрым делом Наседкина. 
И подключаются, начинают помогать. Кто-то окна 
помоет, кто-то шторы подошьет. Кто-то привезет 
для кухни свою посуду. Кто-то — овощи-фрукты 
со своего участка. 

Когда надо, такие родители набивают ма-
шины детьми, винтовками, лыжами и везут на 
соревнования в других городах. Помогают на 
гонках тренерам. 

Один наш папа — столяр, он вырезает для 
пневматических винтовок ложа. Благодаря 
ему ложа соответствуют росту, детям удобно 
целиться.

Другой папа как-то приехал навестить на 
сборе сына, осмотрел наше хозяйство и сказал: я 
вам сделаю освещение на участке. Купил на свои 
деньги опоры, привез рабочих. Теперь вокруг 
базы светло, можно вечером погонять мяч. 

Времена сейчас такие, что все бесплатное 
вызывает подозрение. Те, кто не знает наш клуб, 
поначалу смотрят на нас с сомнением. С чего 
такая щедрость: дом построили для чужих детей, 
денег не берут, трассу для всех готовят, за лесом 
следят? Не может так быть, чтоб никакого здесь 
не было шкурного интереса. Так не бывает.

Потом видят: шкурного интереса действи-
тельно нет. Есть другой интерес — человече-
ский. И отношение к нам меняется. Не только у 
родителей, но и у чиновников — местных руко-
водителей, с которыми нам приходится иногда 
иметь дело.

   
Зимой темнеет в четыре. В школе уроки 

до двух. Пока дети пообедают, переоденутся и 
доедут до трассы, уже смеркается. 

Тренироваться в темном лесу опасно. Поэто-
му несколько лет назад с разрешения местного 
лесного начальства мы на свои деньги провели 
освещение на круге в четыре километра. Линию 
протянули от базы, платили по счетчику. В ве-
чернее время и дети, и взрослые катались и не 
могли нарадоваться. 

Но фонари висели на деревьях, и очередное 
лесное начальство решило, что это непорядок, 
линия электропередачи должна проходить по 
бетонным опорам. 

О′кей. Местный предприниматель-лыжник, 
друг клуба, купил опоры на полтора километра. 
Прошлой осенью на них перевесили фонари и 
провода. А этим летом собрали еще денег и ку-
пили опоры на два с половиной километра, чтоб 
осветить оставшуюся часть круга. Но тут у мест-
ного лесхоза снова сменилось начальство. 

Новое начальство категорически запрети-
ло продолжать реконструкцию и велело убрать 
уже купленные опоры. Заповедник — ничего 
нельзя.

Мой внутренний волонтер разнервничался. 
Я написала письмо губернатору Воробьеву: при-
рода — это важно, но и спорт же не на последнем 
месте. Лучше, что ли, если дети в компьютеры 
будут пялиться вечерами, чем на лыжах катать-
ся? Тем более что бюджету освещенка ничего 
не стоит. Мы же за все платим сами — своими 
деньгами. Да и так ли велик вред от нее природе? 
Это же не мусорная свалка, в конце концов.

Собрала подписи родителей — семь-
десят семей из Воскресенского района — и 
отправила. 

Честно сказать, не ждала положительного 
ответа. Сейчас, думала, напишут про ценные 
породы сосны и процитируют Лесной кодекс. 
Статья такая-то, глава такая-то, освещение не 
допускается, вы кругом не правы. 

Но ответ из Комитета лесного хозяйства, 
куда перенаправили мое письмо, пришел об-
надеживающий: «Комитет понимает важность 
поставленного вопроса и готов оказать должное 
содействие в рамках действующего законода-
тельства при наличии согласованной позиции 
Минэкологии МО». 

На радостях я тут же написала в Минэколо-
гии МО. Жду ответа. Но поскольку его еще нет, 
эта история пока без счастливого конца. 

   
Официального статуса рекреационной зоны 

наш лес так и не получил. Но по факту он пре-
вратился в мультиспортивный парк. 

Десять лет назад, когда мы повстречались 
с Наседкиным, это был замусоренный лесок 
при поселке, куда жители вывозили ненужный 
хлам. 

Сейчас это чистый, ухоженный сосновый 
бор с быстрой речкой. 

Те, кто бывал у нас на гонках, рассказывали 
друзьям про такое классное место. Информация 
распространилась среди организаторов состя-
заний по видам спорта на открытом воздухе. 
Теперь в нашем лесу проходят соревнования 
не только по лыжам, но и по гребному слалому и 
спортивному ориентированию, беговые кроссы, 
туристические слеты, гонки ездовых собак. Даже 
сами работники лесного хозяйства Московской 
области проводят здесь свои профессиональные 
состязания. А в этом году у нас еще обосновалась 
Всероссийская федерация спортивного туризма. 
На ее соревнования съезжаются тысячи участ-
ников со всей страны. Ставят палатки, живут 
по нескольку дней. Но сохраняется идеальная 
чистота и порядок. Кто впервые к нам попадает, 
удивляется такой красоте.

Въезды в лес закрыть не удалось, но по-
лучилось упорядочить. Жители привыкли. Хотя 
еще не до конца, честно сказать. Бунтуют время 
от времени.

Ну а детская секция клуба растет и 
развивается. 

В Московской области каждую зиму про-
ходит главное соревнование лыжных спортив-
ных школ. Шесть гонок, по каждой начисляются 
очки. Побеждает спортшкола, набравшая больше 
всего очков. 

Из 56 спортшкол и клубов Московской об-
ласти команда «наседкинцев» в 2018-м оказалась 
сильнейшей.

Наш сельский, доморощенный клуб побе-
дил даже «Истину». Это единственная в области 
лыжная спортшкола, которая финансируется из 
регионального бюджета (остальные спортшколы 
— муниципальные), с колоссальной по сравне-
нию с нами технической базой и тренерским 
составом. 

С биатлоном у нас тоже все в порядке. 
В юношеской и юниорской сборных коман-

дах России по биатлону сейчас четыре спортсме-
на, которые выступали за клуб Наседкина, пока 
не доросли до уровня сборной. Четырехкратный 
чемпион мира среди юниоров Кирилл Стрельцов, 
чемпион мира среди юношей Михаил Первушин, 
трехкратный призер юношеских Олимпийских 
игр Егор Тутмин, двукратная чемпионка мира 
среди девушек Настя Гореева.

Вот такие мощные достижения у «нашего 
«Челси».

Самое удивительное, что все это выросло из 
захламленного поселкового леса, который нам 
просто захотелось привести в порядок. 

Юлия КАЛИНИНА.

Есть волонтерство, а есть благотворительность. 
Благотворительность — когда даешь свои деньги на 
доброе дело.
Волонтерство — когда работаешь на доброе дело 
сам, помогая ему осуществиться. 
Иногда люди начинают заниматься добрым 
делом в качестве волонтеров. Но так втягиваются, 
что принимаются поддерживать его деньгами 
как благотворители. Именно это и случилось 
с журналистом «МК» Юлией Калининой и ее 
семьей. 

ЭТО БУДЕТ 
НАШ «ЧЕЛСИ»
Подмосковные волонтеры создали уникальный 
спортивный клуб

«У Бога руки по локоть в крови». — «Мы 
не выбираем. Выбирают за нас». — «Кто 
выбирает?» — «Бог!» Таким диалогом 
заканчивается премьерный спектакль 
«Фальшивая нота», которым Вахтан-
говский театр открыл свой 98-й сезон. 
В нем сошлись два корифея из двух 
разных «опер» — Алексей Гуськов от 
театра и Геннадий Хазанов от эстрады. 
С премьерного показа — обозреватель 
«МК». 

Пьеса современного французского дра-
матурга Дидье Карона, начинавшего, кстати, 
простым банковским клерком, обозначена как 

детектив. Интрига и ход событий хоть и соот-
ветствуют жанру, но не слишком заморочены, 
в него не вовлечены множество участников. На 
сцене дуэт, причем музыкальный термин здесь 
не случаен: один из персонажей — известный 
дирижер филармонического оркестра Миллер, 
а другой — любитель Динкель. 

Что их свело в одном месте и в одно вре-
мя? Выяснению этого вопроса посвящена 
большая часть пьесы, которая, точно резинка 
в руках хулигана, растягивается и растяги-
вается. Вообще-то все так забавно и даже 
смешно начинается: какой-то старый чудак 
приперся к известному человеку и достает 
его своим занудством. Но сознательно затяну-
тая экспозиция обрушится страшной правдой 
катастрофы мирового масштаба. Но пока — 
процесс, долгий, мучительный для героя, к 
которому пришел незваный гость. Да еще запер 
на ключ его гримерную комнату — смешное 
преступление. 

— Что вам от меня надо? Оставьте меня. 
Я устал. Ну ради бога. 

А надоедливый старикан все ломится и 
ломится со всякой ерундой к великому челове-
ку: дайте автограф, подпишите фотокарточку, 
«мою жену зовут Аннет, с одним «т», прошу 
запомнить». Все краски, которые есть в ар-
сенале короля советской эстрады Геннадия 
Хазанова, он использует: такой постаревший 
«кулинарный техникум» — нафталинный не-
дотепа, необъяснимым образом не теряющий 
своего недотепистого обаяния. Он свистяще 
подхихикивает: «С-с-с-с», комично пытается 
что-то достать из кармана, крутя ногой. И ка-
жется, что это он царь и бог, задает правила 
игры, он в фокусе внимания зала. 

Но как только герой Гуськова обнаружит 
фотографию, спрятанную под крышкой пиани-
но, произойдет психологический слом, причем 
у обоих. И тут первая скрипка (инструмент 
тоже лежит на пианино) переходит к Гуськову. 
Резкий поворот событий от настоящего к про-
шлому, стыдному, позорному, а потому много 
лет скрываемому, меняет героя. Но не резко: 
так на белом листе у хорошего художника штрих 
за штрихом вырисовывается портрет — не 
столько личности, сколько судьбинный. 

Гуськов великолепен во владении психоло-
гическими нюансами, его душевная слабость, 
комплексы, объясняющиеся прошлым, имеют 
множество оттенков — филигранная работа, 
тонкость которой возрастает в цене, особенно 
с учетом того, что режиссер выстраивает роль 
артиста на крупном плане. Дирижер Миллер 
практически на авансцене: меняются ракурс 
его посадки в кресле, разворот головы, руки с 
тонкими музыкальными пальцами, порывистые 
движения… Перед ним его жертва из Аушвица, 
превратившаяся в палача. А он сам был пала-
чом, в далекие 40-е по приказу коменданта 
расстрелявшим человека лишь за одну фаль-
шивую ноту, когда на морозе окоченевшими 
пальцами тот играл Маленькую ночную сере-
наду соль мажор Моцарта. А комендант — его 
отец. А убитый — отец визитера. 

Тема преступления и наказания, палача и 
жертвы, греха и искупления… Уместно ли столь 
трагически возвышенную тему раскрывать де-
тективным ключом? Годится ли мистерийному 
полотну такая рама, более подходящая для 
легковесного антрепризного представления? 
Ответ — в чьих руках ключ, в данном случае 
Римаса Туминаса. После спектакля он скажет: 
«В нем звучит тема покаяния. Но почему-то это 
всегда происходит поздно — и это мы называ-
ем исповедью. Наступает призрак смерти — и 
наступает покаяние». 

«Фальшивая нота» — минималистичное 
полотно, в котором минимализм дает неверо-
ятную энергию напряжения. Здесь музыка как 
главная составляющая содержания, и она же в 
партитуре Фаустаса Латенаса. От Маленькой 
ночной серенады соль мажор Моцарта до пол-
ной какофонии. Здесь музыка не иллюстратор, 
а проявитель внутреннего состояния героев. 
Да и декорации Адомаса Яцовскиса выявляют 
музыкальную суть и происходящего, и миро-
здания. Музыка выше всего — это не просто 
фраза: параллельно основной сцене с героями 
художник, избегающий в работе высокопар-
ности и пафоса, который всегда ложен, раз-
местил вторую сцену, где лишь пюпитры без 
нот и стулья без музыкантов. А она, музыка, 
все равно выше. 

Но вернемся на землю. Перед Хазановым 

сложнейшая задача: из хихикающего посред-
ством «с-с-с-с» шута стать палачом, полу-
чающим сатисфакцию. Но у артиста почти не 
слышно (и это к его профессиональной чести) 
обличительных нот, никакого соблазна впасть 
в Нюрнбергский процесс. Он только грустнеет 
и скукоживается на глазах: такая же жертва, 
равно как и бывший палач его отца. Палачи и 
жертвы тоже чьи-то дети. «У Бога руки по локоть 
в крови», — говорит он своему сломленному 
визави. «Мы не выбираем. Выбирают за нас», — 
отвечает тот, стоя точно на краю пропасти. «Кто 
выбирает?» — «Бог!» 

Марина РАЙКИНА. 
Фото Наталья ГУБЕРНАТОРОВА. 

СМЕШНОЕ ПРЕСТУПЛЕНИЕ — 
СТРАШНОЕ НАКАЗАНИЕ

Римас ТУМИНАС: 
«Когда наступает 
призрак смерти, 
наступает покаяние» 
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й

Ф
О

ТО
 И

З 
АР

ХИ
ВА

 Ю
ЛИ

И 
КА

ЛИ
НИ

НО
й

Николай Сергеевич 
Наседкин болеет за 

детскую сборную 
клуба.  

Юниоры клуба 
на сборах  

в высокогорье.

Каждую зиму 
клуб проводит 

лыжные гонки для 
детей младших 

возрастов.

Лыжная трасса, с которой 
начался клуб. 

Дети обожают 
соревнования 

по летнему 
пневматическому 

биатлону. 



Тайна краха бизнеса 
Полонского 

Одна из статей адвокатской этики гласит, 
что злоупотребление доверием несовместимо 
со званием адвоката. И дальше есть расшиф-
ровка: «Адвокат не вправе действовать вопреки 
законным интересам доверителя, оказывать ему 
юридическую помощь, руководствуясь сообра-
жениями собственной выгоды, безнравственны-
ми интересами или находясь под воздействием 
давления извне».

В истории с известным бизнесменом-
девелопером Сергеем Полонским адвокат До-
бровинский, судя по всему, сыграл роль демона-
искусителя, который к тому же лишил свою 
жертву всего именно в тот момент, когда она не 
могла оказать сопротивления.

Итак, вот как развивались события. Сергей 
Полонский решил продать свой бизнес: корпо-
рацию «Поток» и построенное им самое высокое 
здание в Европе — «Башню Федерации». Важ-
ную роль во всех переговорах вел его тогдашний 
адвокат Добровинский. Он заверил Полонского, 
что покупателем является Роман Абрамович. Это 
оказалось далеко не так, и корпорация в итоге 
была продана на невыгодных для Полонского 
условиях. Для того чтобы ввести своего клиента 
в заблуждение, адвокат Добровинский в числе 
прочего использовал свою помощницу Диану 
Татосову. 

— Она приехала к нам на остров в Камбоджу 
в марте 2013 года, — рассказывает супруга Полон-
ского, Ольга. — Татосову прислал Добровинский. 
Мы даже не поняли, зачем он это сделал, ведь в 
тот период Сергей находился в местной тюрьме — 
и защищать его по местным законам мог только 
камбоджийский адвокат. Я сразу подумала, что 
Татосова приехала, чтобы проконтролировать 
ход сделки по продаже компании «Поток». И по-
том я заставала ее за тем, что она без ведома 
брала компьютер Сергея и передавала какую-то 
информацию Добровинскому. 

Ольга, кстати, до сих пор считает, что Татосова 
соблазняла Сергея по заданию Добровинского. 
Когда Полонского выпустили, симпатичная ад-
вокатша не уехала, ходила, так говорит Ольга, 
по острову в трусах, употребляла спиртное и т.д. 
Чем закончилась эта странная история — разго-
вор отдельный (если в двух словах: беременная 
Ольга потеряла ребенка). А вот на чем сейчас 
стоит сделать акцент: Добровинский продал по 
доверенности весь бизнес Полонского его быв-
шим партнерам по «Потоку» на таких кабально-
иезуитских условиях, что Сергей Юрьевич остался 
фактически гол как сокол.

В апреле 2014-го Сергей Полонский обратил-
ся в Высокий суд правосудия Англии, в исковом 
заявлении он обвинил теперь уже своего бывшего 
адвоката господина Добровинского в обмане до-
верия, мошенничестве и краже 13,5 млн долларов 
(часть средств, причитавшихся Полонскому за 
продажу «Потока»). А потом заголовки СМИ ста-
ли пестреть сообщениями, что Добровинский в 
лондонском суде у Полонского выиграл и теперь и 
без того лишившийся бизнеса Полонский должен 
выплатить ему около 5 млн долларов. «Думаю, что 
в скором времени я буду общаться с коллегами из 
Камбоджи, для того чтобы арестовывать принад-
лежащую здесь господину Полонскому недвижи-
мость», — довольный, комментировал новость 
сам Добровинский. Когда адвокат с радостью 
сообщает, что хочет «обобрать» своего бывшего 
клиента, — это выглядит, мягко говоря, странно. 
Но главный вопрос — неужели лондонский суд 
встал на его?

И вот что произошло в действительности. 
— Лондонский судебный процесс отличается 

от российского, — рассказывает адвокат Славик 
Брсоян. — Там предусмотрен длительный обмен 
сторон документами. И этот процесс разбит на 
стадии, на которых ты должен внести деньги. 
Речь идет о крупных суммах. В случае с Полон-
ским первый взнос равнялся 500 тысячам фунтов 
стерлингов. Подразумевается, что это как бы 
депозит. Нападающая сторона, то есть истец, 
платит средства, чтобы процесс продолжался, а 
когда она выиграет (если выиграет), то деньги ей 
возместят. Когда Полонский подал иск, он был на 
свободе и смог внести первоначальную сумму. 
Но потом он был арестован, экстрадирован в 
Россию. Сергей Юрьевич был лишен возможно-
сти принимать активное участие в этом важней-
шем для него процессе из-за строгого режима 
в федеральном СИЗО №1. И когда подошли к 
стадии непосредственно самого судебного раз-
бирательства и нужно было внести следующий 
транш, он этого не смог сделать. Решение суда 
было таким: отказать истцу в связи с неиспол-
нением обязанностей по внесению платежа. 
И автоматически удовлетворили встречный иск 
ответчика. 

Полонский обращался в адвокатскую палату 
с жалобой на Добровинского, где сообщал, что тот 
распространяет в отношении бывшего клиента 
порочащие его сведения и даже (!) рекомендует 
еще одну статью УК ему вменить. Вот только один 
пример. В передаче «Прямой эфир» от 19 мая 
2015 года Добровинский говорит: «На мой взгляд, 
статья 174, отмывание денег, она ему грозит, ко-
нечно... Очевидно, правоохранительные органы 
должны заинтересоваться этим». 

Но и это, как оказалось, цветочки. 
 Передо мной интересные документы. Одно из 

них — постановление, подписанное следователем 
Сильченко 10 июня 2013 года. В документе сказа-
но, что Добровинский был допрошен в качестве 
свидетеля еще 22 мая 2013 года. Цитирую: «В ходе 
допроса Добровинский заявил, что Полонский 

является клиентом по нескольким гражданским 
и уголовным делам».

 В п. 2 ст. 8 ФЗ «Об адвокатской деятельности 
и адвокатуре в РФ» сказано, что адвокат не может 
быть вызван и допрошен в качестве свидетеля об 
обстоятельствах, ставших ему известными в связи 
обращением к нему за юридической помощью и в 
связи с ее оказанием. Этой норме есть объяснение: 
существует понятие адвокатской тайны, которую 
защитник в первую очередь обязан соблюдать. 
То есть получается, давать показания в качестве 
свидетеля Добровинский права не имел. 

Полонский обратился с жалобой на Добро-
винского в Адвокатскую палату города Москвы. 
Ему ответили, что меры дисциплинарной ответ-
ственности могут быть применены к адвокату не 
позднее шести месяцев со дня обнаружения про-
ступка, а указанное время истекло. К сведению, 
истекло оно, потому что Полонский находился 
под арестом. Но комиссия фактически признала: 
Добровинский не должен был являться на допрос 
в качестве свидетеля по делу против его клиента 
ни при каких условиях (даже если тот сам об этом 
слезно просит).

Но Добровинский не просто соглашается 
быть допрошенным, он помогает следователю 
собирать доказательства. Против своего клиен-
та? Передо мной бумага, подписанная Добро-
винским 4 марта 2014 года. Вип-адвокат обра-
щается к следователю Сильченко, цитирую: «Вы 
просили содействовать следствию во всех 
обстоятельствах... Особенно важным вы 
посчитали найти вероятных потерпевших в 
проекте «Рублевская Ривьера». В этой связи 
прилагаю список найденных мною инвесторов 
данного проекта». И далее перечень. Есть ответ 
следователя Сильченко адвокату Добровинскому: 
«Предоставленная вами в следственный департа-
мент МВД информация приобщена к материалам 
уголовного дела».

— Вообще, этот документ — смерть для 
любого адвоката, — говорит Брсоян. — на мой 
взгляд, это означает, что защитник предал своего 
клиента — не важно, бывшего или нынешнего. По 
закону статус адвоката может быть прекращен при 
неисполнении или ненадлежащем исполнении 
адвокатом своих профессиональных обязанностей 
перед доверителем, незаконном использовании 
или разглашении информации, связанной с ока-
занием адвокатом квалифицированной юриди-
ческой помощи своему доверителю, нарушении 
адвокатом норм профессиональной этики. 

Разве не это сделал Добровинский?! Почему 
же он до сих пор является адвокатом? 

Ну а в довершение образа этого адвоката 
расскажем о некоторых эпизодах его звездной 
жизни, тесно переплетающейся с адвокатской 
деятельностью. 

Эпизод 1. Друг следствия 
Адвокат должен избегать действий (бездей-

ствия), направленных к подрыву доверия к нему 
или к адвокатуре.

Кодекс профессиональной этики 
адвоката

Одна из самых скандальных и не делающих 
чести всему шоу-бизнесу историй — про то, как 
Филипп Киркоров обвинил Дидье Маруани в вымо-
гательстве. Напомню в двух словах. Лидер группы 
Space Маруани заподозрил российского поп-
певца в плагиате. Адвокатом французского ком-
позитора выступал Игорь Трунов. А защитником 
Киркорова — Александр Добровинский. Стороны 
планировали подписать мировое соглашение, 
предусматривающее выплату около €1 млн евро. 
Для этого Маруани и Трунов приехали в отделение 
Сбербанка, где их... задержали по обвинению в 
вымогательстве. Именно Добровинский заявил, 

что никакого соглашения не было, а задержанные 
пытались вымогать. Уже потом француз подаст 
иск за ложный донос. 

Добровинский сказал в адрес коллег Тру-
нова, а также его супруги Людмилы Айвар, мягко 
выражаясь, не самые добрые слова, когда давал 
комментарии в СМИ. Трунов подал жалобу в Ад-
вокатскую палату. 

— Его высказывания не поднимают престиж 
адвокатуры, а, напротив, дискредитируют ад-
воката и адвокатскую деятельность, — говорит 
Айвар. — Палата посчитала, что нарушение адво-
катской этики было, но оно не столь грубое, чтобы 
повлечь за собой самую суровую меру — лишение 
статуса. Мы не стали оспаривать, потому что не 
хотели крови. Но мы не посчитали, что это незначи-
тельный проступок. Это «адвокатский беспредел», 
когда адвокат совершает провокацию в отноше-
нии противоположной стороны и своего коллеги. 
И никто меня не убедит в обратном, я уверена: 
Киркоров не был инициатором всей вакханалии. 
Да, все было от имени певца, но его главный со-
ветчик — Добровинский. Это мое мнение, которое 
подтверждено материалами. Для нас было важно 
не то, чтобы Добровинского наказали, а чтобы он 
в дальнейшем в общении с другими адвокатами 
вел себя корректно. Но тогда мы еще не знали, 
что он нарушил едва ли не самое главное правило 
адвокатуры — не сотрудничать со следствием. Уже 
потом мы получили доступ к материалам дела, из 
них следовало, что он давал показания, фактиче-
ски принимал участие в оперативно-разыскных 
мероприятиях. 

Адвокатская палата наказывать Добровин-
ского за сотрудничество со следствием не стала, 
потому что, как и в случае с Сергеем Полонским, 
прошли сроки давности. 

 — А ведь нарушение адвокатской тайны — 
это подрыв самой основы основ адвокатуры, — 
говорит Людмила Айвар. — Адвокат не вправе 
сотрудничать с разыскными органами, он не мо-
жет заявить о совершенном преступлении. Те 
сведения, что он получил, нельзя использовать 
против клиента. Адвокат как священнослужитель. 
В противном случае для чего нужны люди этих 
профессий, если человек не может все рассказать 
без опасения, что его «сдадут» правоохранитель-
ным органам? 

Эпизод 2. Обвинение  
в воровстве 
Адвокат при всех обстоятельствах должен 

сохранять честь и достоинство, присущие его 
профессии.

Кодекс профессиональной этики 
адвоката

Блогер и светская львица Божена Рынски 
адвоката Добровинского знает давно и много чего 
интересного может поведать. Рассказывает, как 
была на концерте Хворостовского в Малом театре. 
Тогда слева, через два кресла, от нее сидел До-
бровинский с супругой. «И вдруг я замечаю, что у 
меня под ногами лежит белая парусиновая панама. 
Судя по виду — детская или женская пляжная. Я ее 
поднимаю и добродушно говорю: «Ой, девчонки! 
Шляпа! Кто-то потерял! Это ваша?». Добровинский, 
который сидит от меня на приличном расстоянии, 
грубо и громко говорит: «Это моя! Дайте! Не надо 
воровать чужие вещи». 

Божена рассказывает и другую историю, ко-
торую ей, как она уверяет, поведал Добровинский 
в своем же доме. Процитирую: «Маленькая дочка 
Добровинского очень хотела собаку. Тогда ей 
было лет пять-шесть. Прямо вот мечтала. Мечтала 
страстно, больше, чем обычный ребенок может 
мечтать о собаке, потому что именно эта малень-
кая девочка была не очень здорова и стеснялась 
показываться другим детям. Она уже понимала, 
что она немножко не такая, как все. А Добровин-
ский очень не хотел собаку. И предлагал разные 
компромиссы: покупаем собаку на дачу и ты к ней 
ездишь в гости, еще что-то. Но ребенок умолял о 
собаке именно дома. Наконец дочка уговорила 
папу на йорка. Убедили, что йорк не пахнет, писает 
в пеленочку, и вообще это усовершенствованная 
собака. Адвокат согласился. И когда пришла пора 
выполнять обещание, сказал дочке: «Да, я обе-
щал — я куплю. Но я сам при этом уйду из дома. 
Я обещал купить йорка, но я же не обещал, что я 
при этом не уйду из дома, где будет жить собака». 
«Зато, — гордо сказал Добровинский, досказывая 
мне эту историю, — у дочки появился интерес к 
профессии адвоката». Прошло лет пять или шесть. 
И я до сих пор помню эту историю. Историю из-
воротливости, цинизма, обмана больного ребен-
ка. Я думаю, что в этот момент для этой девочки 
кончился папа...» 

Эпизод 3. Подмышки  
и лобковые вши
Адвокат строит свои отношения с другими 

адвокатами на основе взаимного уважения и со-
блюдения их профессиональных прав.

Кодекс профессиональной этики 
адвоката

 После одного из дел, где адвокатом ответчика 
выступал Добровинский, а истца — Любарская, 
последняя умерла от сердечного приступа. Есть 
ли связь между этими двумя событиями или нет — 
утверждать точно никто не может. Но вот на суде 
был журналист «МК» Александр Минкин, который 
так описывал происходящее: «Он выглядит превос-
ходно: жилеточка, золотые перстни, четки, золотое 
пенсне на золотой цепочке, портфель фирмы «Луи 
Вуитон», впечатление немного портит то, что он 
ковыряет в носу, как простые люди — пальцем 
(никакого специального золотого инструмента у 
него для этого нет)». 

Добровинский тогда изощрялся в искусстве 
издеваться над людьми, которые не могут раз-
говаривать так, как он, не могут отвечать на его 
язвительные замечания и колкости в силу вос-
питания. И в первую очередь над Гералиной Лю-
барской. Эта женщина — один из самых лучших 
адвокатов страны. И вот Добровинский на суде 
заявил: «Судебное заседание было сорвано, так 
как в очередной раз в суд не явилась адвокат 
Любарская, которая ушла в какой-то отпуск. Я не 
думаю, что она в декретном отпуске, хотя все 
может быть — госпожа Любарская у нас выдаю-
щийся адвокат, поэтому она могла и с этим делом 
справиться спокойно». Гералине Любарской в 
тот момент было 69 лет. Слова Добровинского 
выглядели как наглое и грязное издевательство. 

Цитата Минкина: «Я позвонил ей: что это зна-
чит? Она ответила с горечью: 

— Вы бы знали, что мне приходится слышать 
в процессе! Вы не поверите. Я сделала замечание 
адвокату Слуцкера за непозволительные выраже-
ния. А Добровинский мне ответил: «Не беспокой-
тесь обо мне. Беспокойтесь о своих лобковых 
вшах». 

— В суде?! 
— Да. 
— А судья? 
— Ничего. 
Через несколько дней она умерла. У нее было 

больное сердце». 
Больнее всего издевательства Добровин-

ского бьют именно по порядочным людям. У них 
от него нет противоядия. Минкин рассказывал, 
как при нем в суде допрашивали свидетельницу, 
которая, описывая одну женщину, сказала, что 
у той были длинные волосы. «Под мышками», — 
бросил тогда адвокат Добровинский и, довольный 
собой, заулыбался. 

Не знаю, сколько раз жаловались на адвоката 
Добровинского в палату адвокатов Москвы, но 
это точно было не единожды и не дважды. Тогда 
почему он все еще при своем статусе? 

 Про все или почти про все истории, что мы 
здесь описываем, и члены палаты, и ее президент 
прекрасно знают. Тогда почему молчат? Поче-
му вместо жесткого решения носятся с Добро-
винским как с малым ребенком, ограничиваясь 
предупреждениями? Добровинскому 63 года. 
Рассчитывать, что «мальчик все поймет и испра-
вится», смешно. 

— Адвокатская палата не хочет выносить сор 
из избы, — сказал мне один легендарный адво-
кат. — Но разве не выносит все это сам господин 
Добровинский? Я вот не уверен, что у него даже 
есть профессиональное образование. Того вуза, 
где он учился или защищался, давно нет, он за-
крылся — и сведений о нем получить невозможно. 
Но вопрос с образованием очень и очень спорный. 
Мое имя не упоминайте, а то он потом выльет на 
меня ушат г…на.

Выходит, все так боятся запачкаться, что пред-
почитают молчать и ничего не предпринимать? 

 Ева МЕРКАЧЕВА.
Прошу считать эту статью обращением 

в Адвокатскую палату города Москвы и 
Министерство юстиции РФ.

“Московский коМсоМолец”    
18 сентября 2018 года 

  стр.

ЗА ГРАНЬЮ 7
c 1-й стр.

ПРАЗДНИК 

НЕ ПРОПУСТИ!

1

13

16

29

32

36

41

22

24

10

25

39

2

37

17

3

15

33

35

20

30

8

26

9

11

23

27

40

4

21

42

5

18

34

19

6

14

38

12

28

7

31

КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Каждый ингредиент 
царской водки. 4. Дамский подхалим. 10. Речка, 
соединяющая два водоема. 11. Великовозраст-
ный разгильдяй. 13. «Экватор» термометра. 14. 
Духовный наставник индуса-неофита. 15. Еди-
ница измерения длины пробы Манту. 16. Волна, 
перед которой меркнет девятый вал. 18. Точка 
зрения на предмет обсуждения. 20. Последняя 
дань уважения погибшему офицеру. 22. Отправ-
ление корабля в путь. 23. Музыкальное произ-
ведение на темы народных песен, эпических 
сказаний. 24. «Модельер» в штате театра. 27. 
Наука о законах наследственности и изменчи-
вости организмов. 30. Африканская курица с 
голой шеей. 32. Участок земли, пригодный для 
сельскохозяйственного использования. 34. По-
мощник священника по время церковной службы. 
35. Преподаватель, дающий частные уроки на 
дому. 36. Отпечаток ноги на песке. 38. Залог 
успешной рыбалки. 39. Лес, где вырос Маугли. 
40. Соглашение компаний разных стран о раз-
деле рынков сбыта. 41. Транспорт вагоново-
жатого. 42. Критикан, ко всему относящийся с 
недоверием.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Другое название кава-
лерии. 2. Большой деревянный ящик с крышкой 
для хранения зерна и муки. 3. Маты на полах в 
японском доме. 5. Судно с прикованными рабами. 
6. Портос для Атоса и Арамиса в романе Дюма. 
7. «Деньги», что растут в огороде. 8. Несход-
ство между явлениями. 9. Капитан кавалерии в 

царской армии. 10. Специальная плоская сумка 
с прозрачным верхом для ношения карт. 12. По-
лутьма между заходом солнца и наступлением 
ночи. 17. Знаменитая скульптура Огюста Родена. 
19. Рабочий, отмечающий свой профессиональ-
ный праздник во второе воскресенье августа. 20. 
Котенок под опекой дочки. 21. Жгучая брюнетка 
из Барселоны. 25. Доктор, прописавший специ-
альные стельки и корсет. 26. Зеленый участник 
фотосинтеза. 27. Небольшая выпуклость на носу. 
28. Очень жадный человек. 29. Студент, кото-
рый ночует в казарме. 31. Тетрадка, с которой 
старшеклассница делится своими любовными 
переживаниями. 33. Чепуха на постном масле. 
34. Копье для игры в дартс. 37. Абрикосовый 
конфитюр. 38. Мини-фильм длиною в песню.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 17 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Бегунок. 4. Эскулап. 10. Фамилия. 11. Билетер. 13. Овес. 14. Лечо. 

15. Конкурент. 16. Измена. 18. Акцент. 20. Рентген. 22. Утешение. 23. Ночлежка. 24. Конспект. 
27. Пустышка. 30. Учитель. 32. Поднос. 34. Кабуки. 35. Контрабас. 36. Гриб. 38. Юрта. 39. 
Крыльцо. 40. Именины. 41. Флагман. 42. Вязанка.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Боровик. 2. Ужас. 3. Оливка. 5. Сиеста. 6. Узел. 7. Пакость. 8. Мяука-
нье. 9. Абориген. 10. Фермент. 12. Ремешок. 17. Новшество. 19. Кочерыжка. 20. Рандеву. 21. 
Нечисть. 25. Обидчик. 26. Триатлон. 27. Предание. 28. Кулуары. 29. Эпиграф. 31. Мигалка. 33. 
Скалка. 34. Ксения. 37. Бриг. 38. Юнга.

 Росохотрыболовсоюзу — 60!
 Двустволки СССР, которые мы 

потеряли.
 Калибр 13 — редкий для 

гладкостволок.
 Как охотились на открытии в Рязан-

ской области.
 Состязания легавых в Сочи.
 На кабана: две ночи на вышке.
 Какой будет осень: народные приметы.
 Охотничьи собаки на монетах мира.
 Вести с водоемов Подмосковья.
 Рыбалка на Рыбинке. 
 Охота на жереха.
 На исходе лета.

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ 
«РОССИЙСКОЙ ОХОТНИЧЬЕЙ ГАЗЕТЫ» 
№19 (12–25 СЕНТЯБРЯ 2018 Г.):

МОСКВА, М. «КИТАЙ–ГОРОД». ул. Маросейка, 9/2, стр.1, 
8(495) 128-19-07;   

www.flotrusich.ru
ТЕПЛОХОД «РУСЬ ВЕЛИКАЯ»

РАННЕЕ БРОНИРОВАНИЕ на 2019 г., первоначальный взнос 50% СКИДКА!!!

18.04.2019-
30.04.2019

«НЕЗАБЫВАЕМЫЙ КОЛОРИТ КАВКАЗА» 
ВОЛГОГРАД-ИЛЬЕВКА-СТАРОЧЕРКАССК (АЫГЕЯ)-ЕЙСК-АЗОВ- 
РОСТОВ-НА-ДОНУ-КОНСТАНТИНОВСК-ИЛЬЕВКА -АСТРАХАНЬ 
(КУРМАНГАЗЫ-В ГОСТИ  ОСЕТРАМ -ЭЛИСТА)-КАСПИЙСКОЕ ВЗМОРЬЕ-
АСТРАХАНЬ- ВОЛГОГРАД;  (ГРОЗНЫЙ НА ВЫБОР); от  49400р.

23.05.2019-
10.06.2019

«КОМУ-ТО АРХАНГЕЛЬСК И ПИТЕРА НОЧИ» 
МОСКВА – КАЛЯЗИН- УГЛИЧ-ВЕСЬЕГОНСК (УСТЮЖНА) – ВАЛААМ - САНКТ-
ПЕТЕРБУРГ - СТАРАЯ ЛАДОГА (ТИХВИН)- КИЖИ - СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ 
(2 дня)- АРХАНГЕЛЬСК (2 дня: СЕВЕРОДВИНСК) – СОСНОВЕЦ - ПОВЕНЕЦ 
-МЫШКИН - МОСКВА от 72200 р.

11.06.2019-
24.06.2019

13.08.2019-
25.08.2019

09.09.2019-
20.09.2019

26.08.2019-
08.09.2019

«Я С ТОБОЙ БЕЛОМОРСКАЯ РУСЬ» 
МОСКВА – КАЛЯЗИН-УГЛИЧ – МЫШКИН -ВЕСЬЕГОНСК- ГОРИЦЫ – КИЖИ 
- СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2дня)-О. КИЙ – СОСНОВЕЦ – ПОВЕНЕЦ- 
СВИРЬСТРОЙ -ВАЛААМ – КОНЕВЕЦ - САНКТ-ПЕТЕРБУРГ от 63840 р.

«БЕЛОМОРСКИЕ ПРОСТОРЫ»
МОСКВА-УГЛИЧ-КУЗИНО-ГОРИЦЫ-КИЖИ -СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ 
(3дня)– СОСНОВЕЦ - ПОВЕНЕЦ -МЫШКИН - МОСКВА

«О, ДИВНЫЙ ОСТРОВ ВАЛААМ»
МОСКВА– УГЛИЧ–ГОРИЦЫ – ПЕТРОЗАВОДСК (КИВАЧ, КОНДОПОГА)-
КИЖИ-ВАЛААМ- САНКТ-ПЕТЕРБУРГ (ПЕТЕРГОФ, КРОНШТАДТ) - СТАРАЯ 
ЛАДОГА (ТИХВИН, ШЛИССЕЛЬБУРГ) – СВИРЬСТРОЙ – МЫШКИН - 
МОСКВА  От 49245 р.

«РУССКИЙ СЕВЕР» МОСКВА– УГЛИЧ– ГОРИЦЫ – КИЖИ - СО-
ЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 дня)- АРХАНГЕЛЬСК (2 дня: СЕВЕРОДВИНСК)-
СОСНОВЕЦ - ПОВЕНЕЦ – МЫШКИН - МОСКВА

12.04.2019-
18.04.2019

«ДЕРБЕНТ-ЖЕМЧУЖИНА КАСПИЙСКОГО МОРЯ» 
ВОЛГОГРАД- АСТРАХАНЬ (КУРМАНГАЗЫ-В ГОСТИ К ОСЕТРАМ -ЭЛИСТА)-
КАСПИЙСКОЕ ВЗМОРЬЕ-АСТРАХАНЬ-ВОЛГОГРАД;  
(ГРОЗНЫЙ -ДЕРБЕНТ НА ВЫБОР); от  30600р.
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Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

❑ отдых
ЛЮБАЯ станция метро!
т. 8-925-705-38-87                                            

❑ отдых по Москве!
т.  8-495-409-64-45                               

❑ отдых т. 8-926-217-01-15                                                        
❑ отдых т. 8-926-783-41-50

 отдых!
т. 8-903-150-46-00

❑ расслабление
т. 8-916-299-45-42                                                 

❑ часы механика б/у 
т. 8-495-723-19-05

предлагаю
❑ адвокаты.

Бесплатная
юридическая консультация! 
т. 8(495) 320-32-32

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495) 101-01-41

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495) 720-68-36

❑ книги, значки,
открытки, серебро,
монеты  б/у.
Старые вещи 
т. 8(926)902-53-51

куплю
❑ реле, микросхемы 

т. (499)126-02-60.

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ

т. 8-926-021-80-20                                     

❑ релакс
т. 8-903-262-32-16                                                       

❑ релакс!
т. 8-925-128-25-99 

предлагаю
❑ замена замков.

Ремонт дверей 
т. 8-916-420-55-76

КОДЕКС БЕСЧЕСТЬЯ

Актриса знаменита как непревзойден-
ная исполнительница романса, кино-
актриса, но главной любовью ее жиз-
ни был и остается театр «Ромэн», она 
по-прежнему выходит на сцену, в том 
числе в легендарном спектакле «Мы — 
цыгане».

Ирэна пришла в «Ромэн», когда цыганское 
искусство вызывало живейший интерес во 
всех слоях общества, когда каждая премьера 
становилась событием сезона. Зрители вос-
хищались ее цыганкой Азой, романтической 
Илькой, Клавдией, Грушенькой, Кармен, Коро-
левой... Когда Ирэна поступала в «Ромэн», то 
пела известную песню Ива Монтана «Опавшие 
листья» на французском языке, а Николай Сли-
ченко аккомпанировал на фортепьяно.

Вскоре легендарная исполнительница 
русских романсов Изабелла Юрьева обратила 
на нее внимание. Их дружба длилась многие 
годы. Только Ирэну признала Изабелла Да-
ниловна как достойную смену и ей передала 
«свои» романсы. Исполнение Ирэны Моро-
зовой поражает: глубокий голос, артистизм, 
она не исполняет — проживает романс, это 
незабываемо. У артистки есть много поклон-
ников, далеких от романса и театральных под-
мостков. Ирэна Борисовна с юности много и 
успешно снималась в кино, на ее счету более 
восьмидесяти ролей. А в последние годы она 
снимается и в сериалах. Образ гадалки, ко-
торый утонченная Ирэна Борисовна не без 
лукавства создала на экране, получился столь 
обаятельным, что многим телезрителям пове-
рилось, что она и есть прорицательница, и хо-
рошо бы получить у артистки жизненный совет. 
С Ирэной Борисовной очень приятно разгова-
ривать, она словно светится, ее творческий 

путь и есть тот самый совет, который может 
быть обращен к каждому из нас.

Ирэна Морозова по-прежнему работает в 
театре «Ромэн» и занята в трех спектаклях, в том 
числе в легендарном «Мы — цыгане», с которым 
ездила на первые зарубежные гастроли.

Анна КОРНИЛОВА.

НАРОДНАЯ АРТИСТКА РОССИИ 
НЕ ИСПОЛНЯЕТ,  

А ПРОЖИВАЕТ РОМАНС
Ирэна Морозова отмечает 80‑летний юбилей
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Организационный комитет по подготовке, 
созыву и проведению учредительного 
съезда политической партии сообщает 

о намерении создать политическую партию 
с предполагаемым наименованием 
Социальная Политическая 

Партия России «НОВЫЙ ВЕКтор», 
а также о представлении 21.08.2018 г. 

в федеральный уполномоченный орган 
соответствующих документов 

(письмо Минюста России от 21.08.2018 
№ 11-111411 /18).
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Добровинский и себя 
опорочил, и клиента, 
Филиппа Киркорова, 
едва до уголовщины 
не довел.

Бабочка и пенсне 
дают право  
на оскорбление 
коллег. 

Звездный адвокат умеет 
сделать шоу из любой 
ситуации. 



  Матчи, что провела за послед-
нюю неделю сборная России 
против команд Турции и Чехии, 
совсем непохожи. В первом 
случае наша сборная проводи-
ла свою первую игру в рамках 
дебютного, но крайне много-
обещающего турнира под на-
званием Лига наций, в котором 
помимо престижа и возможно-
сти повышения в классе в ев-
ропейской классификации на 
кону стоят и дополнительные 
путевки на Евро-2020. Второй 
матч — контрольный, как любит 
называть товарищеские встре-
чи главный тренер россиян Ста-
нислав Черчесов. В Трабзоне 
на поле вышел максимально 
близкий к основному состав, 
в Ростове-на-Дону по самым 
разным причинам шанс проя-
вить себя получили те игроки, 
кто в национальной команде 
чаще остается на скамейке за-
пасных. 

Какие-то три дня, что раз-
делили два этих матча, не 
позволяют говорить о них 
сегодня по отдельности. 
В обоих случаях сбор-
ная России одержала 
красивые победы с об-
щим счетом 7:2, зарядив 
позитивным настроем 
болельщиков, пережи-
вавших о постмундиаль-
ных перспективах команды 
Станислава Черчесова: за-
кончилась ли вместе с ЧМ-2018 

для нас футбольная сказка или 
это только начало новой главы 

в истории отечественного 
футбола? 

Похоже, сказка про-
должается — и у тре-
нерского штаба в рукаве 
припрятан еще не один 
волшебный сценарий. 

«МК» решил вспомнить, как 
играла наша национальная 

команда в целом и насколько 
успешно действовали отдельные 

игроки и связки.

Быстро и вместе
Когда Станислава Черчесова только 

назначили на пост главного тренера сбор-
ной, каждый из нас пытался представить, 
в какой футбол будет пытаться играть его 
команда. После работы Станислава Сала-
мовича в «Спартаке», «Тереке» или «Амкаре» 
судить о его тренерской стилистике и вкусе 
было довольно сложно. С красно-белыми 
он только делал первые шаги в Российской 
премьер-лиге. Клубы из Грозного и Перми 
всегда играют в свой фирменный футбол, 
который не сильно меняется от смены 
персоналий на тренерском мостике. Эти 
команды ограничивали возможности Чер-
чесова продемонстрировать свой тренер-
ский почерк ввиду не самого выдающегося 
подбора исполнителей. За матчами «Легии» 
следить получалось плохо из-за отсутствия 
трансляций польского первенства на обще-
доступных каналах. Так какого футбола мы 
ждали от нового главного тренера? Что о 
нем знали? 

Знали наверняка, что темпераментный 
наставник скор на расправу и умеет резать 
по живому, легко отказываясь от услуг ли-
деров команд. Но ведь был еще в непродол-
жительной пока тренерской карьере Черче-
сова и такой клуб, как «Динамо», с которым 
Станислав Саламович провел последний 
для бело-голубых жирный в финансовом 
плане период в современной истории. 

Александр ПОКАЧУЕВ.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Александр Борцов (1947), бывший первый се-
кретарь МГК ВЛКСМ, первый заместитель гене-
рального директора «Крокус-Интренейшнл»
Виктор Амбарцумян (1908–1996), ученый, один из 
основоположников теоретической астрофизики
Грета Гарбо (1905–1990), кинозвезда
Анна Нетребко (1971), оперная певица, народная 
артистка РФ
Алла Покровская (1937), актриса театра и кино, 
педагог, народная артистка РФ
Валентина Пономарёва (1933), дублер первой 
в мире женщины-космонавта, летчица, инженер, 
ученый
Виктор Талалихин (1918–1941), военный летчик, 
Герой Советского Союза
Михаил Федотов (1949), председатель Совета 
при Президенте РФ по развитию гражданского 
общества и правам человека

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве 8…10°, днем в Мо-
скве 16…18°. Облачно с прояснениями, местами 

небольшой дождь, ветер ночью западной четверти, 
5–10 м/с, днем западной четверти, 5–10 м/с, места-
ми порывы до 15 м/с. Восход Солнца — 6.04, заход 
Солнца — 18.42, долгота дня — 12.38. По данным 
ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, ожи-
даются небольшие геомагнитные возмущения.

ДатскИй угОлОк

День памяти погибших мотоциклистов.
Всемирный день качества воды.
1793 г. — президент США Джордж Вашингтон за-
ложил первый камень в основание Капитолия. 

1918 г. — Декрет СНК о запрещении вывоза и 
продажи за границу предметов особого художе-
ственного и исторического значения.
1938 г. — на полуострове Ямал зафиксировано 
необъяснимое наступление темноты днем («чер-
ный день»).
1983 г. — Ванесса Уильямс стала первой темно-
кожей «мисс Америка».

куРс ВалЮт

По курсу ЦБ на 18.09.2018
1 USD — 68,1958; 1 EURO — 79,3595.

спОРткуРЬЕР кулЬтуРЫ
СОБЫТИЕ ДНЯ

ЭКСПЕРТИЗА

ПЕРСОНА

РЕПЛИКА
Алексей ЛЕБЕДЕВ, редактор 
отдела спорта «МК»

— Вот, смотри, часы себе купил водонепро-
ницаемые, 50 метров держат.
— И зачем тебе водонепроницаемые часы?
— А вдруг под дождь попаду.
— Под 50-метровый?

— Вот «уйти по-английски» — это не проща-
ясь, а что такое «уйти по-русски»?
— Долго прощаться, выпить всю водку, 

остаться ночевать.

В понедельник трудовик ставит «пятерки» тем, 
кто тише пилит.

Наступает старость — это когда по пьяни ре-
шаешь позвонить бывшей, ищешь ее номер, 
а потом вспоминаешь, что, когда вы расстались, 
еще мобильников не было.

Все больше современных женщин открывают 
для себя вторую бутылку вина.
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Во вторник, 18 сентября, с 
13.00 до 14.00 в редакции газе-
ты «Московский комсомолец» 
состоится онлайн-конференция 
рефери и комментатора по сну-
керу Владимира СИНИЦЫНА. 

Профессиональный рейтин-
говый снукерный турнир Шанхай 
Мастерс завершится 16 сентября. 
Кто из снукеристов стал «откры-
тием» соревнования, и как Вла-
димир Борисович оценит турнир? 
Ждать ли когда-нибудь появле-
ния российских спортсменов в 
профессиональных турнирах по 
снукеру? 

Эти и другие вопросы вы 
можете задать уже сейчас на 
сайте mk.ru в комментариях к 
анонсу в разделе «Гости «МК».

В среду, 19 сентября, с 
13.00 до 14.00 в редакции газе-
ты «Московский комсомолец» 
пройдет онлайн-конференция 

знаменитого футболиста Дми-
трия БУЛЫКИНА.

По итогам прошлого сезона 
«Локомотив» после долгого пере-
рыва попал в Лигу чемпионов и 18 
сентября сыграет первый матч с 
турецким «Галатасараем». Как да-
леко, по мнению Дмитрия Олего-
вича, «Локомотив» сможет пройти? 
Как знаменитый футболист оценит 
выступление нашей сборной в Лиге 
наций? Какая команда является фа-
воритом турнира?

Эти и другие вопросы вы мо-
жете задать уже сейчас на сай-
те mk.ru в разделе «Гости «МК» в 
комментариях к анонсу.

ВЛАДИМИР СИНИЦЫН ПОДВЕДЕТ ИТОГИ 
ШАНХАЙ МАСТЕРС-2018 В «МК»

ДМИТРИЙ БУЛЫКИН: 
О ЛИГЕ ЧЕМПИОНОВ 
И ЛИГЕ НАЦИЙ
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Лисы рвут белый камзол и 
алый шелк. Клыками впива-
ются в белоснежное платье 
Марии Антуанетты, которым 
королева, впоследствии каз-
ненная, некогда шокирова-
ла свет. У зверей на головах 
красные шапочки, что носили 
сторонники Робеспьера. Так с 
помощью предметов гардеро-
ба и чучел животных художник 
Шэрон Кивленд рассуждает о 
революции — политической, 
модной, мировоззренческой. 
На выставке в «Гараже» каж-
дый из 50 художников создает 
концептуальные произведе-
ния из одежды, ткани или сы-
рья для их производства.

Вступление и финал к про-
екту «Ткань процветания» заколь-
цованы, и с самого начала слово 
«процветание» получает двус-
мысленное значение. Открывает 
экспозицию работа «Убежище 
где-то еще» — гигантское по-
лотнище, сшитое из одежды бе-
женцев (в том числе изгнанных 
из Мьянмы мусульман). Художник 
Камруззаман Шадхин выменял 
их на новые вещи. А полученные 
сшил воедино строчкой кантха — 
традиционным для его родной 
Бангладеш видом вышивки. За 
основу для этого испокон веков 
берут старую одежду. Получил-
ся пестрый ковер из рубашек, 
платьев и туник — на удивле-
ние яркий и красочный памятник 
гуманитарной и политической 
катастрофе.

Концовка тоже о беженцах. 
Инсталляция «Мертвое море» 
французского художника с 
алжирскими корнями Кадера 
Аттиа. Перед нами несколько 
лайт-боксов с фотографиями 
подростков, сидящих на бе-
регу моря на цементных бло-
ках — море стало непреодоли-
мой преградой на пути к новой 
жизни. Морской побег в Европу 
становится во сто крат опасней: 
тысячи беженцев из Ливии, где с 
2014 года по сей день идет граж-
данская война, погибли, пытаясь 
пересечь Средиземку и попасть 
в Италию. Море, что у одних ас-
социируется с отдыхом, для 
других символ смерти. Перед 
лайт-боксами будто плавают их 
останки — синие джинсы и фут-
болки, волнами разбросанные 
на полу.

Подобные вещи есть у каж-
дого — это «базовый гардероб» 
человечества, которым здесь 
рисуется действительность. 
С помощью символов и культур-
ных кодов художники исследуют 
глобальные процессы. Не слу-
чайно все подписи к произведе-
ниям сделаны в виде тканевых 
этикеток, какими обозначают 
модный бренд. И смотрители 
на выставке одеты в костюмы, 
сшитые из забытых в прачечных 
вещей (проект модельера Тигра-
на Аветисяна).

Казалось бы, одежда, как 
вторая кожа человека, может 
подчеркнуть индивидуальность, 
статус. Но на поверку оказывает-
ся, что все мы одеваемся в уни-
форму, что экспериментально 

подтверждает голландский 
фотограф-концептуалист Ханс 
Эйкелбом. 15 лет он снимал 
обычных людей на торговых 
улицах мировых столиц — Нью-
Йорка, Парижа, Шанхая, а по-
том систематизировал снимки 
по популярным принтам, сюже-
там и темам. Вот пара: она — в 
футболке с бабочкой, он — в по-
лосатом джемпере, и рядом еще 
десяток девушек и мужчин в по-
хожей одежде: клетка, леопард, 
цветы... Голландец показывает 
мнимость изобилия эпохи ка-
питализма, который вроде бы 
восхваляет различия: люди оде-
ваются пугающе однообразно.

Капиталистическое изоби-
лие оказывается понятием не 
качественным, а количествен-
ным — этому посвящена главная 
в идейном смысле работа про-
екта. Речь о коротком эпизоде из 
100-серийного фильма «Махаб-
харата» (1988–1990), экраниза-
ции древнеиндийской эпопеи — 
истории о бесконечном сари. 
Сюжет вкратце таков: один из 
пяти мужей Драупади, сыновей 
царя Панду, проигрывает в кости 
все свое состояние, братьев и 
даже их общую жену. И вот зло-
деи начинают публично срывать 
одежды Драупади. Но все попыт-
ки обесчестить женщину (символ 
утраты власти одним кланом и 
триумфа другого) оказываются 
тщетными. Бог Кришна засту-
пается за царицу, делая ее сари 
нескончаемым. «Теперь высшей 
силой, производящей бесконеч-
ную ткань, выступает не Кришна, 
а капитализм», — заявляют кура-
торы выставки Ярослав Воловод, 
Валентин Дьяконов и Екатерина 
Лазарева. Макроэкономические 
и символические процессы, 
управляющие нашим обликом, 
обозначают спекулятивным по-
нятием «кришна-капитализм».

Невидимая рука рынка про-
изводит бесчисленные, но уни-
версальные вещи. Они уравнива-
ют нас, при этом обезличивают. 
Между лисами с арт-барахолок у 
Шэрон Кивленд стоит старинный 
манекен без головы, на котором 
из одежды только жабо — окро-
вавленное. Это свидетель исто-
рических событий во Франции.

— На создание этих слож-
ных кружев художник того вре-
мени потратил полгода, а ему 
так и не заплатили за работу, — 
рассказывает Шэрон. — Вме-
сте с революцией политической 
происходит революция в умах 
и моде. Появляется первая по-
литическая униформа — штаны 
у мужчин вместо шелковых чу-
лок до колен, свободные юбки 
у женщин. Вся история одежды 
сродни теории перманентной 
революции Троцкого — беско-
нечный мятежный процесс. Все, 
круг замкнулся: две бесконеч-
ности столкнулись — «кришна-
капитализм» и мятежный дух 
социализма. Поразмыслив о 
равенстве и уравнении с помо-
щью вещей личных, можно пойти 
дальше и подумать о внешнем 
облике мира — архитектурном.

Мария МОСКВИЧЕВА.

РЕВОлЮЦИЯ НОсИт 
кРОВаВОЕ ЖаБО
картину мира написали одеждой 
беженцев и монархов

«А моя бывшая тут такое учудила — вид-
но, простить никак не может...» — «Прикинь, 
а мой бывший-то продолжает меня преследо-
вать...» Сколько раз слышали такое от друзей-
подруг?

При чем тут футбол, спросите? Так тут 
ведь тоже, случается, та или иная команда 
встречается со своим бывшим.

Бывшим тренером например. Или быв-
шим игроком. И сколько бы ни заводили те 
шарманку с мотивом «это обычный матч, в нем 
тоже за победу дают три очка» или «на все 
игры я настраиваюсь одинаково, я же про-
фессионал», мы-то с вами прекрасно все по-
нимаем, правда?

Бывшим хочется не то что обязательно 
отомстить, но хотя бы удивить слегка. Вот, 
мол, кем я нынче стал, вот, дескать, как я те-
перь умею...

И это даже если расстались по-
хорошему — как Виктор Ганчаренко с «Уфой». 
Если же с минимальным битьем посуды ну или 
просто с ехидными комментариями сквозь 
зубы — то тем более. Вот уход первейшего 
в чемпионском сезоне-2016/17 помощника 
рулевого «Спартака» Массимо Карреры Ро-
мана Пилипчука из рядов красно-белых за 
несколько туров до окончания предыдущего 
сезона ознаменовался, например, любопыт-
нейшим интервью из серии, как верно под-
метили уже коллеги, «спасибо всем, кроме 
главного тренера».

В интервью том Пилипчук проводил еще 
мысль, что говорит «арриведерчи» больше 
из-за желания самому главным поработать. 
Но в итоге согласился на роль опять-таки гене-
рального советника — притом что грозненской 
(и гипотетически — грозной) флотилией имени 
Ахмата Кадырова назначен был командовать 
адмирал Рахимов, сам первостатейный ма-
стер пришвартовать корабль у собственных 
ворот.

И дебютный матч дуэта Рахимов — Пи-
липчук, надо ж такому случиться, пришелся на 
гостевую встречу со «Спартаком». И я не буду 
сейчас говорить о том, что они оба только и ду-
мали, как бы красно-белым подсуропить (хотя 
и Рашид Маматкулович официального при-
глашения занять тренерский пост от Леонида 
Федуна не дождался, и Роман Михайлович все, 
что было, из головы, естественно, до сих пор 
не выкинул). Но только не надо мне бубнить про 
то, что игра эта для них была рядовая!

Даже если отбросить все подтексты и 
говорить только о работе — не рядовая, ибо 
«Спартак» Карреры и его возможности Пилип-
чук знает замечательно. И если даже советы 
его не сыграли главную роль в победе — 2:1, 
то не помешали они уж точно.

...Примерно об этом подумал же, узнав о 
победе ЦСКА Ганчаренко над «Уфой» — быв-
шей командой Виктора Михайловича. Уверен-
ной победе — 3:0 (не хочется слово «разгром» 
употреблять подобно некоторым коллегам). 
Кстати, выездной.

Конечно, при Сергее Томарове команда 
из столицы Башкирии несколько изменилась 
(в том числе и по составу), но как ей противо-
стоять и что именно противопоставить — Ган-
чаренко знал прекрасно. Пускай подспудного 
напряжения «Пилипчук против Карреры» там 
и близко не было...

  Надо признать, пощекотали 
нервишки наши игроки. В отбо-
рочном матче Кубка мира-2019 
по баскетболу состав вовсе не 
был экспериментальным. И вот 
77:73 против Болгарии. Слу-
чись наоборот, могли бы уже 
ни о чем не разговаривать. Но 
шансов еще много. А лидера 
команды Алексея Шведа после 
игры с Болгарией нам удалось 
«прижать к стенке». Накануне 
старта сезона в составе сбор-
ной и «Химок» он не стал ничего 
скрывать. 

— Алексей, ваша команда выступа-
ла сегодня против не самого сложного 
соперника. А оказалось, что соперник-
то силен. 

— Все хотели выиграть. Это понятно. 
Самое сложное? Да вся игра была сложная. 
Очень. Болгары — непростая команда. Они, 

я хотел бы напомнить, обыграли Францию. 
В нашем составе не было Мозгова, Во-
ронцевича, Губанова, Зубкова! 

— Не каждый день сборная Рос-
сии играет дома. Для тебя, можно 
сказать, вдвойне дома: на площадке 
в Химках. 

— Своя площадка — это прекрасно. 
Пришли свои болельщики. Всегда приятно 
играть дома. 

— В Мытищах, на большой пло-
щадке, вы принимаете соперников в 
Евролиге…

— Конечно. Не первый же раз. Уже 
прошло немало времени отдыха. Осталось 
провести два товарищеских матча — и впе-
ред. Надо потихоньку набирать форму. 

— Следите за трансферами в стане 
конкурентов в Единой лиге?

— Нет. Мне важнее знать, с кем я в 
связке играл и буду играть. Кто мне будет 
раздавать передачи или как, в какой ма-
нере я буду принимать мяч от партнеров. 

Это основное. Это еще начало сезона. 
Обратите внимание: ни клубы, ни сборные, 
что болгарская, что чешская, формы не на-
брали. Это вполне нормально. За 10 дней 
чудес не совершишь. 

— В свете накладок — при выборе 
«сборная или клуб» что перевесит? 

— Я не супермен, чтобы сыграть два 
дня подряд на двух площадках. Так не бы-
вает. «Химки», конечно, важны. Команда в 
полном порядке. Мы можем проигрывать 
контрольные встречи, но это ничего не 
значит. Они на то и контрольные. 

— С главным тренером «Химок» 
Георгиосом Барцокасом после летнего 
перерыва уже общались?

— Раскрою секрет. Он отдохнувший и 
бодрый. Тренерам тоже нужно отдыхать, 
а публика и вы, пресса, порой об этом 
забываете. Там такая нагрузка и нервы! 
Георгиос Барцокас в порядке. И мы будем 
добиваться самых высоких целей. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Лидер сборной России по баскетболу — о старте сезона в «Химках» и сборной России

Месть бывших: 
Рахимов  
и Пилипчук против 
«Спартака», 
Ганчаренко — 
против «Уфы»

АЛЕКСЕЙ ШВЕД: «ЭТО БОЛГАРЫ-ТО СЛАБЕНЬКИЕ?!»
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  Теннис продолжает обогащать спор-
тивную повестку дня интересными 
новостями. В Северной столице 
стартует международный теннис-
ный турнир ATP St.-Petersburg Open. 
По итогам жеребьевки 28 спортсме-
нов, среди которых и восемь сеяных, 
были распределены по парам.
О самых интересных событиях в миро-

вом и российском теннисе мы поговорили с 
известной теле- и радиоведущей, спортив-
ным комментатором Софьей Тартаковой.

— По поводу Серены моя позиция 
однозначна: ее ссылки насчет сексизма и 
борьбы за равноправие — всего лишь по-
пытка оправдать свою истерику на корте. 
Очень странно, что такая взрослая женщи-
на, мать, которая еще несколько лет назад 
на Центральном корте US Open в финале 
против Ким Клейстерс пыталась «засунуть 
мяч в глотку линейного арбитра», сейчас 
говорит о каком-то равноправии. Между 
прочим, тогда линейным судьей была как 
раз женщина, причем в возрасте. Смешно, 
что все это теперь забыто. А ужасно, что 
ее поддерживают в этих оправданиях. Ее 
заявления не красят женский тур и журна-
листов, которые его освещают. Здесь нужно 
смотреть правде в глаза. Взрослая женщина 
не справилась со своими эмоциями в важ-
ном матче. Виной тому могут быть гормоны, 
послеродовой период, или это просто был 
не день Серены. Она пытается все списать 

якобы на какую-то борьбу за права жен-
щин, но, мне кажется, охарактеризовать 
ее действия можно только одним словом 
— «сумасшествие». Если не будет того, кто 
скажет ей «приди в себя!», это может плохо 
закончиться для женского тенниса. Поведе-
ние Серены ненормально, и оправдания ее 
действиям просто нет. Все ее последующие 
заявления и комментарии — просто бред. 
Она нахамила арбитру во время соревно-
вания, а он поступил по правилам, ничего 
не нарушив. Ничего сверхъестественного 
Карлос Рамос не сделал.

— В СМИ появилась информация, 
что футболист Артем Дзюба хочет 

принять участие в питерском турнире. 
Как вы относитесь к этой идее?

— Артем очень любит теннис, перио-
дически в него играет. Он не в первый раз 

посещает турниры. Круто, когда предста-
вители разных видов спорта приходят друг 
к другу в гости. 

Анастасия КЛЮКИНА.

Софья Тартакова —  
о самых примечательных 
событиях в мире тенниса

ТЕННИС: УИЛЬяМС 
И ДзюБА  
НА КОРТАх ПИТЕРА

Выводы 
по итогам 

матчей сборной 
России с турками 

и чехами

лига наций. Дивизион В. 
группа 2. первый тур

Турция — Россия — 1:2
Голы: Денис Черышев, 13 (0:1). 

Сердар Азиз, 41 (1:1). Артем Дзюба, 
49 (1:2).

Россия: Андрей Лунев — Марио 
Фернандес, Роман Нойштедтер, Геор-
гий Джикия, Федор Кудряшов (Констан-
тин Рауш, 82) — Юрий Газинский, Ро-
ман Зобнин, Александр Ерохин, Далер 
Кузяев (Павел Могилевец, 73), Денис 
Черышев (Алексей Ионов, 79) — Артем 
Дзюба.

Статистика: удары (в створ) — 
11 (6):12 (4). Фолы — 8:19. Угловые — 
6:3. Офсайды — 1:2. Проценты владе-
ния мячом — 61:39. Предупреждения 
(удаления) — 1 (0):2 (0).

ЧТО УзНАЛ ЧЕРЧЕСОВ

Юрий 
Семин.

Федор Смолов наконец-
то освоился в Москве.

Серена 
Уильямс 

не щадит 
свои 

орудия.
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ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 


